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ИНИЦИАТИВА   Минпромторг хочет
запретить госзакупки
иностранной мебели 

Сидим на своем 

Татьяна Зыкова 

ИМПОРТНЫЕ кровати из 
апельсиновых деревьев с набал-
дашниками из золота, инкрусти-
рованные мрамором спальные 
гарнитуры и офисные столы, ко-
торые до недавнего времени за-
купали за счет бюджета отдель-
ные министерства и ведомства, 
окончательно уходят из сферы 
госзакупок.  

Равно как и другие, не столь 
роскошные иностранные пред-
меты интерьеров. Минпромторг 
подготовил проект постановле-
ния правительства, по которому 
в России запрещаются их закуп-
ки для государственных и муни-
ципальных нужд. Исключение 
составляют мебельные предпри-
ятия из стран Евразийского эко-
номического союза. 

Это не значит, что обстановка 
министерств и ведомств потеря-
ет шик и блеск — при необходи-
мости необычные мебельные 
гарнитуры всегда можно зака-

зать у российских производите-
лей мебели. 

«Делать самую разнообраз-
ную, витиеватую, роскошную 
ручную мебель из ценных пород 
деревьев, вплоть до дворцовой, 
мы умеем», — подчеркивает ви-
це-президент Ассоциации пред-
приятий мебельной и деревоо-
брабатывающей промышленно-
сти России (АМДПР) Светлана 
Кржижановская. 

И напоминает, что при ре-
ставрации Константиновского 
дворца в Стрельне использова-
ны работы именно российских 
мебельных компаний. 

Среди видов импортной ме-
бели, на которую вводится за-
прет, — столы, шкафы, диваны, 
кушетки, стенные и напольные 
панели, включая ламинат и пар-
кет. А также спальни, столовые, 
кухни и гостиные из дерева. Под 
запрет попадает также ино-
странная металличе-
ская и пластиковая ме-
бель. 
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Только в «РГ» Оливер Стоун представляет свой фильм 
«Сноуден»: как американские спецслужбы смотрят за вами

Теперь смотрите вы

Владислав Куликов

В
ерховный суд России, не до-
жидаясь зимы, объявил мо-
билизацию коммунальных 

служб страны на борьбу с таким 
стихийным бедствием, от кото-
рого ежегодно страдают тысячи 
людей, — с гололедом и падением 
с крыш сосулек. ВС подтвердил 
право региональных властей вво-
дить строгие правила для комму-
нальщиков: требовать ежеднев-
но сбивать сосульки с крыш, уби-
рать лед с дорог, полностью очи-
щать тротуары у подъездов.

Оспорить эти строгие требо-
вания попыталась коммунальная 
компания из Ижевска. Ей не пон-
равились правила, утвержден-

ные городскими депутатами. По-
мимо прочего, власти обязали 
коммунальщиков ежедневно чи-
стить крыши от снега и удалять 
сосульки. Особый пункт поста-
новления указывал, что снег при 
ручной уборке тротуаров у под-

хода к подъездам должен уби-
раться полностью «под скребок». 
А тротуары, за исключением тро-
туаров у подходов к подъезду, 
следует убирать «под движок», 
оставляя слой снега для последу-
ющего его уплотнения. Также 

правила обязали ответственных 
лиц устранять зимнюю сколь-
зкость.

В суде коммунальщики попы-
тались доказать, что от них хотят 
слишком многого, и требования 
не соответствуют федеральным 
правилам. Например, в постанов-
лении Госстроя говорится, что 
чистить крыши и удалять сосуль-
ки надо по мере необходимости. 
А это не то же самое, что каждый 
день. По такой логике, видимо, 
если снег не мешает, а сосулька 
не угрожает, то незачем дворни-
ку пока напрягаться. Если бы ар-
гументы истцов прошли, то мест-
ные власти по всей стра-
не должны были бы 
учесть решение суда.

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

З
автра на экраны киноте-
атров в России выходит 
фильм культового гол-
ливудского режиссера 
Оливера Стоуна об Эд-

варде Сноудене, бывшем агенте-
программисте спецслужб США. В 
2013 году он в одиночку проде-
монстрировал всему миру, как 
вездесущи глаза и уши американ-
ской электронной разведки, ко-
торая под предлогом борьбы с 
терроризмом растоптала столь 
воспеваемые в США граждан-
ские свободы, потрошила содер-
жимое компьютеров и телефонов 
не только десятков миллионов 
людей по всей планете, но и не-
скольких мировых лидеров.

Работа над фильмом продол-
жалась два года. Даже для такого 
маститого режиссера, как Сто-
ун, было вызовом взяться за 
столь недавний и острый сюжет, 
который тогда дискредитировал 
правительство и спецслужбы 
США, послужил источником 
многочисленных межгосударст-
венных скандалов. Но история 

содержала в себе все ингредиен-
ты классического сюжета: поли-
тические интриги, заговор пра-
вительства и разочаровавшийся 
американский патриот в центре 
событий.

О том, в каких условиях созда-
валась картина о Сноудене, кра-
сноречиво говорит предостере-
жение Стоуна, прозвучавшее, 
когда мы договаривались об ин-
тервью по телефону: «Я уверен, 
что нас прослушивают или что-то 
в этом духе. Интервью тоже могут 
подслушать. Поэтому, думаю, 
нам необходимо быть осторож-
ными, насколько это возможно. 
Спрашивайте, что нужно, а я по-
стараюсь ответить, что смогу».

Оливер, с учетом вашего преду-
преждения по телефону, сразу 
задам такой вопрос. Не боялись 
ли вы и ваша команда оказаться 
«под колпаком» из-за съемок 
фильма? Ведь разоблачения 
Сноудена стали мощным ударом 
по репутации американских 
спецслужб. Особенно досталось 
Агентству национальной безопа-
сности (АНБ, американская 
спецслужба, занимающаяся 
электронной и радиотехниче-
ской разведкой. — Авт.). Почему 
основные съемки проводились 
в Германии?
ОЛИВЕР СТОУН: Мы чувствовали, что 
это безопаснее, снимать в Герма-
нии. Там негативнее относятся к 

шпионажу со стороны государст-
ва из-за собственного прошлого. 
Вспомните 2013—2014 годы, ког-
да это все только произошло. 
В США по поводу Сноудена зву-
чали истеричные заявления. Что 
он работал на Россию или Китай, 
был предателем, шпионом. Ат-
мосфера была раскалена, и мы 
подумали, что если будем сни-
мать в США, то на дружелюбное 
отношение к нашему проекту 
рассчитывать не придется. Слиш-
ком многие были настроены про-
тив Сноудена. Опросы показыва-
ли, что в Германии к его поступку 
относились куда приветливее, 
чем в США, где около 60 процен-
тов осуждали его. Кстати, позже 
это изменилось, отношение здесь 
стало лучше. Но не тогда. Отдель-
ные сцены мы снимали и в США, 
около двух недель. Актер, играв-
ший Сноудена, прогуливался пе-
ред Белым домом — резиденцией 
президента Барака Обамы. Мы 
также снимали на Гавай-
ских островах, в Гонкон-
ге и Москве.

ПРАВО  Ижевские коммунальщики попросили Верховный суд 
защитить их от требования ежедневно сбивать сосульки

Свалились судьям на голову

В свои 70 Оливер Стоун полон энер-
гии и творческих планов. Режиссер 
мечтает снять и свой 21-й фильм.
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Австралийский доллар  48,7632
Азербайджанский манат  39,5112
Армянский драм**  13,6500
Белорусский рубль  33,1680
Болгарский лев  37,2194
Бразильский реал  19,9459

Венгерский форинт**  23,4794
Вон Республики Корея***  57,9213
Датская крона*  97,7736
Доллар США  64,8102
Евро  72,7559
Индийская рупия**  96,9313

Казахстанский тенге**  19,2047
Канадский доллар  49,5150
Киргизский сом**  94,0642
Китайский юань*  97,0198
Молдавский лей*  32,8153
Новый туркменский манат  18,5517

Норвежская крона*  78,8407
Польский злотый  16,7282
Румынский лей  16,3596
СДР  90,7654
Сингапурский доллар  47,6476
Таджикский сомони*  82,0382

Турецкая лира  21,8150
Узбекский сум***  21,7849
Украинская гривна*  24,5261
Фунт стерлингов  86,3337
Чешская крона*  26,9375
Шведская крона*  76,4217

Швейцарский франк  66,6018
Южноафриканский рэнд*  45,4146
Японская иена**  63,6361

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.09.16 

Акцент

 В правилах было особо 
сказано, что тротуар 
до подъезда надо убирать 
полностью под скребок
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Акцент

 Я уверен, что нас прослушива-
ют или что-то в этом духе. 
Поэтому, думаю, нам необхо-
димо быть осторожными
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Сегодня 
ЦСКА 
стартует 
в групповом 
этапе Лиги 
чемпионов 
выездным 
матчем 
с «Бай-
ером». 
Немецкие 
СМИ преду-
преждают 
форвардов 
«Байера»: 
им стоит 
обратить 
особое 
вни мание 
именно 
на Игоря 
Акинфеева 13
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Свалились судьям на голову
Если в каком-нибудь 
регионе приняты точно 
такие же требования, 

то их можно было бы оспорить, 
ориентируясь на правовые пози-
ции Верховного суда России. Так 
что правовая проблема сосулек и 
ледяных наростов приобретала 
федеральный размах.

В Верховном суде заявители 
утверждали, что местные прави-
ла благоустройства не содержат 
определения понятий «сосуль-
ка» и «ледяной нарост». Получа-
ется, на практике возможны раз-
ночтения? Также истцы указали, 
что городские правила не рас-
шифровали такие понятия, как 
«скребок» и «движок», что при-
водит к неясности данных терми-
нов. 

Конечно, точность понятий 
для юристов — это святое. Но дей-
ствительно ли надо детально про-
писывать в законах определения 
«скребка» и «сосульки»?

Верховный суд России с аргу-
ментами истцов не согласился. 
Правила оставлены в силе. Раз на 
местах считают, что сосулькам 
надо давать бой каждый день, так 
тому и быть: местные власти 
вправе устанавливать подобные 
требования.

«Судебная коллегия полагает, 
что оспариваемые администра-
тивным истцом Правила благоу-
стройства приняты уполномо-
ченным органом в соответствую-
щей форме и с соблюдением уста-
новленной процедуры, введены в 
действие в установленном поряд-
ке — опубликованы, вступили в 
силу, соответствуют в оспаривае-
мой части нормативным право-
вым актам, имеющим большую 

юридическую силу, и прав, сво-
бод и законных интересов адми-
нистративного истца не наруша-
ют», — сказано в определении 
Верховного суда России.

При этом судьи Верховного 
суда страны согласились с мне-
нием нижестоящей инстанции о 
том, что понятия «сосулька», 
«наледь» и «снег» общеизвестны. 
Каких-то дополнительных юри-
дических разъяснений они не 
требуют.

Другой вопрос, что в реаль-
ной жизни мнение дворника и 
чиновника по поводу той или 
иной кучи или сосульки могут 
разойтись. Тот, кому положено 
убирать, может счесть, что не-
кий нарост еще не сосулька. А 
тот, кому положено контролиро-
вать и наказывать, может счесть, 
что это уже полноценная сосуль-
ка, и оштрафовать управляю-
щую компанию. Но это вопрос 
практики, который не отменяет 
главного: строгие требования к 
коммунальщикам вполне закон-
ны.

«Требования к коммуналь-
щикам в части благоустройства 
прописываются в нормативных 
актах регионов, городов, посе-
лений и т.п. отдельно, — пояснил 
«РГ» руководитель направления 
по строительству и ЖКХ центра 
«Общественная Дума» Сергей 
Литвиненко. — Наказание за на-
рушение требований в этой сфе-
ре также устанавливается от-
дельно в различных регионах 
(например, в местных КоАП, по-
становлениях и т.п.). Но в целом 
наказание может быть дисци-
плинарным, административ-
ным или уголовным в зависимо-
сти от нарушения и последст-
вий, которое к которым оно при-
вело». 

По его словам, наказать за не-
выполнение требований можно 
путем подачи жалобы вышестоя-
щему руководству и в прокурату-
ру, а также через суд с целью взы-
скания материального и мораль-
ного ущерба.

В данном случае, скорее всего, 
проблема была и в том, что ком-

мунальщики не хотели попадать 
под какие-то местные штрафы.

Первый адрес, куда можно по-
жаловаться на плохую работу 
коммунальщиков, это прокура-
тура. В Кодексе об администра-
тивных правонарушениях есть 
несколько статей, которые при-
менимы к управляющим компа-
ниям. Например, статья 7.23 
КоАП наказывает за «Нарушение 
нормативов обеспечения населе-
ния коммунальными услугами». 
На практике по ней привлекают, 
например, если долго не было хо-
лодной воды. 

В Приморье недавно по этой 
статье оштрафовали коммуналь-
щиков за то, что отключили без 
предупреждения газ. Руководст-
ву компании было выдано проку-

рорское представление о нару-
шении прав граждан, и газ был 
подключен снова.

Ответственный за возникший 
беспорядок сотрудник фирмы 
был привлечен к дисциплинарной 
ответственности. А компания и ее 
руководитель оштрафованы.

Кроме того, бывает, что из-за 
недоработок коммунальщиков 
кто-то терпит серьезный ущерб. 
Например, дерево упало на ма-
шину. Или человек поскользнул-
ся и сломал ногу. Тогда с комму-
нальщиков взыскивают компен-
сацию.

С ДЕКАБРЯ — СЕЗОН СОСУЛЕК
Предварительный прогноз погоды на предстоящую зиму в Гидрометцентре об-

ещали дать «РГ» в октябре, однако уже сейчас синоптики говорят, что сосульки 

будут. В целом по России их сезон начинается в январе-феврале, рассказала за-

ведующая лабораторией Гидрометцентра РФ Людмила Паршина. 

Южные регионы, между тем, могут столкнуться с проблемой сосулек уже в де-

кабре. В северных территориях этот период приходится традиционно на весну и 

даже нередко захватывает начало лета.

Для образования сосулек нужна солнечная погода с перепадом температуры с 

минуса на плюс. То есть, когда днем пригревает солнце и снег тает, а ночью холо-

дает, и все, что растаяло, замерзает. Но если крыши домов почищены от снега, то 

и таять нечему. Кроме того в России достаточно южных регионов, в которых 

зимы с сильными перепадами температур могут быть бесснежными. От образо-

вания сосулек страдают жители больших городов европейской России — город-

ская среда способствует повышению температур. Ситуации, когда образование 

сосулек перерастает в стихийное бедствие, связаны с сильными снегопадами. 

Периодами, когда коммунальные службы не успевают отражать натиск стихии.

Подготовила Ирина Жандарова

ЗИМА: ПРОГНОЗ ДЛЯ КОММУНАЛЬЩИКОВ

Читайте также: Пожилым 
людям компенсируют 
взносы на капремонт
rg.ru/art/1304712
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Акцент

 Верховный суд согласился, 
что термины «сосулька», 
«наледь» и «снег» общеизвест-
ны. Дополнительной 
расшифровки в законах 
они не требуют

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
поддержал идею создать 
детские комнаты в вузах

Мама на уроке

Кира Латухина 

ВЛАДИМИР Путин поддержал идею создания комнат 
по уходу за детьми в вузах: тогда их мамы смогут учить-
ся, пока малыши под присмотром. С такой инициативой 
выступил глава минтруда Максим Топилин на встрече с 
главой государства. 

«Давайте начнем как раз с главного: это уровень зара-
ботной платы в бюджетной сфере. В этой связи как идет 
работа по исполнению известных майских указов 2012 
года?» — спросил президент.

Зарплата по экономике за семь месяцев увеличилась 
на 7,8 процента. «Рост заработных плат в бюджетном 
секторе не такой высокий. Зарплаты в образовании уве-
личились на 4,5 процента, в здравоохранении — на 5,8 
процента, чуть-чуть ниже, если брать в среднем заработ-
ную плату в этих отраслях», — привел статистику Мак-
сим Топилин.

«Зарплаты вра-
чей за первое полу-
годие составили уже 
порядка 49 тысяч 
рублей, это 154 про-
цента, где-то около 
планового показате-
ля на этот год, и у 
меня нет сомнений, 
что мы по этой кате-
гории выполним в 
этом году указы», — 
продолжил Топилин. 
По педагогам вузов уже 54 тысячи рублей, это 170 про-
центов. По школам даже с учетом отпускных опережает-
ся график по первому полугодию — 116 процентов.

«То есть по году выровняется?» — уточнил Путин. «Да, 
по году это выровняется», — подтвердил собеседник.

Продолжает снижаться количество женщин в репро-
дуктивном возрасте, однако программа маткапитала ра-
ботает очень хорошо. Действует и проект «Третий ребе-
нок», субсидии получают 53 региона. В регионах поддер-
живают студенческие семьи. Министр даже предложил 
организовать в вузах комнаты по уходу за ребенком, что-
бы не надо было вести в детский сад, пока мама учится. 
«Это хорошая идея», — одобрил Путин. 

«Сейчас буквально в еженедельном режиме встреча-
емся с регионами с тем, чтобы попытаться ресурсы, ко-
торые они направляют из своих бюджетов на поддержку 
рождаемости, возможно, переформатировать с тем, что-
бы они оптимально шли именно уже на поддержку моло-
дых семей, которые рожают первых детей; а второй и 
третий ребенок — для этого у нас существуют федераль-
ные меры, которые мы должны сохранять», — заключил 
министр.

ПАРЛАМЕНТ

Госдума 
готовится 
к приему 
депутатов 
нового созыва

«РАЗБЕЖКИ» 
НЕ БУДЕТ

Татьяна Замахина

В ГОСДУМЕ собираются при-
нять новый депутатский корпус, 
который будет избран 18 сентя-
бря. 

Согласно отрабатываемому 
плану, новых обитателей здания 
на Охотном ряду встретят де-
журные с бейджами «Встреча де-
путатов». Затем новоприбыв-
ших отведут в кабинеты для 
оформления кадровых вопросов, 
медобслуживания и прожива-
ния. Депутаты, которые уходят 
из Думы, уже начали освобо-
ждать кабинеты, а иногородние 
— и квартиры. По словам уходя-
щих парламентариев, они полу-
чили специальные памятки, 
«как, что и куда сдавать» вслед-
ствие «прощания» с мандатом. 
Жилье, например, нужно осво-
бодить в течение месяца после 
окончания срока депутатских 
полномочий. Непереизбранные 
депутаты по 4 декабря включи-
тельно сохранят ежемесячное 
денежное вознаграждение, а так-
же обязательное государствен-
ное страхование, медобслужива-
ние и прочие парламентские 
блага. А вот право на бесплатную 
связь, пользование служебным 
авто и перелеты за госчет они 
должны будут утратить с перво-
го дня работы седьмого созыва.

Что касается служебного жи-
лья, которое будут получать на-
родные избранники, то оно те-
перь будет укомплектовано всем 
необходимым для проживания, 
и список того, что нужно, опре-
делят Госдума или Совфед. Соот-
ветствующие поправки Госдума 
шестого созыва приняла перед 

уходом на каникулы. При этом в 
руководстве нижней палаты по-
яснили, что принятый законо-
проект не предполагает каких-
либо преференций или услуг по-
вышенной комфортности. Речь о 
минимальных условиях для жиз-
ни и работы. Кстати, за комму-
нальные услуги избранники бу-
дут, как и раньше, платить из 
своего кармана.

Управление делами президен-
та, согласно информации с сайта 
госзакупок, закупило для Госду-
мы сотню обновленных, с уче-
том присоединения Крыма, по-
литико-административных карт 
РФ. Кроме того, в последнее вре-
мя для Думы были приобретены 
10 сейфов, мебель примерно на 3 
млн рублей и бытовая техника 
ориентировочно на ту же сумму. 
В здании, кроме того, уже обнов-
лены ковровые дорожки. Парла-
ментариям не забыли и закупить 
более 500 портфелей, более 200 
компьютеров.

Как сообщалось, в Госдуме пе-
ред «пересменкой» тестировали 
и электронную систему общения 
с избирателями — это должно 
сделать контакт нового депутат-
ского корпуса с населением бо-
лее удобным и быстрым.

Первое заседание на Охотном 
Ряду пройдет не позднее чем че-
рез 30 дней со дня голосования. 
То есть не позднее 18 октября. 
Однако, согласно опыту преды-
дущих созывов, народные из-
бранники столько не ждали и со-
бирались раньше.

Депутатам сразу же придется 
заниматься проектом бюджета 
на следующую трехлетку. Спи-
кер Госдумы шестого созыва 
Сергей Нарышкин вчера выска-
зал мнение, что новый депутат-
ский корпус обязан начать свою 
законотворческую деятельность 
именно с этого. Времени на «раз-
бежку» нет, считает он.

Между тем в Госдуме устано-
вили автомат с питанием для 
космонавтов рядом с буфетом. 
Космическое меню народных из-
бранников, которые придут ра-
ботать на Охотный ряд после 18 
сентября, включает в себя пер-
вые блюда (борщ, щи зеленые, 
харчо, рассольник), вторые блю-
да (баранина маринованная, 
свинина с овощами, пюре мя-
сное, курица с черносливом) и 
десерты (творог с облепиховым, 
абрикосовым, яблочным и чер-
носмородиновым пюре). Цена 
тюбика — триста рублей.

Президент Банкирам-должникам могут запретить выезд за рубеж

Стоп-граница
Кира Латухина

Б
анкиры, которые нару-
шают закон и воруют, 
могут не успеть убежать 
за границу. Вчера прези-
дент обсудил с главой ЦБ 

ситуацию в банковской сфере и 
защиту интересов вкладчиков. В 
частности, речь шла и о такой 
мере борьбы с жульничеством.

«Банк России предпринимает 
энергичные действия для укре-
пления нашей финансовой и бан-
ковской системы», — оценил Вла-
димир Путин. «Не без трудностей 
все, но в целом ситуация стабиль-
ная, и постепенно восстанавлива-
ются объемы кредитования, став-
ки также постепенно снижаются», 
— сказала Эльвира Набиуллина. 
Растут кредиты гражданам и их 
депозиты, упала долларизация 
вкладов. Вкладов населения сей-
час — свыше 20 триллионов ру-
блей. Опережающим темпом рас-
тет ипотека. «Но есть и проблем-
ные банки, поэтому мы уже не-
сколько лет занимаемся оздоров-
лением банковской системы», — 
продолжила Набиуллина. За три 
года отозвано 279 лицензий. В 
этом году — 68. Глава ЦБ назвала 
две причины таких действий. 
«Если организация утратила ка-
питал и финансово несостоятель-
на, ее нельзя оставлять на рынке, 
потому что если она продолжает 
привлекать вклады населения, 
брать деньги у бизнеса, то мас-
штаб проблемы только увеличи-
вается», — пояснила она. Вторая 
причина — когда банк обслужива-
ет теневую экономику. В 70 про-
центах случаев отзыва лицензий 
основанием было нарушение за-
кона о борьбе с отмыванием пре-
ступных доходов. Впрочем, за три 
года банки стали гораздо меньше 
обслуживать криминальную сфе-
ру.

«Правоохранительные органы 
помогают?» — поинтересовался 
Путин. «Помогают, мы с ними 
очень активно работаем», — под-
твердила глава ЦБ. «Часто причи-
ной падения банков бывают не 
экономические, а действительно 
такие…» — начала она. «Жульни-
ческие операции», — продолжил 
президент. «Да, когда воруют», — 
кивнула Набиуллина. «И причем 
уникальные случаи, когда у нас, 
например, некоторые банки бра-
ли деньги у граждан и не заносили 
это в документы, то есть они воро-
вали в тот момент, когда принима-
ли деньги у граждан. Мы это не мо-
жем найти, потому что это в доку-
ментах не отражено. И, конечно, 
здесь только вместе с правоохра-
нительными органами можно по-
ставить препоны, и должна быть 
неотвратимость наказания», — 
сказала она. «Немало, к сожале-
нию, случаев, когда банкиры уез-
жают за границу, куда выведены 
активы, и эти активы нужно воз-
вращать — не только наказывать 
их...», — заметила глава ЦБ. 

«Но и их, чтобы наказать, нуж-
но вернуть из-за границы еще», — 
добавил президент. «Или лучше не 
выпускать», — предложил он. «Мо-

жет быть, законодательно проду-
мать эту тему, — поддержала Наби-
уллина. — Потому что у нас гражда-
не, которые не платят за ЖКХ или 
ГИБДД, их могут не выпустить за 
границу, а когда у нас банкиры с 
такими огромными суммами дол-
гов спокойно выезжают… Понят-
но, что за два дня невозможно по-
лучить судебное решение, но надо 

подумать над этой системой».
«Нужно, конечно, не ограничи-

вать свободу людей, но гарантиро-
вать вкладчикам банков  свободу 
от всяких криминальных проявле-
ний, это точно. Давайте я соответ-
ствующее поручение тоже дам и 
правительству, и правоохрани-
тельным органам, и вместе с вами 
подумаем», — решил президент.

33 метровый надземный переход поможет лесным обитате-
лям.  

Первое заседание 
на Охотном ряду 
пройдет не позднее 
чем через 30 дней 
со дня голосования. 
То есть не позднее 
18 октября

Зарплаты 
в образовании 
увеличились 
на 4,5%, в здравоох-
ранении — на 5,8%

ЭКОЛОГИЯ В России открыли 
первый мост 
для животных

Лисам дали 
зеленый свет

Татьяна Шадрина

В РОССИИ появился первый мост для животных, так на-
зываемый экодук, который позволит лесным обитателям 
безопасно пересечь скоростную трассу М-3 «Украина».  

Экодук позволит животным миновать дорогу бук-
вально в естественных условиях обитания — по 33-ме-
тровому надземному переходу, где высажены более ты-
сячи деревьев. В церемонии открытия перехода для ле-
сных обитателей участвовал специальный представи-
тель президента России по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и транспорта Сергей Иванов, 
глава минприроды Сергей Донской, министр транспорта 
Максим Соколов и руководитель «Автодора» Сергей 
Кельбах. 

Место для строительства зеленого моста определили 
с учетом привычных для зверей путей миграции. Он рас-
положен на 170-м километре трассы, там густой лес, до-
вольно безлюдно и проходят традиционные тропы миг-
рации животных. В сочетании с ограждением, установ-
ленным на всем протяжении участка реконструкции, ве-
роятность появления животных на дороге будет полно-
стью исключена. 

«Это дорога с повышенным уровнем безопасности 
для людей и животных», — отметил Максим Соколов. 

На этом участке трассы у автомобилистов будет воз-
можность ехать с предельно допустимой в России ско-
ростью — 110 километров в час — после реконструкции 
отрезка с 124 по 173 километр. В дальнейшем скорост-
ной участок трассы будет продлен до 194 километра 
трассы М-3 «Украина». А после завершения рекон-
струкции в следующем году там планируется ввести 
плату за проезд.

Пункты сбора платы уже стоят, но точных дат начала 
работы участка в платном режиме пока нет, не известна 
и точная цена проезда. Реконструируемый участок про-
ходит по Малоярославецкому, Дзержинскому районам 
Калужской области и городскому округу Калуга.

Кстати, следующий экодук будет построен на трассе 
М-11 «Санкт-Петербург—Москва» в районе националь-
ного парка «Завидово» к 2018 году.

Владимир Путин потребовал от Эльвиры Набиуллиной защитить вкладчиков банков от криминала.

Акцент

 Банк России предпринимает 
энергичные действия 
для укрепления 
финансовой системы
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Павел Медведев, 
финансовый омбудсмен: 

—Проблема жульничества и махинаций среди банкиров в последнее время нем-

ного сдвинулась, причем благодаря вмешательству министра внутренних дел 

Владимира Колокольцева и упорству специалистов из Агентства по страхова-

нию вкладов. Правоохранители занялись выявлением таких преступлений. И 

некоторые финансисты, про которых участники банковского рынка перешеп-

тывались между собой годами, сегодня оказались в тюрьме за воровство и мо-

шенничество. В ряде случаях доказано выведение из банков огромных активов, 

на которые построены дворцы и куплены яхты. Но предприниматели по-преж-

нему шепотом обсуждают другие подобные истории. И их надо проверять, дока-

зывать, передавать дела в суды. Однако, как показывает практика, и суды надо 

подталкивать к принятию быстрых, справедливых и законных решений.

Одно из судебных дел, когда жулики вместо депозита, который открыл гражда-

нин, положили деньги в свой карман, слушалось на юге России, и, несмотря на то 

что Конституционный суд постановил рассматривать подобные дела в пользу 

граждан, местный суд отказал в иске. В этом случае надо спросить и с судьи, ко-

торый нарушает закон, не слушает КС, механизмы для этого есть.

Подготовила Татьяна Зыкова 
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ДУМА-2016 Кто и как будет следить за парламентскими выборами в России

Глаз да глас
Александра Белуза

В 
день голосования 18 сентя-
бря в России будет работать 
многоуровневая система 

мониторинга выборов. Следить 
за чистотой процесса помимо 
Центризбиркома будут правоза-
щитники, представители партий, 
Генпрокуратуры, международ-
ные наблюдатели, а также сами 
избиратели благодаря онлайн-
трансляции. 

«Я не хочу утверждать, что это 
будут стерильные, абсолютно 
прозрачные, абсолютно замеча-
тельные выборы. Это было бы 
безответственно с моей стороны. 
Я уверена в нескольких вещах. 
Выборы будут на порядок про-
зрачнее, чем это было раньше. 
Максимально прозрачные — это я 
гарантирую», — заявила глава 
ЦИК Элла Памфилова в ин-
тервью телеканалу НТВ.

Впервые в истории парла-
ментских выборов будет вестись 
видеонаблюдение процесса голо-
сования. По подсчетам ЦИК, по 
всей стране видеокамерами бу-
дет оборудована почти треть из-
бирательных участков, где смо-
гут проголосовать от 37 млн до 
40 млн человек. «Должна обеспе-
чиваться непрерывная запись 
изображения с момента начала 
работы участковой комиссии до 
завершения всех действий, свя-
занных с установлением итогов 
голосования по всем выборам», — 
говорится в разъяснениях ЦИК. 
Срок хранения видеозаписей со-
ставит от 3 месяцев до 1 года.

Видеонаблюдение охватит 15 
регионов и все города-миллион-
ники. При этом в шести регионах 
с установленных видеокамер за-
планирована трансляция в сети 

Интернет, то есть избиратели 
сами смогут следить за голосова-
нием в режиме реального време-
ни: это Москва, Санкт-Петер-
бург, Московская, Ростовская, 
Самарская области и Пермский 
край. Так, в Москве онлайн-тран-
сляция будет доступна на сайте 
vybory.mos.ru, для ее просмотра 
здесь нужно заранее зарегистри-
роваться.

За чистотой процесса просле-
дит и армия наблюдателей — рос-
сийских и иностранных. По оцен-
кам Эллы Памфиловой, на неко-
торых избирательных участках 
может работать до 32 наблюдате-
лей. По закону, каждая партия-
участник (а их 14) вправе поста-
вить на каждый участок по 2 на-
блюдателя. Часть крупных пар-
тий уже заявили, что постарают-
ся закрыть своим мониторингом 
все 94 тысячи избирательных 
участков страны. Плюс своих 
контролеров, очевидно, выста-
вят кандидаты-одномандатники.

В сравнении с прошлыми вы-
борами в Госдуму права наблю-
дателей стали шире. В законе 
впервые закреплено их право на 
фото- и видеосъемку, а удалять 
наблюдателя с участка теперь 
можно только по решению суда. 

Следить за парламентскими 
выборами в России будут также 
международные наблюдатели. В 
частности, по линии БДИПЧ 
ОБСЕ в Россию прибыли 500 эк-

спертов в сфере избирательных 
процедур, по линии СНГ — 200, по 
линии  Парламентской Ассамб-
леи ОБСЕ — около 100. В день вы-
боров им разрешается находить-
ся на участке, «присутствовать 
при непосредственном подсчете 
голосов», а также «наблюдать за 
составлением комиссией прото-
кола об итогах голосования», го-
ворится в разъяснениях ЦИК. 

В этом году собственный мо-
ниторинг за выборами организу-
ет Совет при президенте по пра-
вам человека, который еще в 
июле утвердил положение о мо-
ниторинговой рабочей группе. 
Основной ее задачей, говорится в 
документе, «будет аккумулиро-
вание информации, поступаю-

щей от мобильных мониторинго-
вых групп, работающих в разных 
субъектах РФ, оказание содейст-
вия в урегулировании конфлик-
тов и подготовка доклада, содер-
жащего выводы о причинах и 
условиях возникновения кон-
фликтов в ходе избирательной 
кампании, а также о путях их 
предупреждения — для представ-
ления Президенту».  

Мобильные группы СПЧ бу-
дут работать в 10 регионах, в том 
числе в Петербурге, Московской, 
Самарской, Астраханской, Челя-
бинской областях, Краснодар-
ском крае, Карелии и Адыгее. 

За выборами в Госдуму сле-
дит и Генпрокуратура, в цен-
тральном аппарате которой дей-
ствует рабочая группа по вопро-
сам исполнения избирательного 
законодательства в период про-
ведения предвыборной кампа-
нии. Кроме того, с 20 августа по 
20 сентября в Генпрокуратуре 
ведется ежедневный прием жа-
лоб на предвыборные наруше-
ния. 

ЦИК по своей линии наладил 
обратную связь с участниками 
избирательного процесса и об-
ещает оперативное реагирова-
ние на сообщения о нарушениях. 
В частности, любые обращения 
граждан принимаются на «горя-
чую линию» ЦИК. В сентябре ее 
формат несколько изменился: с 6 
по 20 сентября звонки принима-
ются по федеральному многока-
нальному бесплатному номеру 
8-800-250-67-84. А начиная с 9 
часов 17 сентября и до 18 часов 
19 сентября «горячая линия» бу-
дет работать круглосуточно. 

Кроме того, у ЦИК подписано 
соглашение о взаимодействии с 
МВД, которое предусматривает 
«совместное проведение прове-
рок по обращениям и заявлени-
ям граждан о нарушениях зако-
нодательства, в том числе с вые-
здом в субъекты РФ». 

В целом, по оценке Эллы Пам-
филовой, нарушений на этих вы-
борах «будет гораздо меньше, 
чем когда бы то ни было, ни одно 
них не пройдет мимо нас».  

Правительство Железным дорогам могут помочь нулевым НДС 
на длительную перспективу

Поставят на рельсы 
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
считает возможным 
обнулить НДС на 
дальние пассажир-

ские перевозки по железным до-
рогам страны.

Глава правительства провел 
совещание, на котором обсужда-
лось, каким образом сделать же-
лезнодорожный транспорт бо-
лее удобным для россиян. «Наши 
люди в силу масштабов страны 
проводят в дорогах много време-
ни, и поездки должны быть более 
комфортными, более безопасны-
ми», — отметил он. Для этого 
нужно выпускать современные 
поезда, и в стране такие пред-
приятия есть. «Мы должны обес-
печивать их заказами, поддер-
живать транспортное машино-
строение», — указал председа-
тель правительства.

От Рижского вокзала на одном 
из таких современных пригород-
ных поездов премьер с комфор-
том отправился в музейно-паро-
возное депо «Подмосковная», где 
сочетаются история и современ-
ность российских железных до-
рог. Дмитрия Медведева позна-
комили с тем, какими были пер-
вые станции, как они оснаща-
лись, продемонстрировали моде-
ли паровозов, работавших на 
заре российских железных дорог. 
А затем, как на контрасте, пре-
мьер посмотрел современное 
депо, в котором обслуживаются 
«Сапсаны» и «Ласточки».

Ключевым вопросом для раз-
вития отечественной железной 
дороги остается финансирова-
ние работ по модернизации не 
только подвижного состава, но и 
путевого хозяйства. Беседуя с ра-
бочими депо, глава правительст-
ва пообещал, что инвестиции в 
строительство железных дорог 
продолжатся. «Мы не можем себе 
представить ситуацию, когда у 
нас в стране не будут развивать-
ся железные дороги. Не сомне-
вайтесь — инвестиции будут», — 
пообещал Медведев.

Дополнительные средства мо-
гут быть найдены с помощью бо-
лее гибкого тарифного регулиро-
вания и сбалансированной та-
рифной нагрузки. «Тарифы долж-
ны, с одной стороны, обеспечи-
вать безубыточную работу же-
лезных дорог, компаний-пере-
возчиков, их дальнейшее разви-
тие, но, с другой стороны, и это 
самое главное, они должны учи-
тывать интересы всех наших лю-
дей», — уверен премьер-министр. 
В прошлом году правительство 
одобрило снижение НДС на даль-
ние пассажирские перевозки с 18 
до 10 процентов. Это позволило 
сдержать рост тарифов для плац-
картных и общих вагонов — он не 

превысил 4 процентов. Сэконом-
ленные деньги были направлены 
на обновление подвижного со-
става. Как сообщил глава ОАО 
«РЖД» Олег Белозеров, из почти 
180 заказанных вагонов около 
140 уже поставлены компании.

Министерство транспорта 
предлагает пойти дальше и вооб-
ще обнулить ставку НДС для 
дальних перевозок. «Вопрос тре-
бует внимательной проработки. 
Тем не менее я считаю, что реали-
зация этого предложения в прин-
ципе возможна с учетом лимитов 
бюджетных ассигнований, кото-
рые уже доведены до министер-

ства транспорта в рамках проек-
та закона о бюджете на ближай-
шие три года», — озвучил Медве-
дев свое мнение, предложив об-
судить идею министерства.

Глава РЖД в пользу этого ре-
шения привел весомый довод — 
снижение нагрузки на бюджет и 
комфорт граждан. «Мы могли бы 
дополнительно обновлять еже-
годно порядка 100 вагонов — это 
почти 14 миллиардов рублей — и 
предложить большему числу пас-
сажиров комфортные условия», 
— сказал Белозеров.

Недавно головной болью феде-
ральных властей совершенно нео-

жиданно стало пригородное же-
лезнодорожное сообщение, когда 
в отдельных регионах стали отме-
нять электрички из-за нехватки 
средств у областных администра-
ций. Кабинет министров, спасая 
ситуацию, обнулил НДС на этот 
вид перевозок, ввел льготный ко-
эффициент — одну сотую к тари-
фам — на услуги по предоставле-
нию инфраструктуры. Льготный 
тариф продлевался ежегодно, а в 
этом году правительство решило 
сделать это разом до 2030 года. 
«Государство, по сути, взяло на 
себя большую часть затрат и ком-
пенсировало РЖД потери в дохо-
дах, снизив нагрузку на регио-
нальные бюджеты», — напомнил 
Дмитрий Медведев. Олег Белозе-
ров подтвердил: сегодня федераль-
ное правительство покрывает 80 
процентов суммарного дефицита 
от пригородного сообщения. 

Меры были экстренные, но 
они позволили сохранить элек-
трички как вид транспорта и 
оставить доступными цены. 

«Нам нужна новая модель ор-
ганизации обслуживания людей 
железнодорожным транспор-
тном во всех видах пассажирско-
го сообщения — как дальнего, так 
и пригородного», — считает пре-
мьер. Такая идея заложена в про-
екте федерального закона, дора-
батываемого минтрансом. Госо-
рганы, отвечающие за тран-
спорт, и перевозчики должны 
взаимодействовать на долгос-
рочной основе. Договоры об ор-
ганизации пассажирского сооб-
щения должны заключаться на 
основе конкурса по аналогии за-
ключения концессионных согла-
шений. «Такой закон можно 
было бы принять уже в осеннюю 
сессию 2016 года», — заявил пре-
мьер.

Премьер с интересом осмотрел 
экспонаты музейно-паровозного 
депо.

Результаты голосования по 225 одномандатным округам в день выборов будут отображаться на мультимедий-
ной стене в здании Центризбиркома.

Акцент

 Минтранс предлагает 
обнулить ставку НДС 
для дальних перевозок

Акцент

 Выборы в Госдуму будут 
максимально прозрачными

Достойный труд в России
На прошлой неделе в Чите 

впервые состоялось большое со-
вещание представителей обще-
российских объединений рабо-
тодателей, профсоюзов, прави-
тельства и обеих палат Феде-
рального Собрания по вопросам 
охраны труда и регулирования 
трудовых отношений.

На совещании обсуждались 
такие важные темы, как безопа-
сность труда, повышение пре-
стижа рабочих профессий и дос-
тойная заработная плата. Затем 
участники встречались с предсе-
дателем правительства Дмитри-
ем Медведевым.

В частности, речь шла о мерах 
по снижению производственно-
го травматизма. Отмечу, что 
каждый год работодатели тратят 
на мероприятия по охране труда 
более 160 млрд рублей. Кроме 
того, с апреля 2014 года проведе-
на специальная оценка условий 
труда на более чем 9 млн рабо-
чих мест. По итогам этой оценки 
работникам выдаются средства 
защиты, устанавливаются га-
рантии и компенсации. В резуль-
тате количество несчастных слу-
чаев и травм на производстве 
уменьшилось по сравнению с 
2006 годом в два раза. Для даль-
нейшего снижения данного по-
казателя участники совещания 
предложили не только продол-
жить модернизацию оборудова-
ния на производствах, но и вне-
сти изменения в трудовое зако-
нодательство, чтобы, с одной 
стороны, повысить эффектив-
ность профилактических мер, а с 
другой стороны, исключить 
устаревшие или избыточные 
требования по обеспечению без-
опасных условий труда.

Также участники мероприя-
тия сошлись во мнении, что не-
обходимо повышать престиж ра-
бочих профессий, чтобы как 
можно больше молодых людей 
поступали в средние специаль-
ные учебные заведения, прио-
бретали рабочие специальности 
и работали по ним. Помимо это-
го надо возрождать престиж выс-
шего инженерного образования, 
поскольку наша страна испыты-
вает дефицит в высококвалифи-
цированных инженерах.

Еще одна тема, которая была 
в центре обсуждения, — заработ-
ная плата. Для сокращения раз-
ницы в доходах топ-менеджмен-
та и рядовых работников мы за-
конодательно закрепили требо-
вание, по которому зарплата 
управленцев компаний с госу-
дарственным участием должна 
зависеть от результатов их рабо-
ты, а зарплата руководителей го-
сударственных и муниципаль-
ных учреждений, унитарных 
предприятий — от среднемесяч-
ной заработной платы сотрудни-
ков.

К сожалению, есть случаи, 
когда зарплата задерживается. С 
1 августа суммарная задолжен-
ность составила около 3,5 млрд 
рублей. В связи с этим повышена 
административная ответствен-
ность работодателей: тех, кто за-
держивает зарплату, штрафуют.

Отдельно участники совеща-
ния рассматривали вопрос о 
том, как компенсировать зара-
ботную плату работникам обан-
кротившихся предприятий. На-
помню, что в конце августа на 
встрече с президентом председа-
тель Федерации независимых 
профсоюзов России Михаил 
Шмаков предложил включить в 
Гражданский кодекс положение 
о приоритете выплаты зарплаты 
перед другими обязательными 
платежами, в том числе налога-
ми. По поручению Владимира 
Путина разрабатываются раз-
личные варианты реализации 
этой идеи. Для недопущения зло-
употреблений со стороны топ-
менеджеров можно было бы 
установить приоритет для зар-
плат, не превышающих средний 
уровень по региону. На встрече с 
участниками мероприятия в 
Чите Дмитрий Медведев доба-
вил, что следует продумать ме-
ханизм компенсации зарплат ра-
ботникам, основанный на специ-
альных фондах.

В течение ближайшего меся-
ца подобные совещания с уча-
стием представителей исполни-
тельной власти, объединений ра-
ботодателей и профсоюзов прой-
дут на региональном уровне, а 7 
октября состоится заседание фе-
деральной трехсторонней ко-
миссии, где будет продолжено 
обсуждение вопросов создания 
благоприятных условий для дос-
тойного труда в России.

Фоторепортаж смотрите
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Среда

Андрей Исаев
заместитель 
председателя 
Государственной Думы
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ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды 

политических партий 
и расходовании этих средств 

(на основании данных, предоставленных филиалами 
ПАО Сбербанк и другой кредитной организацией)

По состоянию на 6.09.2016 г.

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
всего поступило 489 000 000 рублей, из них 289,0 млн рублей составили 12 пожертво-
ваний от юридических лиц на сумму свыше 200 тыс. рублей каждое: 24,5 млн рублей 
пожертвовал Башкортостанский фонд регионального сотрудничества и развития, 
24,5 млн рублей пожертвовал Краснодарский фонд регионального сотрудничества, 
24,5 млн рублей — Красноярский ФПРСР (счет № 40703810800330000045 в Красно-
ярском филиале ЗАО АИКБ «Енисейский объединенный банк»), 24,5 млн рублей — 
ЛОРОФ регионального развития, 24,5 млн рублей — МОФ регионального развития, 
24,5 млн рублей — Пермский ФПРСР, 24,5 млн рублей — Санкт-Петербургский фонд 
поддержки, 24,5 млн рублей — Свердловский фонд поддержки регионального 
сотрудничества и развития, 24,5 млн рублей — Татарский фонд поддержки регио-
нального сотрудничества и развития, 24,5 млн рублей — Тюменский ФПРСР, 24,0 млн 
рублей — МГФ поддержки регионального сотрудничества и развития, 20,0 млн 
рублей — Самарский ФПРСР. Израсходовано средств — 284 878 418, 81 рубля, в том 
числе 282 258 445,88 рубля составили расходы на выпуск и распространение печат-
ных материалов, организацию вещания через СМИ и агитацию через редакции перио-
дических печатных изданий (43 финансовые операции по расходованию средств на 
сумму, превышающую 400 тыс. рублей). 

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ПАРТИЯ ВЕЛИКОЕ 
ОТЕЧЕСТВО» всего поступило 3 150 000 рублей. Из них 2 850 000 рублей составили 
семь пожертвований от граждан, каждое из которых превышало сумму в 20 тыс. 
рублей. Израсходовано — 2 672 555 рублей, в том числе 1 000 000 рублей — на 
финансовое обеспечение сбора подписей (одна финансовая операция по расходова-
нию средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей). Возвращено средств 450 000 
рублей на основании того, что жертвователь оказался несовершеннолетним.

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ПАРТИЯ РОСТА» 
всего поступило 231 748 560 рублей, из них 30,0 млн рублей составили пожертвова-
ния от трех юридических лиц на сумму свыше 200,0 тыс. рублей каждое: 24,5 млн 
рублей пожертвовал Фонд поддержки и защиты предпринимателей и экономически 
активных граждан, 3,5 млн рублей пожертвовало ООО «УДС-Групп», 2,0 млн рублей 
пожертвовало ЗАО «ЧЕЛЯБИНСКАВТОРЕМОНТ». 2 571 060 рублей составили пожер-
твования от десяти граждан, каждое из которых превышало 20 тыс. рублей. Израсхо-
довано 199 565 327,91 рубля, в том числе 180 569 245,81 рубля — на выпуск и распро-
странение печатных материалов, организацию вещания через СМИ, проведение 
публичных предвыборных мероприятий, оплату услуг информационного и консуль-
тационного характера, а также на оплату других работ или услуг (82 финансовые опе-
рации по расходованию средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей). 24,5 млн 
рублей возвращено юридическому лицу, не указавшему все реквизиты платежа, 8 000 
рублей перечислено в доход бюджета, 5 000 рублей возвращено гражданину, не ука-
завшему все реквизиты платежа.

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «РОДИНА» всего 
поступило 4 661 740 рублей, из них 434 240 рублей пожертвовало ООО «Долина 
2002», а 2 314 100 рублей составили восемь пожертвований от граждан, каждое на 
сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано — 3 435 163,31 рубля, в том числе 
1 813 992 рубля на организацию вещания через СМИ, а также на выпуск и распростра-
нение печатных материалов (три финансовые операции по расходованию средств на 
сумму, превышающую 400 тыс. рублей). 217 120 рублей возвращено юридическому 
лицу, не указавшему все реквизиты платежа, 130,0 тыс. рублей составил возврат 
средств гражданину по причине превышения предельного размера пожертвования, 
222,5 тыс. рублей возвращено гражданину, не указавшему все реквизиты платежа. 

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «Союз Труда» всего 
поступило 1 776 900 рублей. Израсходовано 1 770 590,33 рубля, в том числе 
589 622,36 рубля — на оплату других работ или услуг (одна финансовая операция по 
расходованию средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей). 

В избирательный фонд Общероссийской политической партии «ВОЛЯ» всего 
поступило 438 800 рублей, из них 115 000 рублей — одно пожертвование от гражда-
нина, превышающее сумму в 20 тыс. рублей. Израсходовано 420 535,43 рубля.

В избирательный фонд политической партии «Гражданская сила» всего поступи-
ло 388 800 рублей. Это пожертвования от двух граждан. Израсходовано 387 840 
рублей. 

В избирательный фонд политической партии «Гражданская платформа» всего 
поступило 13 930 000 рублей. Израсходовано 12 794 638,33 рубля, в том числе 
10 556 922,96 рубля — на выпуск и распространение печатных материалов (четыре 
финансовые операции по расходованию средств на сумму, превышающую 400 тыс. 
рублей).

В избирательный фонд политической партии КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
КОММУНИСТЫ РОССИИ всего поступило 4 790 000 рублей, из них 1,29 млн рублей 
составили три пожертвования от граждан. Израсходовано 4 630 312,15 рубля, в том 
числе 2 993 300 рублей — на выпуск и распространение печатных материалов, а 
также на организацию вещания через СМИ (три финансовые операции по расходова-
нию средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей). 110,0 тыс. рублей составил 
возврат средств гражданину по причине превышения предельного размера пожер-
твования.

В избирательный фонд политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» всего поступило 150 000 000 рублей. Израсходовано 
132 380 269,57 рубля, в том числе 106 517 712,64 рубля — на выпуск и распростране-
ние печатных материалов, организацию вещания через СМИ, а также на проведение 
публичных предвыборных мероприятий (79 финансовых операций по расходованию 
средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии ЛДПР — Либерально-демократиче-
ской партии России всего поступило 554 133 000 рублей, из них 204 133 000 рублей 
— это пожертвования от 11 юридических лиц: 24,5 млн рублей пожертвовало ООО 
«ДАМАН», 24,5 млн рублей пожертвовало ООО УТСК, 24,5 млн рублей пожертвовало 
ООО «УЭТЗ», 24,494 млн рублей пожертвовало ООО «АТРИ», 24,5 млн рублей пожер-
твовало ООО «САТУРН», 19,999 млн рублей пожертвовало ООО «АРГО», 14,84 млн 
рублей пожертвовало ООО «МаксимуМ», 13,5 млн рублей пожертвовало ООО «Град 
Светлояр», 5,3 млн рублей пожертвовало ООО «Матрица И», 3,5 млн рублей пожер-
твовало ООО «Сибэл-РК» и 24,5 млн рублей пожертвовало ООО «СТУДИЯ ОТДЫХА 
«ЧАРТЕР». Израсходовано 528 615 946,44 рубля, в том числе 511 454 187,17 рубля — 
на выпуск и распространение печатных материалов, проведение публичных предвы-
борных мероприятий, организацию вещания через СМИ, агитацию через редакции 
периодических печатных изданий, а также на оплату других работ или услуг (65 
финансовых операций по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 
рублей). 

В избирательный фонд политической партии «Партия народной свободы» (ПАР-
НАС) всего поступило 32 464 580 рублей, из них 2,1 млн рублей — это два пожертво-
вания от граждан на сумму, превышающую 20 тыс. рублей. Израсходовано 
30 606 199,53 рубля, в том числе 26 909 930 рублей — на выпуск и распространение 
печатных материалов, а также на оплату других работ или услуг (10 финансовых опе-
раций по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей). Возврат 
средств, превышающих предельный размер пожертвования гражданина, составил 
1 510 000 рублей.

В избирательный фонд политической партии «ПАТРИОТЫ РОССИИ» всего посту-
пило 1 869 000 рублей, из них 788,0 тыс. рублей — это шесть пожертвований от гра-
ждан, каждое их которых на сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано 1 352 067 
рублей, в том числе 467 999,21 рубля — на организацию вещания через СМИ. 50 000 
рублей возвращено гражданину, указавшему недостоверные сведения.

В избирательный фонд политической партии «РОДНАЯ ПАРТИЯ» всего поступило 
224 349,64 рубля, из них 210 000 рублей — это три пожертвования от граждан, каждое 
на сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано 213 000 рублей. 11 300 рублей пере-
числено в доход бюджета. 

В избирательный фонд политической партии «Российская объединенная демо-
кратическая партия «ЯБЛОКО» всего поступило 412 736 000 рублей, их них 
183 800 000 рублей — это пожертвования от пяти юридических лиц: ООО «Элит 
Стаил» (92,3 млн рублей), Региональной общественной организации поддержки 
предпринимателей малого бизнеса «ЗАЩИТА» (24,5 млн рублей), Региональной 
общественной организации «Содействие юридическому образованию населения» 
(24,5 млн рублей), Региональной общественной организации «Альянс работников 
банковской сферы» ( 24,5 млн рублей) и РОО «Клуб изучения развития экономиче-
ских школ «ЭКОНОМИКА» (18,0 млн рублей). 5 734 тыс. рублей — это 13 пожертвова-
ний от граждан, каждое на сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано 
225 545 433,03 рубля, в том числе 198 375 624,20 рубля — на выпуск и распростране-
ние печатных материалов, организацию вещания через СМИ, агитацию через редак-
ции периодических печатных изданий, проведение публичных предвыборных меро-
приятий, иные расходы на проведение избирательной кампании, а также на оплату 
других работ или услуг (68 финансовых операций по расходованию средств на сумму, 
превышающую 400 000 рублей). Возврат средств юридическому лицу, не указавшему 
все реквизиты платежа, составил 67,8 млн. рублей.

В избирательный фонд политической партии «Российская партия пенсионеров за 
справедливость» всего поступило 3 099 184,23 рубля. Из них 2 033 684,23 рубля 
пожертвовало ООО «ФЭМЭЛИ» и 300 тыс. рублей пожертвовал Фонд содействия реа-
лизации региональных проектов и программ, а 763 500 рублей — это пожертвования 
от девяти граждан. Израсходовано 1 399 287,87 рубля. 150 тыс. рублей возвращено 
юридическому лицу, не указавшему все реквизиты платежа. Возврат средств гражда-
нину, поступивших в установленном порядке, составил 30,0 тыс. рублей.

В избирательный фонд политической партии «Российская экологическая партия 
«Зеленые» всего поступило 1 852 000 рублей, из них 300 000 рублей пожертвовало 
ООО Туристическая компания «Зима-Лето», а 562 000 рублей пожертвовали два гра-
жданина. Израсходовано 1 298 830 рублей. 510,0 тыс. рублей возвращены граждани-
ну по причине превышения предельного размера пожертвования. 2,5 тыс. рублей 
перечислено в доход бюджета. 

В избирательный фонд политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ всего 
поступило 296 030 900 рублей. Из них 63 233 000 рублей пожертвовали пять юриди-
ческих лиц: Фонд поддержки политических партий «Инициатива» (16 050 000 
рублей), Фонд поддержки политических партий «За обеспеченную жизнь» 
(19 450 000 рублей), Фонд поддержки политических партий «Народная инициатива» 
(24 500 000 рублей), ООО «Мастеровой-К» (2 158 000 рублей) и ООО Актион (1 075 000 
рублей), а 6 139 300 рублей — это пожертвования от 18 граждан, каждое из которых 
свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано 296 008 199,01 рубля, в том числе 
294 018 986,44 рубля — на выпуск и распространение печатных материалов, органи-
зацию вещания через СМИ, оплату услуг информационного и консультационного 
характера, а также на оплату других работ или услуг (137 финансовых операций по 
расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

Чьи списки изменились 
Центральная избирательная комиссия РФ 7 сентября 2016 года исключила:
— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной Думы седь-

мого созыва, выдвинутого политической партией «Политическая партия «Российская 
партия пенсионеров за справедливость» кандидатов в депутаты Федулеева А.И., 
Лебедева А.В., Баитову Т.А., Владимирову В.И., Гуцуляка Н.В., Нурмухаметова И.А., 
Камшилова И.А.

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной Думы седь-
мого созыва, выдвинутого политической партией «Политическая партия «Партия 
народной свободы» (ПАРНАС)» кандидата в депутаты Сафронова А.Н.

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной Думы седь-
мого созыва, выдвинутого политической партией «Политическая партия СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ» кандидата в депутаты Ульданова В.В.
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Компании Известная компания «ЕвроХим» открыла 
уникальный агроцентр в Белгородской области

Диетологи 
высоких урожаев
Анна Скрипка, Белгород

В
едущий производитель 
минеральных удобре-
ний — компания «Евро-
Хим» — открыла собст-
венный агроцентр в го-

роде Новый Оскол Белгородской 
области. На одной площадке раз-
мещаются не только современные 
мощности для хранения, приго-
товления и отгрузки необходимых 
для прибыльного земледелия удо-
брений, но и оборудованный по 
последнему слову техники кли-
ентский офис. В компании подчер-
кивают: ставится задача не просто 
продавать удобрения, а подбирать 
для аграриев эффективные техно-
логии питания растений.

Новый агроцентр, который 
стал важной частью масштабной 
сети предприятий и точек от-
грузки лидера по производству 
минеральных удобрений в РФ 
компании «ЕвроХим», не слу-
чайно решили разместить в Бел-
городской области. Продукция и 
услуги специалистов компании 
давно пользуются в этом аграр-
ном регионе широким и устойчи-
вым спросом. 

Руководитель дивизиона «Про-
дажи» Группы «ЕвроХим» Терье 
Баккен подчеркивает: так компа-
ния станет ближе к клиентам. 

— Три слова характеризуют 
«ЕвроХим», — говорит он. — Пер-
вое — это амбиции. Мы — междуна-
родная компания с хорошей ба-
зой в России, и всегда хотим быть 
лучшими. Новый центр в Белго-
родской области —это символ на-
шего лидерства. Второе слово — 
качество, качество и продукции, и 
всей деятельности компании. Со-
трудничество с аграриями для нас 
очень важно, и мы должны пред-
ложить им те продукты, которые 
действительно нужны. Третье 
слово, которое характеризует 
«ЕвроХим» — динамика. Компа-
ния достаточно молодая, нам все-
го 15 лет, но это было время стре-
мительного развития. 

Приглашенные на торжест-
венную церемонию открытия аг-
роцентра представители аграр-
ного бизнес-сообщества области 
признались, что этого события 
ждали с нетерпением. Каждая 
четвертая тонна удобрений в 
России принадлежит именно 
«ЕвроХиму», а широкая линейка 
продукции, а также разветвлен-
ная дистрибуторская сеть (12 ты-
сяч клиентов ) позволяют успеш-
но развивать аграрное производ-
ство даже в самых непростых 
климатических условиях. 

Руководитель направления 
дистрибуции в России и СНГ Анд-
рей Приходько напоминает о том 
времени, когда в нашей стране не 

было ни специализированных 
резервуаров для хранения удо-
брений, ни техники, чтобы пра-
вильно вносить их. 

— Мы решили возродить техно-
логии и производства эффектив-
ных минеральных удобрений, и их 
использования, — рассказывает 
он. — Базой послужил широко из-
вестный теперь продукт КАС-32. 
Все эти годы мы с нашими партне-
рами работали над агрономиче-
скими и агрохимическими техно-
логиями, и теперь на российском 
рынке продается около 300 тысяч 
тонн этого вида удобрения. И мы 
можем с уверенностью сказать, 
что за данным продуктом — буду-
щее, ведь это самый эффективный 

источник азота. В целом же, ли-
нейка нашей продукции настоль-
ко широка, что о ней можно рас-
сказывать бесконечно.

Стоит отметить, что предложе-
ние «ЕвроХима» содержит ряд 
продуктов, которых нет у других 
производителей. Помимо КАС-
32, которое питает растения азо-
том, не требуя влаги, популярно-
стью пользуются и сложнотехно-
логические удобрения с различ-
ными микроэлементами, пред-
назначенными для подкормки и 
тепличных овощей, и фруктовых 
садов. В ассортименте есть и кор-
мовые добавки для животных. Од-
нако важно другое: вся продукция 
реализуется вместе с набором 
сервисных предложений и услуг, 
так необходимых аграриям.

Например, в собственных аг-
рохимических лабораториях 
«ЕвроХима» эксперты могут сде-

лать анализ почв практически на 
каждом поле, и уже с учетом его 
результатов и выбора культур 
рассчитать, какое именно удо-
брение и в каких дозах необходи-
мо аграриям для получения вы-
сокой урожайности. Рекоменда-
ции специалистов компании — 
это результат многолетних эк-
спериментов, которые позволи-
ли им на собственном опыте убе-
диться в эффективности техно-
логий и даже гарантировать кли-
ентам те или иные показатели 
рентабельности.

— Агроцентр «ЕвроХим» — это 
не просто склады минеральных 
удобрений, — отмечает руководи-
тель департамента продаж в РФ и 
СНГ «ЕвроХим» Максим Сере-
гин. — Это еще и грамотные спе-
циалисты, которые постоянно 
работают над поиском способов 
питания растений. Мы первая и 
единственная компания, которая 
предлагает комплексные техно-
логии в этой сфере.

Останавливаться на достигну-
том в «ЕвроХиме» не собирают-
ся. Здесь уверены, что белгород-
ский агроцентр будет развивать-
ся. К имеющимся мощностям со 
временем добавится складской 
терминал мощностью 10 тысяч 
тонн, в котором, помимо хране-
ния, будет осуществляться сое-
динение макро-, мезо- и микроэ-
лементов в необходимых клиен-
там пропорциях. 

Развиваться будет и терминал 
жидких удобрений. Сейчас он 
представляет собой ряд цистерн, 
однако рядом с ними уже зало-
жен фундамент под емкости по 
700 кубических метров, где бу-
дут храниться около полутора 
тысяч тонн КАС-32. 

Возведут и склад для аммиач-
ной селитры: в нем смогут хра-
нить до 6 тысяч тонн этого во-
стребованного удобрения.

Максим Серегин уверен, что к 
существующей линейке продук-
тов компании могут добавиться 
и новые. Ведь «ЕвроХим» привык 
идти на шаг впереди. И даже в 
Белгородской области, где агра-
рии вот уже несколько лет под-
ряд внедряют технологии биоло-
гической системы земледелия, 
отдавая предпочтение органиче-
ским удобрениям, компании есть 
что предложить.

— Все мы знаем, что раньше 
пожнивные остатки на полях 
сжигали, теперь же это делать за-
прещено. Но чтобы ускорить 
процесс их разложения, мы мо-
жем предложить набор продук-
тов для питания как раз тех са-
мых перерабатывающих микро-
организмов. С этими продуктами 
аграриям будет уже легче подго-
товить поле к следующему посев-
ному сезону. Так что наша компа-
ния тоже занимается биологиза-
цией земледелия, и к выпуску го-
товится новая линейка биологи-
ческих продуктов, уже хорошо 
показавшая себя в опытах, — от-
крывает перспективу Максим 
Серегин. — В целом же нельзя за-
бывать о том, что удобрения — хи-
трая штука. Питательные эле-
менты, которые в них содержат-
ся, могут теряться из-за вымыва-
ния и испарения в неблагоприят-
ных погодных условиях или в ре-
зультате неправильного приме-
нения. Сохранить их позволяет 
наша технология ингибирования 
азота, совершенно новая для рос-
сийского рынка удобрений. Для 
каждого клиента мы можем подо-
брать необходимую ему техноло-
гию питания растений и обога-
щения почвы.

Акцент

 Ставится задача не просто 
продавать удобрения, 
а подбирать для аграриев 
эффективные технологии

ПРОЦЕСС Расследование коррупции в СК РФ продолжается

Останутся под стражей

Сергей Серов

В
чера Лефортовский суд Мо-
сквы продлил Александру 
Ламонову меру пресечения 

в виде ареста до 19 декабря.  
Бывшего замнача льника 

управления собственной безопа-

сности СК РФ, его начальника 
Михаила Максименко и замести-
теля начальника Главного следст-
венного управления СК РФ по 
Москве Дениса Никандрова об-
виняют по ч. 6 ст. 290 УК РФ (по-
лучение взятки должностным ли-
цом или группой лиц по предва-

рительному сговору в особо 
крупном размере). Накануне тот 
же Лефортовский суд продлил до 
19 декабря срок ареста Никанд-
рову и Максименко. Как считает 
следствие, обвиняемые получи-
ли взятку в сумме 1 млн долларов 
за переквалификацию обвине-

ния на более мягкое и последую-
щее освобождение криминально-
го авторитета Андрея Кочуйкова 
по прозвищу Итальянец. Адвока-
ты заявили, что обжалуют реше-
ние суда о продлении срока со-
держания под стражей их подза-
щитных.

Агроцентр «ЕвроХим» в Новом 
Осколе: продукция и услуги специ-
алистов компании на одной пло-
щадке.

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ 
рынка минеральных удобрений 
в России занимает компания 
«ЕвроХим»
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ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государствен-
ного комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»:

АО «Самотлорнефтегаз» и ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной доку-
ментации по объектам: «Строительство разведочной скважины № 13 
Лодочной площади Лодочного лицензионного участка», «Строи-
тельство разведочной скважины № 10 Лодочной площади Лодочно-
го лицензионного участка».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Туруханский 

район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя:
АО «Самотлорнефтегаз», юридический и почтовый адрес: 628606, 

РФ, Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный округ 
— Югра, г. Нижневартовск, ул. Ленина, д. 4, тел. (3466) 62-20-24 
, факс: (3466) 62.21-99. E-mail: nvsnginfo@rosneft.ru.

ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», Российская Федерация, 
660022, г. Красноярск, ул. Батурина, дом 40а. Телефон (391) 200-88-
30, факс: (391) 200-88-31 E-mail: sekr@kr-nipineft.ru.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду — 19 
октября 2016 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Туруханского района совместно с заявителем 
или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами проведения оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресу: с. Туруханск, ул. Геологичес-
кая, д. 1, помещение муниципального казенного учреждения культу-
ры «Туруханская межпоселенческая централизованная информаци-
онно-библиотечная система», в рабочие дни с 10.00 до 17.00 часов.

Общественные обсуждения состоятся 19 октября 2016 года в 14. 
00 по адресу: с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, помещение муни-
ципального казенного учреждения культуры «Туруханская межпо-
селенческая централизованная информационно-библиотечная сис-
тема».
Ответственные организаторы:
От ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть» 
Главный инженер проекта отдела проектирования строительства 
скважин — Штыков Максим Анатольевич, тел. (391) 200-88-30 доб. 
2636, Главный специалист — заместитель начальника  
отдела экологического мониторинга и ОВОС —  
Дейберт Сергей Владимирович,  
тел. (391) 200-88-30 доб. 2565
От Администрации Туруханского района  
Инженер-землеустроитель Управления по земельным, 
имущественным отношениям, архитектуре и градостроительству — 
Томашкевич Оксана Васильевна, тел. (39190) 4-44-97.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности
С целью реализации прав граждан на информирование и уча-

стие в принятии экологически значимых решений ПАО «Гайский 
ГОК» совместно с Администрацией Муниципального образова-
ния Ясненский городской округ Оренбургской области информи-
руют о проведении общественных обсуждений (публичных слу-
шаний) материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намеченной деятельности при реализации технического 
проекта на ликвидацию горных выработок медно-колчеданного 
месторождения «Летнее» опасного производственного объекта 
ПАО «Гайский ГОК» после окончания отработки.

Наименование и цели намечаемой деятельности:
Ликвидация объекта ведения горных работ рудник «Летний», 

принадлежащего ПАО «Гайский ГОК», а также объектов обу-
стройства и инфраструктуры, приведение их в состояние, исклю-
чающее вредное влияние на недра и окружающую среду, в т.ч. ре-
культивация отвалов и нарушенных земель.

Месторасположение намечаемой деятельности: Оренбургская 
область, Ясненский городской округ.

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Гайский ГОК», 462631, 
Оренбургская область, г. Гай, ул. Промышленная, д. 1.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Муниципального образования Ясненский 
городской округ Оренбургской области совместно с Заказчиком — 
ПАО «Гайский ГОК».

Общественные обсуждения состоятся: 20 октября 2016 года в 
17.30 часов местного времени, по адресу: Оренбургская область, 
г. Ясный, ул. Ленина, д. 17, здание администрации Ясненского го-
родского округа, актовый зал.

Форма общественного обсуждения: слушания
Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Замечания, предложения, вопросы по существу планируемой 

деятельности с указанием личных сведений (ФИО; почтовый адрес 
или электронный адрес; личная подпись и дата подписания) в те-
чение 30 дней с даты опубликования извещения будут принимать-
ся заказчиком и организатором общественных обсуждений ПАО 
«Гайский ГОК» в письменном или электронном виде по адресу: 
Оренбургская область, г. Ясный, ул. Ленина, д. 17, кабинет 206 (от-
дел по управлению имуществом и земельным отношениям).

Анонимные и/или несоответствующие предмету слушаний за-
мечания, предложения, вопросы рассмотрению не подлежат.

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на окру-
жающую среду можно по адресу: Оренбургская область, г. Ясный, 
ул. Ленина, д. 17, кабинет 206 (отдел по управлению имуществом 
и земельным отношениям).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АКТУАЛЬНО «Единая Россия» 
подвела итоги предвыборной 
кампании в Москве

Наблюдает техника

Анна Полтавцева

ПРЕДСТОЯЩИЕ выборы в Госду-
му в Москве будут честными и чи-
стыми. Такую уверенность выска-
зали представители московского 
отделения партии «Единая Рос-
сия» вчера на пресс-конференции 
по итогам своей избирательной 
кампании. «Все 3400 избиратель-
ных участков в столице оборудо-
ваны видеокамерами», — объя-
снил председатель исполкома 
Олег Смолкин. По его мнению,  
техника избавляет партию от не-
обходимости  большого количест-
ва наблюдателей за ходом выбо-
ров. «Единороссы» решили огра-
ничиться  не более чем по одному 
человеку на участок.

Секретарь городского отделе-
ния Николай Гончар подчеркнул, 
что  они намерены работать до по-
следнего дня. Ставка делается на 
решение проблем, стоящих перед 
москвичами. Участники пресс-
конференции напомнили, чего 
удалось им добиться лишь за по-
следний год. Как рассказала ди-
ректор общеобразовательной ав-
тономной некоммерческой орга-
низации «Школа «Наследник» 
Любовь Духанина,  удалось вер-
нуть инвалидам льгот при оплате 
услуг ЖКХ. Городу обошлось это в 
4 млрд руб, но правительство Мо-
сквы поддержало инициативу 
единороссов. И теперь  1,1 милли-
она инвалидов платят за ЖКХ за-
метно меньше. 

Немало благодарных слов зву-
чит в адрес организации от роди-
телей школьников. Из-за кризиса 
многие из них этим летом не смо-
гли отправить детей на море. Но 

«Единороссы» придумали новый 
формат детского отдыха «Мо-
сковская смена». 50 тысяч детей в  
городских лагерях были вовремя 
накормлены, узнали много ново-
го, посещая музеи и картинные 
галереи, а также занимаясь спор-
том. «Многие из родителей про-
сят  продолжить этот проект и в 
будущем», — сказала  Духанина. 

Не остались без внимания и 
просьбы жителей, проживающих 
в зоне платной парковки изба-
вить их от хлопот по ежегодному 
оформлению резидентских раз-
решений, дающих право на бес-
платную автостоянку  их машин. 
Недавно по предложению «ЕР» 
правительство Москвы  продлило 
действие такого разрешения с 
года до трех. Оценили автомоби-
листы и отмену предварительной 
оплаты за автомобиль, эвакуиро-
ванный за нарушение правил пар-
ковки. Теперь это можно сделать 
позже, в удобное для владельца 
время. 

— Я не член «Единой России» и 
не состою ни в какой другой пар-
тии», — сказал  Карен Шахназа-
ров. То же, что он является дове-
ренным лицом «ЕР» на выборах в 
Госдуму седьмого созыва,  кино-
режиссер объяснил тем, что оли-
цетворяет эту партию с президен-
том страны Владимиром Пути-
ным: «Я из тех 80%, которые под-
держивают его. Поддерживает и 
мэра Москвы Сергея Собянина, 
возглавляющего список столич-
ного отделения партии:«прожив 
всю жизнь в Москве, я увидел в 
последние годы удивительные ме-
таморфозы, произошедшие с 
ней». 

КАДРЫ В руководстве
минобрнауки образовалась 
новая вакансия

Освобожден
по собственному 

Александр Емельяненков

ЗАМЕСТИТЕЛЬ министра обра-
зования и науки РФ Александр 
Климов, работавший в этом каче-
стве с июня 2012 года, освобо-
жден от должности по собствен-
ной просьбе. Именно такая фор-
мулировка содержится в распо-
ряжении, которое подписал пред-
седатель правительства Дмитрий 
Медведев.

Климов курировал в минобр-
науки реализацию государствен-
ной политики в сфере подготовки 
рабочих кадров и высшего обра-
зования. Судя уже по тому, с ка-
кой ответственностью он подхо-
дил к участию в экспертных сове-
тах «Российской газеты» по этим 
и смежным вопросам,  по тому, 
как реагировали на его предложе-
ния и оценки ректоры ведущих 
российских вузов и не менее из-
вестные руководители производ-

ственных коллективов, — дело он 
свое знал и уважением пользовал-
ся не по должности. Кто займет 
образовавшуюся вакансию, пока 
не ясно. Хотя о грядущих переме-
нах в ближайшем окружении но-
вого главы мин обрнауки Ольги 
Васильевой еще в канун 1 сентя-
бря сообщила вице-премьер Оль-
га Голодец. Тогда же стало извест-
но, что свои посты могут поки-
нуть сразу три заместителя мини-
стра: Александр Климов, Екате-
рина Толстикова и Александр По-
валко. 

И вот вчера на интернет-пор-
тале правовой информации поя-
вился первый официальный доку-
мент на этот счет — распоряжение 
главы правительства, в котором 
сказано: «Освободить Климова 
Александра Алексеевича от дол-
жности заместителя министра 
образования и науки Российской 
Федерации по его просьбе». 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Боевики пытаются 
сорвать перемирие в Сирии

Стреляли в ночи

Юрий Гаврилов

В МИНОБОРОНЫ РФ вниматель-
но отслеживают обстановку в Си-
рии после объявления там режи-
ма перемирия.

— Сирийские правительствен-
ные войска полностью прекрати-
ли ведение огня, за исключением 
районов, в которых действуют бо-
евики запрещенных в России тер-
рористических организаций 
ИГИЛ и «Джебхат ан-Нусра». К 
сожалению, этого нельзя сказать 
о вооруженных отрядах умерен-
ной оппозиции, подконтрольных 
США. После введения режима 
прекращения боевых действий с 
их стороны зафиксировано 23 об-
стрела жилых кварталов и пози-
ций правительственных войск, — 
сообщил вчера на брифинге в Мо-
скве первый замначальника Глав-
ного оперативного управления 
российского Генштаба Виктор 
Познихир.

По данным нашего миротвор-
ческого Центра в Хмеймиме, в го-
роде Алеппо вечером 12 сентября 
снайперский огонь вели по пози-
циям Республиканской гвардии в 
районе Хай-Захрат-Аввад. Кроме 
того, минометному обстрелу под-
верглись жилые кварталы в райо-
не Хай-Эль-Ансари, а позиции си-
рийской армии были обстреляны 
противотанковыми управляемы-
ми ракетами из квартала Шейх-
Саид.  Кроме того, от действий так 
называемой умеренной оппози-
ции пострадало курдское ополче-

ние, по чьим позициям в районе 
Шкейф били из крупнокалибер-
ных пулеметов и стрелкового ору-
жия. С нуля часов двадцати пяти 
минут до часу ночи вторника из 
зенитных установок ЗУ-23 были 
также обстреляны позиции пра-
вительственных войск в районе 
Брайдж-эр-Рих. 

Не изменили свою тактику и 
боевики «Джебхат-ан-Нусры» . 
Обстрелам, в частности, подвер-
глись больница Ибн-аль-Валид, 
населенные пункты Хауш-Насри, 
Хауш-эль-Фара и Джаубар. 

Для фиксирования случаев на-
рушения режима перемирия по 
просьбе Дамаска наши военные 
направили в город Алеппо средст-
ва артиллерийской разведки. 

Между тем российский мирот-
ворческий Центр продолжает ра-
боту по нормализации обстанов-
ки в Сирии. Генерал Познихир 
рассказал, что только за послед-
ние сутки соглашения о примире-
нии подписали представители 
еще четырех населенных пунктов 
в провинции Латакия. 

Таким образом, количество го-
родов и селений в так называемой 
зеленой зоне Сирии увеличилось 
до 612. Именно туда наши воен-
ные в первую очередь доставляют 
гуманитарную помощь. Напри-
мер, малообеспеченные семьи на-
селенного пункта Джинарджик в 
провинции Латакия получили бо-
лее двух тонн сахара, муки, риса, 
мясные и рыбные консервы, а 
также соль и чай.

ТРАНСПОРТ В центр Москвы 
вернутся троллейбусы

Вне сети 

Светлана Батова, Сергей Бабкин

НА ТВЕРСКУЮ улицу этой осенью вернутся троллейбу-
сы. Правда, пока только один маршрут и в качестве эк-
сперимента, на котором будут работать «рогатые» с воз-
можностью автономного хода. Об этом порталу mos.ru 
сообщил глава Мосгортранса Евгений Михайлов. 

Такой троллейбус может проехать без проводов по-
рядка 15 км. В этих машинах установлена новая система 
кондиционирования и отопления. Количество сидений 
увеличено с 22 до 26, появилась более удобная площадка 
для лиц с ограниченными возможностями. Всего столица 
получит 12 новых троллейбусов. 

По словам Евгения Михайлова, их поставят пока на 
один маршрут — Т1. И проведут своего рода эксперимент, 
чтобы посмотреть, как будет себя вести автономный ход 
в разную погоду. Чтобы троллейбусы смогли доехать с 
Тверской по Кремлевскому кольцу до Большого Камен-
ного моста, с 1 октября, по данным столичного центра 
организации дорожного движения, на Кремлевской на-
бережной, Театральном проезде, Моховой улице зарабо-
тает новая выделенная полоса общественного транспор-
та. Она позволит троллейбусам с автономным ходом 
успевать пересекать участки, где теперь нет сети. 

Среди других новшеств, которые в ближайшее время 
получит общественный транспорт столицы — мобильное 
приложение, которое само подскажет москвичам, когда 
автобус или троллейбус подъедет в нужное место. С его 
помощью можно будет составлять маршруты, ставить 
будильники и напоминания: когда и куда нужно поехать. 
Исходя из пожеланий пользователя программа подска-
жет, когда пора выходить на остановку. 

По словам Михайлова, в ближайшее время частота 
движения общественного транспорта в центре Москвы 
вырастет в 3—4 раза. До конца года на центральные мар-
шруты дополнительно выйдут 80 автобусов и троллейбу-
сов. К тому же во всех них будет бесплатный Wi-Fi.
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ТУРИЗМ Началась борьба
с нелегальными тургидами

Та еще 
экскурсия 

Алена Узбекова

ВЛАСТИ Санкт-Петербурга начали борьбу с нелегаль-
ными экскурсоводами.

Причем речь идет не просто о тех, кто самовольно ор-
ганизует туры, повесив «липовый» бейдж, а об ино-
странцах, которые умудряются проводить нелегальные 
экскурсии в культурной столице России. Так, на террито-
рии Петропавловской крепости недавно были задержа-
ны девять граждан КНР, сообщили в Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР). Как выяснилось, у них не было 
не только лицензий и разрешений на работу, но даже па-
спортов. Власти Санкт-Петербурга обещают проводить 
проверки несколько раз в месяц. Это поддержали пред-
ставители турбизнеса, музеев и даже китайские дипло-
маты. «Нелегальные гиды искажают историю нашего го-
рода, неправильно трактуют события, а зачастую попро-
сту выдумывают небылицы», — отметил Сергей Кондра-
тьев, замдиректора музея истории Санкт-Петербурга 
(Петропавловская крепость). В Генеральном консульст-
ве КНР, на которое ссылается АТОР, в свою очередь, счи-
тают, что нелегальные гиды вредят не только имиджу 
Санкт-Петербурга, 
но и работе китай-
ских туроператоров. 

По экспертным 
оценкам сегодня не 
менее 40 процентов 
гидов, которые рабо-
тают в Санкт-Петер-
бурге с китайскими 
туристами, не име-
ют на это права. Эта 
проблема касается и 
других городов. «В 
Санкт-Петербурге в свое время были приняты местные 
нормативные акты, которые позволяют противодейст-
вовать нелегальным гидам, и власти эти нормативные 
акты выполняют. Однако такая ситуация не везде», — рас-
сказал «РГ» Александр Осипов, президент Ассоциации 
гидов переводчиков, экскурсоводов и турменеджеров.  
«Есть серьезные «объекты» типа Кремля или Третьяков-
ской галереи, которые напрямую заключают договоры с 
нормальными организациями. Но утвержденной, повсе-
местной системы аккредитации гидов нет», — отметил в 
беседе с «РГ» президент Альянса туристических агентств 
России (АТА) Андрей Гаврилов. 

Тема централизованной подготовки и аттестации ги-
дов неоднократно поднималась на высшем уровне и со-
ответствующее поручение было дано по итогам прошло-
годнего заседания президиума Госсовета по развитию 
туризма. «К закону об основах туристской деятельности 
должны быть приняты поправки — с января 2017 года, 
предполагающие обеспечение доступа к туристским ре-
сурсам. В рамках этого блока может быть решен вопрос и 
о подготовке экскурсоводов и гидов переводчиков. Но 

для начала министерство культуры, которое обладает за-
конодательными полномочиями в сфере туризма, долж-
но подготовить соответствующий подзаконный акт. В 
нем можно прописать и критериидля аттестации гидов», 
— уточнил Андрей Гаврилов.

Планировалось, что аттестационные комиссии, со-
стоящие из экспертов сферы образования, туротрасли, 
музейного дела и гостиничного хозяйства будут рабо-
тать в регионах.  «В критериях должно быть заложено об-
разование — высшее или неоконченное высшее. Если 
речь идет о гиде-переводчике, то это и так, как правило, 
человек, окончивший вуз», — отметил Александр Осипов. 
«У экскурсовода может быть и среднее образование, но 
при этом он должен пройти курсы повышения квалифи-
кации. Хорошо бы продумать все моменты, вплоть до 
формы одежды. Ну и, конечно, должны быть предусмо-
трены санкции за нелегальную работу гида. Сейчас нуж-
на политическая воля для того, чтобы издать соответст-
вующие документы, чтобы поправки заработали со сле-
дующего года», — заключил Андрей Гаврилов. 

Узнайте на сайте: Какие преимущества подготовят 
для туристов в Крыму
rg.ru/art/1306334

Аттестация экскур-
соводов и гидов 
должна начаться в 
российских регио-
нах с 2017 года

ПРЕЦЕДЕНТ Торговля установила
минимальную сумму покупки

Меньше 500 рублей 
не пробивать

Сергей Куликов

НА КАССАХ супермаркетов од-
ной из иркутских торговых сетей 
появилось объявление: рекомен-
дуемая цена покупки — 500 ру-
блей, не меньше. Что возмутило 
всех.

Ведь оказалось, что «рекомен-
дация» является еще и обязатель-
ной. Покупателей, желающих ку-
пить товар на меньшую сумму, 
кассиры обслуживать отказыва-
лись наотрез. Люди вынуждены 
были «скидываться» и объеди-
нять свои товары, чтобы добиться 
нужного чека.  

После первых же жалоб Управ-
ление Роспотребнадзора по Ир-
кутской области выдало торгов-
цам предписание устранить нару-
шение, а виновных обещали ош-
трафовать.   Хотя, согласитесь, что 
штраф в 20 тысяч рублей — не са-
мая страшная кара для желающих 
поиграть на нервах покупателей. 

Реакция опрошенных «РГ» эк-
спертов на эксперименты иркут-
ской торговли была бурной. «Это 
незаконно! — отрезал глава  Ме-
ждународной конфедерации об-
ществ потребителей (КонфОП) 
Дмитрий Янин. — Здесь явное на-
рушение законодательства о за-
щите прав потребителей. Над-
еюсь, что соблазна повторять та-
кие эксперименты у других торго-
вых сетей не возникнет».

Адвокат Адвокатской палаты г. 
Москвы Александр Зорин заме-
тил, что если такие ограничения 
носят действительно «рекоменда-
тельный» характер, то никакого 
наказания не будет. Ведь они нео-
бязательны для исполнения, и по-
купатели могут их спокойно игно-

рировать. «Но если магазин вво-
дит это правило как обязанность 
(а судя по жалобам, так и было), то 
сразу нарушается ряд федераль-
ных законов», — пояснил эксперт. 
Во-первых, нарушается публич-
ная оферта (договор), которой и 
является ценник на товаре. А во-
вторых, что самое важное, нару-
шается главный принцип гра-
жданского права — свободы дого-
вора. Никто не может заставить 
нас заключить то или иное согла-
шение. 

И не у всех наших граждан до-
статок позволяет делать разовые 
покупки на 500 рублей. «Взять 
студентов или школьников, кото-
рые забегают в магазин за жвач-
кой или газировкой, не застав-
лять же их раскошеливаться сра-
зу на полтысячи. Это абсурд!» — 
возмущается юрист.  

Что же делать покупателю, по-
павшему в такую ситуацию? 

Во-первых, обратиться в мест-
ное отделение Роспотребнадзора, 
единодушно советуют эксперты. 
Во-вторых, обратиться с заявле-
нием в прокуратуру, которая 
должна провести проверку по 
факту нарушения федерального 
законодательства. 

«Последней инстанцией может 
быть суд, — считает Зорин. — По ста-
тье 15 Закона РФ «О защите прав 
потребителей» в случае наруше-
ния ваших прав вы вправе потре-
бовать компенсацию морального 
вреда. Тем более, если Роспотреб-
надзор подтвердил, что наруше-
ния имели место, как в Иркутске».

Впрочем, Дмитрий Янин при-
держивается несколько иного 
мнения. «Первое — после подобно-
го опыта нужно навсегда забыть 
об этом магазине, — уверен он. — 
Что же касается возможности 
компенсировать моральные из-
держки, то это вопрос спорный, 
учитывая незначительность сум-
мы, которую суд обяжет выпла-
тить пострадавшему. Но стоит ли 
несколько тысяч рублей потра-
ченных усилий и времени, решать 
вам».    

Читайте также: Как 
изменятся цены на товары 
и услуги этой осенью
rg.ru/art/1302959

Закон дает покупа-
телям право при 
нарушении их прав 
требовать компен-
сации морального 
вреда

Сидим на своем 
Решение правительства 
кардинально поддержит 
отечественных мебель-

щиков, привлечет в Россию ино-
странных инвесторов, создающих 
здесь производства, уверены эк-
сперты.

Ранее в интервью «Российской 
газете» директор департамента хи-
мико-технологического и лесопро-
мышленного комплекса минпро-
мторга Владимир Потапкин рас-
сказал, что обсуждались разные 
варианты поддержки отечествен-
ных мебельщиков  — от преферен-
ций в 15 процентов при госзакуп-
ках иностранной мебели до полно-
го запрета импорта. По его словам, 
к примеру, рост спроса на отечест-
венную деревянную мебельную 
продукцию самым положитель-
ным образом скажется на всех 
участниках производственной це-
почки — от лесозаготовителей до 
производителей древесных плит. 

Тем более качество российской 
мебели сегодня находится на 
уровне европейского — большин-
ство  производств модернизиро-
ваны, на многих работают ино-
странные менеджеры, которые 
обучают российских коллег сов-
ременным технологическим пре-
мудростям, а сама мебель стала 
надежной, экологичной, комфор-
тной. Но пока товарные ниши про-
должают заполняться импортом 
из Италии, Германии, Китая, Тур-
ции, Малайзии. 

По данным минпромторга, в 
течение последних трех лет еже-
годные объемы производства ме-
бели в России составляют около 
140 миллиардов  рублей, а объем 
закупок мебели для государствен-
ных и муниципальных нужд - око-
ло 30 миллиардов рублей, то есть 
более 20 процентов от ежегодного 
объема производства мебели в 
стране. Запрет позволит россий-
ским мебельщикам почти на треть 
увеличить объемы производства, 
число рабочих мест вырастет на 
7—9 процентов,  отчисления нало-
гов в бюджеты всех уровней соста-
вят около 3,2 миллиарда рублей, 
подсчитали в ведомстве. Сейчас 
мощности российских компаний 
загружены лишь на 60 процентов. 

Не будет проблем и с замеще-
нием импортных высококачест-
венных мебельных тканей, фурни-
тур, лаков и красок, аналогов ко-
торых в России нет лишь пока, 
уверяют в Ассоциации предприя-
тий мебельной и деревообрабаты-

вающей промышленности: ча-
стично недостающие комплекту-
ющие будут закупаться за грани-
цей и постепенно заменяться оте-
чественными. В министерстве го-
товы отраслевые планы импорто-
замещения по этим товарам. В 
частности, для развития мебель-
ной промышленности создан 
фонд поддержки, и предпринима-
тели могут пользоваться его воз-
можностями: средств фонда хва-
тает на создание заводов по произ-
водству плит или пиломатериа-
лов, фанерного и мебельного про-

изводства, заверил замминистра 
промышленности и торговли Вик-
тор Евтухов. Подтверждением со-
ответствия мебели требованиям 
российской продукции станет эк-
спертиза Торгово-промышленной 
палаты РФ. 

Кстати, по данным  исследова-
тельского агентства M.A. Research, 
поставки импортной мебели в 
Россию снизились: если до 2014 
года наблюдался рост импорта, то 
в первом квартале 2016-го вну-
треннее производство опередило 
импорт.

1
Акцент

 Запрет на госзакупки ино-
странной мебели позволит 
нашим мебельщикам увели-
чить производство на треть, 
а число рабочих мест — 
на 7—9 процентов

А КАК У НИХ?

ИНОСТРАННЫЕ ЧИНОВНИКИ ПРЕДПОЧИТАЮТ  
МЕБЕЛЬ МЕСТНОГО ПРОИЗВОДСТВА 
В Германии разработаны четкие правила для государст-

венных учреждений, запрещающие закупку мебели, пред-

метов интерьера, хозяйственных средств и канцелярских 

принадлежностей иностранного производства. Мини-

стерства и ведомства, в том числе в малых городах стра-

ны, должны приобретать только произведенные в Герма-

нии товары. Исключения данному правилу могут состав-

лять только предметы, которые в Германии не производят-

ся, например различного рода эксклюзивная офисная тех-

ника.

В Финляндии таких жестких правил не существует. Однако 

отсутствие напечатанных инструкций не отменяет негла-

сных правил и традиций. Хозяйственные отделы финских 

госучреждений, как правило, все необходимые закупки 

делают в финских торговых точках или у финских предпри-

нимателей. Это объясняется не только мерами экономии, 

но и условиями финского рынка, который не избалован 

вниманием иностранных производителей элитных това-

ров, считающих Финляндию слишком маленькой для орга-

низации там торговли и доставки туда товаров. В государ-

ственных ведомствах Суоми в числе иностранных това-

ров: приборы освещения, компьютерная и офисная техни-

ка, кондиционеры. Мебель, канцтовары, посуда, предметы 

интерьера — обязательно финского производства.

Кстати, четких правил на счет осуществления госзакупок 

нет в большинстве западных стран: Франции, Италии, 

США, Австрии и других. В этих государствах логика заку-

пок проста: товар должен быть качественный и дешевый 

для госказны.

В Европейском союзе есть государства, министерства и 

ведомства которых практически полностью закупают ме-

бель и технику у иностранных производителей. Так, на-

пример, происходит в прибалтийских государствах, где 

фактически полностью отсутствует собственное произ-

водство такого рода товаров. Кстати, сфера госзакупок 

иностранных товаров в Прибалтике является насквозь 

коррумпированной. Не так давно минобороны Литвы за-

купило у малоизвестной заграничной фирмы Nota Bene 

вилки по 142 евро за штуку, разделочные доски покупа-

лись по 180 евро, а топорики для рубки мяса по 250 евро. 

Всего литовские военные приобрели по таким сверхце-

нам кухонных принадлежностей на 200 тысяч евро. Пре-

зидент Литвы Даля Грибаускайте в этой связи призвала ми-

нистра обороны прекратить позорить государство и ар-

мию и потребовала разработать жесткие правила для осу-

ществления госзакупок.

Подготовила Надежда Ермолаева

Какие бы выдающиеся и красивые диваны, кресла, столы не были нужны министерствам и ведомствам, их вполне могут изготовить российские мебельщики.
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ДОКУМЕНТ Соль внесли
в список продэмбарго 

Пресно не будет

Тарас Фомченков

ИНОСТРАННАЯ соль исчезнет с полок российских ма-
газинов — правительство внесло этот продукт в перечень 
продовольственных товаров, запрещенного к ввозу в 
Россию в рамках продуктового эмбарго в ответ на сан-
кции против нашей страны. 

С 1 ноября 2016 года под запрет к ввозу попали «соль 
(включая соль столовую и денатурированную) и хлорид 
натрия чистый, растворенные или не растворенные в 
воде, или содержащие или не содержащие добавки аген-
тов, препятствующих слипанию или обеспечивающих 
сыпучесть; вода морская», — говорится в тексте поста-
новления кабинета министров, который опубликован на 
портале правовой информации. 

Между тем, дефицита соли в нашей стране не ожида-
ется, уверены эксперты «Российской газеты». Полки ма-
газинов не опустеют, и каждый россиянин без проблем 
сможет найти эту приправу для своего стола, уверен ди-
ректор Центра аграрных исследований Института при-
кладных экономических исследований РАНХиГС Алек-
сандр Никулин. 

По экспертным данным, доля импортной соли на на-
ших правках составляет не более трети, это с учетом 
стран, где эмбарго не действует. «Я уверен, что место 
иностранной соли вполне способна без ущерба качества 
и количества занять наша продукция», — резюмирует эк-
сперт «Российской газеты». 

Гидом в России сейчас может объявить себя любой желаю-
щий. Надо вводить систему аттестации, говорят эксперты. 
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Анатолий Комков

В 
течение последних лет хол-
динг «ГОМСЕЛЬМАШ» зна-
чительно расширил мо-

дельный ряд зерноуборочных 
комбайнов ПАЛЕССЕ: количес-
тво базовых моделей увеличе-
но вдвое. Обновленная линейка 
включает шесть серий комбай-
нов с пропускной способностью 
от 5 до 16 килограммов хлебной 
массы в секунду. Обновляет свой 
модельный ряд и работающая в 
«связке» с белорусским холдин-
гом компания «Брянсксельмаш». 
Кроме того, с марта нынешнего 
года брянские комбайны полу-
чили новое имя: Десна — Полесье. 
Наряду с новыми базовыми мо-
делями были созданы модифика-
ции машин в уже существующих 
сериях комбайнов и прежде всего 
— в широко известной и востребо-
ванной серии GS12. Новая разра-
ботка получила на «Брянсксель-
маше» наименование Десна — По-
лесье GS12А1.

Новый комбайн унаследовал 
принципиальную технологичес-
кую схему серии GS12: это двух-
барабанная молотилка шириной 
1500 мм с предварительным ус-
корением потока хлебной массы 
перед обмолотом, классический 
5-клавишный соломотряс и трех-
каскадная система очистки. Это 
вполне оправданно: ведь именно 
благодаря такой схеме серия смог-
ла завоевать признание аграри-
ев. Прежним остался и двигатель, 
применяемый в основной комп-
лектации для российского рынка, 
— 330-сильный ЯМЗ-238ДЕ-22. 

Вместе с тем наряду с улучшен-
ным внешним дизайном (приме-
нены пластиковые нижние панели 
боковых капотов и пластиковый 
задний капот) в комбайне реали-
зован ряд новых технических ре-
шений, в том числе — в наклонной 
камере. Так, руководители и спе-
циалисты сельхозпредприятий 
отметили как безусловный плюс 
усиление конструкции наклонной 
камеры. Это позволило повысить 
универсальность применения 
комбайна, с которым теперь мо-

гут использоваться зерновые жат-
ки шириной 7 м (основная комп-
лектация), 6 м и 9,2 м. При этом 
многофункциональный разъем 
обеспечивает быстрое и удобное 
агрегатирование жатки.

Но это далеко не все возмож-
ности, которыми обладает новая 
машина: комбайн также может 
работать с комплектом для убор-
ки кукурузы на зерно, 8— и 12-ряд-
ковыми жатками для уборки под-
солнечника, соевыми жатками 
шириной 6 и 7 м. Перечень адапте-
ров дополняют две модели зерно-
вых подборщиков, 6— и 7-метро-
вые рапсовые приставки.

Для повышения надежности 
для привода наклонной камеры 
применен прочный 4-ручьевой 
ремень. Щиток, установленный 
на шкив привода, позволил ис-
ключить попадание мелких кам-
ней и других инородных предме-
тов под ремень, что повышает его 
долговечность. Еще одно новшес-
тво направлено на улучшение ус-
ловий работы комбайнера: вве-
дение пылеотсоса в конструкцию 
наклонной камеры дает возмож-
ность уменьшить уровень запы-
ленности перед лобовым стеклом 
кабины. 

Удлиненное дышло транспор-
тной тележки для перевозки жат-
ки обеспечивает небольшой ради-

ус поворота, что позволяет избе-
жать сложного маневрирования 
комбайна при транспортных пе-
реездах.

Но, пожалуй, главным, что от-
личает новинку «Гомсельмаша» 
от других комбайнов серии GS12, 
является бункер, объем которо-
го увеличен с 8 до 9 кубометров. 
Большой бункер дает заметную 
прибавку в сменной производи-
тельности за счет сокращения 
количества технологических пе-
рерывов на выгрузку зерна. При 
этом темп выгрузки не замедлит-
ся и при влажном бункерном зер-
не: эту проблему с успехом реша-
ет вибрационное дно бункера, для 
привода которого применен гид-
ромотор.

Что же касается уборки незер-
новой части урожая, то повыше-
ние качества измельчения соло-
мы и ее распределения по стерне 
достигнуто за счет применения 
соломоизмельчителя с 2-ступен-
чатой регулировкой частоты вра-
щения вала. Кроме того, намного 
легче стало поднимать дефлектор 
соломоизмельчителя: если в пре-
дыдущих моделях серии для это-
го требовалось приложить значи-
тельное усилие, то в новом ком-
байне благодаря применению 
пневмоцилиндров дефлектор лег-
ко можно поднять одной рукой.

Боковые капоты, полностью 
открываемые до верхней площад-
ки, обеспечивают свободный до-
ступ к приводам и механизмам. А 
открыв задний капот, можно убе-
диться, что размеры находящего-
ся за ним технологического окна 
значительно увеличены. Это на-
много облегчает доступ к клави-
шам соломотряса при техничес-
ком обслуживании.

Не забыт и пост управления 
комбайном: обновленный ин-
терьер кабины, новая эргоно-
мичная рулевая колонка, крес-
ло оператора на пневматической 
подвеске с четырьмя ступенями 
регулировки позволили заметно 
повысить уровень рабочего ком-
форта.

Новые комбайны были введе-
ны в работу на сельхозпредприя-
тиях опытными водителями-ис-
пытателями завода-изготовите-
ля. Теперь владельцы этих машин 
смогут оценить эффективный тех-
нический сервис в течение 3-лет-
него гарантийного срока, когда и 
услуги, и запасные части предо-
ставляются дилерами бесплатно, 
а потом и в послегарантийный пе-
риод.

www.gomselmash.by
 +375(232) 59-15-55

ПРИОРИТЕТ «Гомсельмаш» выпустил новинку 

«Брянсксельмаш»: новый 
бренд, новая продукция

Комбайн зерноуборочный 
«Десна — Полесье GS12А1»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КОШЕЛЕК

В судах более 
30 тысяч исков 
о банкротстве 
граждан

ПРОЩАЙТЕСЬ 
С ДОЛГАМИ

Владислав Куликов

ЗА ВРЕМЯ действия нового за-
кона о банкротстве физических 
лиц в суды поступило около 33 
тысяч заявлений с просьбой на-
чать такую процедуру.

Судебную статистику собра-
ло Общество содействия финан-
совому оздоровлению. В стадию 
производства по делу уже пере-
шло за этот период 14 тысяч 821 
дело. Из них в более чем 10 тыся-
чах дел проходит реализация 
имущества. Все, что можно про-
дать у безнадежных должников, 
то продается. Закон разрешает 
оставить только разумный ми-
нимум имущества, без которого 
жить невозможно. Например, 
единственное жилье у человека 
не отберут, на улицу не отправят.

Еще более чем в 4,5 тысячи 
дел проходит реструктуризация 
долга. Проще говоря, разрабаты-
ваются новые формы погашения 
кредита. Меняются графики, мо-
жет быть, увеличиваются сроки, 
даются какие-то отсрочки, что-
бы человек смог постепенно рас-
платиться. Неустойки и пени 
больше не начисляются, чтобы 
не душить гражданина.

«С марта 2016 года темп при-
роста количества находящихся в 
производстве дел составлял при-
мерно 2,5—3 тысячи дел в ме-
сяц, — сообщает портал Общест-
ва содействия финансовому 
оздоровлению. — По-видимому, 
здесь сформировался тренд, ко-
торый показывает равновесное 
положение рынка на данном эта-
пе с учетом пропускной способ-

ности судов и финансовых 
управляющих». В лидерах по чи-
слу дел о банкротстве граждан 
находятся Москва, Московская 
область, Санкт-Петербург и Ле-
нинградская область. 

«Несмотря на положительную 
динамику применения закона о 
банкротстве физических лиц, 
проблему освобождения малои-
мущих граждан от непосильных 
долгов еще нельзя назвать решен-
ной, — сказал «РГ» председатель 
координационного совета при 
Союзе саморегулируемых орга-
низаций арбитражных управля-
ющих Эдуард Олевинский. — В 
том числе это подтверждают 
многочисленные жалобы потре-
бителей на отказ саморегулируе-
мой организации в предоставле-
нии кандидатур финансовых 
управляющих». По его словам, 
необходимо подумать об оптими-
зации процедуры сбора доказа-
тельств при рассмотрении дел о 
банкротстве физических лиц и 
создании института поддержки 
малоимущих граждан. Напри-
мер, эксперт предлагает ввести 
обязательную норму для юри-
стов на бесплатное оказание 
услуг несостоятельным гражда-
нам: какое-то время помочь да-
ром или за счет государства. 
«Важно отметить, что из всех дел 
о банкротстве граждан чуть боль-
ше половины возбуждены по ини-
циативе самих людей, — говорит 
руководитель портала ЕслиБан-
крот.рф Вячеслав Кустов. — Но и 
кредиторы не проявляют долж-
ного рвения в признании банкро-
тами своих должников. Тем не ме-
нее я уверен, что институт бан-
кротства физических лиц будет 
развиваться. Законодатели опе-
ративно вносят необходимые из-
менения в закон, а Верховный суд 
систематически дает толкование 
новых вопросов».

Напомним, законом о бан-
кротстве предусмотрено три 
процедуры. Первая: реструкту-
ризация долгов гражданина. Вто-
рая: реализация имущества дол-
жника. Третья — мировое согла-
шение. В случае признания гра-
жданина банкротом арбитраж-
ный суд вправе вынести опреде-
ление о временном ограничении 
права на выезд гражданина из 
страны.

Более половины 
дел о личном 
 банкротстве иници-
ировано самими 
гражданами 

Автомобили Производителей и импортеров детских автокресел 
проверят на прочность 

Ремня не хватает
Владимир Баршев 

Р
осстандарту рекомен-
довано к 30 сентября 
направить в правитель-
ство предложения о 
проведении внеплано-

вых проверок производителей и 
импортеров детских автокресел 
и удерживающих устройств.

Такие рекомендации дал ми-
нистр РФ по вопросам Открыто-
го правительства Михаил Абы-
зов по итогам совещания, посвя-
щенного безопасности детей в 
автомобиле. 

По данным экспертного цен-
тра «Движение без опасности», 
80 процентов детских автокре-
сел, ввезенных в Россию в 2015 
году, было импортировано из 
КНР. По итогам рейдов было вы-
явлено, что большая их часть — 
некачественный товар. При этом 
сертификаты на детские кресла 
зачастую просрочены, а выдав-
шие их организации невозможно 
найти. По данным минпромтор-
га, обязательным требованиям 
безопасности не соответствует 
более 90 процентов продаваемой 
в России продукции.

Напомним, что экспертный 
центр совместно с ГИБДД Мо-
сковской области провел иссле-
дование на предмет изучения по-
следствий аварий, в которых по-
страдали дети. За год собраны 
данные о 239 детях-пассажирах, 
пострадавших в ДТП. Исследова-
ние показало, что без использо-
вания автокресел вероятность 
получения тяжелых травм у де-
тей в 1,8 раза выше. В 3 раза выше 
вероятность гибели ребенка в 
ДТП при скорости более 60 км/ч 
в момент аварии автомобиля без 
д е т с к о г о  у д е р ж и в а ю щ е г о 
устройства. При этом треть кре-
сел попросту разрушилась в мо-
мент ДТП. Такие повреждения 
б ы л и  у  у д е р ж и в а ю щ и х 
устройств неизвестных произво-
дителей. 

— Необходимо подготовить 
предложения по работе с оборо-
том на рынке сертификации, в 
том числе в части проблемных 
аккредитованных организаций, 
которые выдают сертификаты, — 
говорит Михаил Абызов. — Также 
надо подготовить методические 
рекомендации по обязательным 
требованиям к ин-
формационному 
сопровождению 
в точках продаж 
автокресел. От-

дельно необходимо рассмотреть 
вопрос работы наших контроль-
ных органов по профилактике и 
пресечению оборота удержива-
ющих средств, которые продают-
ся без надлежащего разрешения.

Министр рекомендовал мин-
промторгу, Росаккредитации, 
Росстандарту и Роспотребнадзо-
ру до 30 сентября подготовить 
проект программы обеспечения 
поэтапного доступа на россий-
ский рынок качественных, сер-
тифицированных детских удер-

живающих устройств и предус-
мотреть мероприятия по мони-
торингу организаций, которые 
выдают сертификаты. Также к се-
редине осени профильные ведом-

ства — минпромторг, 
Росаккредитация 

и Росстандарт — 
должны проду-

мать анализ сертификатов и про-
филактику оборота несертифи-
цированных устройств. Речь идет 
в том числе о прекращении дей-
ствия сертификатов, которые 
были выданы организациями, не 
имеющими аккредитации, а так-
же о механизме отзыва продук-
ции с поддельными и просрочен-
ными сертификатами.

Ряд рекомендаций касается 
повышения информированности 
покупателей детских кресел о 
том, как выбрать качественный 
товар. Так, минпромторгу и Рос-
потребнадзору необходимо под-
умать об обязательном размеще-
нии пояснительной информации 
в точках продаж и в сети Интер-
нет и представить соответствую-
щие предложения к концу сентя-
бря. 

— На сегодняшний день суще-
ствует проблема низкого уров-
ня осведомленности граждан 
при выборе автокресла, — утвер-
ждает президент экспертного 
центра Наталья Агре. — Зача-
стую родители уделяют внима-

ние не соответствию то-
вара стандартам 

безопасности, 
к а ч е с т в а  и 
с е р т и ф и к а -
ции, а внеш-
н е м у  в и д у 
или цене. Тем 

самым прио-
бретается яркое 

и дешевое авто-
кресло порой неиз-

вестного производи-
теля, которое становится 

реальной угрозой травма-
тизма для ребенка.

В помощь родителям предло-
жено проработать вопрос созда-
ния реестра производителей дет-
ских автокресел, отвечающих 
международным и российским 
стандартам качества. Этим зай-
мутся минпромторг, минэконо-
мразвития и Роспотребнадзор. А 
минтруду рекомендовано уже к 
15 сентября совместно с заинте-
ресованными госорганами про-
работать возможность использо-
вания средств материнского ка-
питала на покупку детских удер-
живающих устройств для детей 
до 1 года. Согласно исследова-
нию, которое проводилось эк-
спертным центром совместно с 
ВЦИОМ, только 10 процентов 
граждан готовы потратить на 
детское автокресло более 5 тыс. 
рублей, в то время как качествен-
ное кресло, которое действитель-
но может спасти ребенку жизнь в 
случае ДТП, стоит не менее 7,5 
тыс. рублей.

По мнению экспертов Откры-
того правительства, одна из при-
чин детского травматизма в ава-
риях кроется в действующем за-
конодательстве. Оно разрешает 
при перевозке детей до 12 лет в 
автомобиле использовать не 
только детские удерживающие 
устройства, но и «иные средст-
ва», позволяющие пристегнуть 
ребенка. МВД уже подготовило 
поправки в Правила дорожного 
движения, согласно которым 
безопасность детей до 7 лет в ав-
томобиле должна обеспечивать-
ся исключительно детскими 
удерживающими устройствами. 
Постановление планируется 
принять в ноябре этого года. 

Акцент

 Конструкция трети кресел 
неизвестных производителей 
разрушилась в момент аварии

ВЕРХОВНЫЙ СУД На каких 
условиях можно 
сохранить 
недействительный брак

Жену признали 
настоящей

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России в ходе рассмотрения конкретно-
го дела разъяснил принципиально важную вещь: брак, ко-
торый по всем законам не может существовать, в некото-
рых случаях можно легализовать. Например, если женщи-
на вышла второй раз замуж при живом и юридически дей-
ствующем первом муже, новый брак может быть признан 
законным. Конечно, при определенных обстоятельствах. И 
не сразу. 

Разбираться с настоящим «скелетом в шкафу» (если го-
ворить не юридически, а литературно) пришлось некой се-
мейной паре из Кабардино-Балкарии. В 1997 году женщи-
на нелегально приехала в Россию из Узбекистана. Там у нее 
остался муж, с которым у дамы уже не было ничего общего, 
кроме фамилии и штампа в паспорте. Фамилию женщина 
поменяла. А штамп скрыла. В 1997 году она каким-то обра-
зом получила российский паспорт с уже чистыми семей-
ными страничками. А в 2002 году вышла замуж, как в пер-
вый раз. В новом браке она родила двоих детей. Все было 
хорошо, кроме одного: по закону этот брак не имел права 
на существование.

Какое-то время супруги жили в ладу, а потом между ними 
что-то разладилось. Так часто бывает. В 2013 году мужчина 
и женщина развелись. Неизвестно, в какой момент второй 
супруг узнал о пер-
вом. В опубликован-
ном решении таких 
подробностей нет. Но 
когда семья распа-
лась, разведенный 
гражданин написал 
на свою теперь уже 
бывшую жену заявле-
ние в СКР, что живет 
по незаконному па-
спорту. Сигнал мужа 
подтвердился, па-
спорт был изъят. За-
тем экс-супруг подал 
заявление в суд, тре-
буя признать брак не-
действительным. О 
мотивах мужа можно 
только гадать. Воз-
можно, он случайно 
узнал секреты жены и 
был шокирован. Лю-
бовная лодка разбивалась о семейные тайны. Впрочем, не 
исключено, что второму мужу давно, если не с самого нача-
ла, было известно о «скелете в шкафу». Но до поры он мол-
чал. Тревогу же поднял, когда дело пошло к разводу. «Пятно 
в биографии» жены позволяло второму мужу оставить ее ни 
с чем. Ни семьи, ни гражданства женщине не положено. 
Имущество можно не делить. Хотя формальная правда на 
стороне мужа, история могла получиться невероятно груст-
ной. Разве можно забрать у детей мать лишь на том основа-
нии, что в прошлом она не все делала правильно? К счастью 
(наверное), оказалось, что закон на сей счет не так прост, 
как может показаться обиженному мужу. Правда, суд пер-
вой инстанции однозначно признал брак недействитель-
ным. Однако победа мужа была промежуточной. Нижестоя-
щий суд все-таки погорячился.

Иногда возникают ситуации, когда пятна в биографии 
перестают быть непреодолимыми препятствиями для со-
здания семьи. Супруги должны уметь прощать былое. А за-
кон при определенном раскладе может дать право на 
жизнь браку, заключенному неправомерно. Как поясняют 
юристы, неправильный брак может быть признан дейст-
вительным, после того как отпадут обстоятельства, кото-
рые препятствовали его заключению. 

В данном случае 
выяснилось, что пер-
вый муж умер еще в 
2010 году, то есть еще 
до того, как распался 
новый брак женщи-
ны. А значит, от 
прошлого, по сути, 
остались лишь тени, 
и юридически уже 
ничего не мешало но-

вой семье. Поэтому апелляция отменила решение первой 
инстанции и признала брак действительным. Однако она 
тоже допустила ошибку, узаконив брак с первого дня. Как 
объяснил Верховный суд страны, пока был жив первый 
муж, второй брак не мог быть признан действительным.  
Точкой юридического отсчета для новой семьи должна 
стать смерть первого мужа: с этого времени новый брак 
можно признать действительным. «То есть суды, призна-
вая брак действительным, должны устанавливать момент, 
с которого он таковым является, — пояснила адвокат Вик-
тория Дергунова. — Таким моментом является момент, ког-
да отпали обстоятельства, по которым указанный брак мог 
быть признан недействительным судом, а не момент его 
регистрации».

Признать брак недействительным может только суд. 
«Районный суд может признать брак недействительным 
по основаниям, установленным семейным законодатель-
ством, — поясняет Виктория Дергунова. — Например, таки-
ми основаниями могут стать отсутствие взаимного добро-
вольного согласия мужчины и женщины, недостижение 
брачного возраста, если брак фиктивен — заключен без на-
мерения обоих супругов или одного из них создать семью, 
предыдущий законный брак не был расторгнут в установ-
ленном порядке и прочее».

По ее словам, имущество, приобретенное в период не-
действительного брака, по общему правилу не поступает в 
совместную собственность супругов. Брачный договор, за-
ключенный супругами, является недействительным. Су-
пруг, права которого нарушены недействительным бра-
ком, вправе требовать от другого супруга выплаты ему 
алиментов в соответствии с семейным законодательством, 
компенсации морального вреда. «Признание брака недей-
ствительным не влияет на права детей, родившихся в та-
ком браке», — уточняет адвокат.

Убегая к новому мужу, жена долж-
на не забыть развестись с преж-
ним.
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Супруг, права кото-
рого  нарушены, 
вправе требовать 
компенсацию

ПРОЕКТ Предлагаются стандарты ознакомления адвоката с уголовным делом

Чтение на скорость
Владислав Куликов

А
двокатская палата Волгог-
радской области опубли-
ковала разъяснения о ми-

нимальной продолжительности 
времени ознакомления с матери-
алами уголовного дела.

Принятые рекомендации мо-
гут стать ориентиром не только 
для региона. Напомним, сейчас в 
Госдуме рассматривается зако-
нопроект, предлагающий устано-
вить жесткие определенные сро-
ки для изучения обвиняемым 
уголовного дела.

Таймер будет включаться не 
автоматически, а только в том 
случае, если фигурант и его за-
щита начнут, по мнению суда, 
явно затягивать чтение. С такой 
инициативой выступил один из 
депутатов Госдумы.

Строго говоря, ограничивать 

обвиняемого во времени на из-
учение дела нельзя. Так прописа-
но в УПК. Но в том же пункте ко-
декса говорится, что в некоторых 
случаях включить таймер все-та-
ки можно. Причина в том, что не-
редко фигуранты уголовных дел 
злоупотребляют своими чита-
тельскими правами. Лишь после 
того, как обвиняемый изучит все 
материалы, дело направляется в 
суд. И далеко не всегда обвиняе-
мые спешат приступить к изуче-
нию. Если человек не находится 
под арестом, он готов годами чи-

тать свое дело. Поэтому и была 
введена в УПК норма о времен-
ных ограничениях. Однако на 
практике, как рассказывают эк-
сперты, возникает другая край-
ность — из чтения устраивают 
чуть ли не спринт.

«Проблема установления ми-
нимальных сроков ознакомле-
ния с материалами дела имеет 
серьезное значение, так как в 
действующей редакции закона 
таких минимальных сроков не 
установлено, — сказал «РГ» со-
ветник Федеральной палаты ад-

вокатов Сергей Насонов. — По 
сути, решение об этих сроках 
устанавливается самим следова-
телем. Сам следователь устанав-
ливает, какой будет минималь-
ный интервал ознакомления с 
томом уголовного дела. На пра-
ктике это приводит к тому, что 
если следователь не успевает 
предъявить все материалы дела 
для ознакомления до конца след-
ствия, то он эти сроки нещадно 
сокращает, чем ставит защиту в 
очень затруднительное положе-
ние. Очень часто следователь об-
ращается в суд за постановлени-
ем об ограничении сроков озна-
комления с материалами дела. В 
этом кроется очень большая 
проблема — суды иногда удовлет-
воряют, а иногда отказывают, но 
крайне сложно в такой ситуации 
обосновать, например, почему 
ознакомление происходит бы-

стрее или медленнее, чем нуж-
но».

Как считает Совет Адвокат-
ской палаты Волгоградской обла-
сти, материалы уголовных дел, не 
составляющих особую сложность, 
требуют, как правило, не менее 
двух дней на изучение одного 
тома уголовного дела, не считая 
времени, необходимого для обще-
ния с доверителем и составления 
процессуальных документов по 
результатам ознакомления. При 
наличии одного из признаков, ко-
торые усложняют дело, а также в 
суде с участием присяжных засе-
дателей — как правило, не менее 
трех дней на изучение одного тома 
уголовного дела, к которым воз-
можно отнесение указанных при-
знаков. А если усложняющих дело 
признаков три и более — не менее 
четырех дней на изучение одного 
тома.

Читайте также: Как делить кредиты бывшим 
супругам при разделе имущества
www.rg.ru/art/1254542

Выбирать детские кресла надо 
не по внешним достоинствам, а 
по надежности конструкции.
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Акцент

 Далеко не всегда обвиняемые 
спешат изучить свое дело 
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РЫНОК ОРУЖИЯ Спрос 
на российское 
вооружение растет

Наши танки 
в Претории

Сергей Птичкин

ТАНКИ, правда, в виде макетов, представлены на откры-
вающемся сегодня в столице ЮАР военно-техническом 
салоне Africa Aerospace and Defence 2016. Российская эк-
спозиция здесь одна из самых интересных.

По словам главного советника гендиректора «Рособо-
ронэкспорта» Юрия Демченко, портфель заказов россий-
ской продукции военного назначения, приходящийся на 
страны Африки, сегодня превышает 21 млрд долларов. И, 
скорее всего, заказы будут расти. В какой-то степени это-
му способствуют боевые действия, которые идут на афри-
канском континенте и в Сирии. Там российское вооруже-
ние и техника проявляют себя с лучшей стороны. Ну и во-
прос цены играет свою роль. 

Выставки Africa Aerospace and Defence, которые про-
водятся по четным годам в Претории, дают возможность 
оценить практически весь спектр того вооружения, кото-
рое наша страна предлагает на экспорт. На объединенном 
стенде «Рособоро-
нэкспорта» разме-
стятся экспозиции 
14 ведущих россий-
ских предприятий. 
Ожидается повы-
шенный интерес к 
учебно-боевому са-
молету Як-130, бое-
вому вертолету Ми-
28НЭ, военно-тран-
спортному самолету 
Ил-76МД-90А, тран-
спортно-боевому вертолету Ми-35М. Кстати, ударные 
вертолеты Ми-28НЭ весьма эффективно используются 
иракскими летчиками в борьбе с исламистскими терро-
ристическими группировками. Будет проведена мульти-
медийная презентация средств утилизации боеприпасов, 
комплексных систем безопасности и многоцелевых робо-
тотехнических комплексов семейства «Уран». Опять же, 
наши роботы очень хорошо показали себя при размини-
ровании сирийской Пальмиры.

В ходе выставки российская делегация планирует 
встречи с представителями министерств обороны и дело-
вых кругов более чем 25 африканских стран, а также пе-
реговоры с делегациями из ряда стран Европы, Азии и Ла-
тинской Америки. 

«Россия готова к реализации на Африканском конти-
ненте самых разных форм сотрудничества, в том числе с 
использованием инновационных моделей, в области обо-
роны и безопасности, вплоть до организации совместной 
разработки и производства высокотехнологичной воен-
ной техники и подготовки системных решений в области 
безопасности в интересах третьих стран», — сообщил 
Юрий Демченко, который на выставке возглавляет деле-
гацию «Рособоронэкспорта».

Помимо авиации и бронетехники будет показано 
стрелковое вооружение и экипировка «Ратник». 

Процесс Гендиректор авиаотряда «Россия» помещен под арест

Мягкая посадка

Владимир Федосенко

В
чера стало известно, 
что под арест попал ру-
ководитель государст-
венного предприятия 
«Специальный летный 

отряд «Россия» Ярослав Один-
цев.  Домашний арест генераль-
ного директора известного авиа-
учереждения санкционировал 
Басманный районный суд Мо-
сквы.

По сообщению пресс-секре-
таря суда Юноны Царевой, 
Одинцеву избрана мера пресе-
чения в виде заключения под до-
машний арест до 6 ноября. По-
становление суда было принято 
еще 7 сентября на основании хо-
датайства следствия. Официаль-
ный представитель суда уточни-
ла, что такое решение суд вынес 
на основании инкриминируемо-
го ВИП-менеджеру обвинения в 
превышении должностных пол-
номочий. Статья 286 Уголовного 
кодекса РФ предполагает реаль-

ное лишение свободы до пяти 
лет с отбыванием наказания в 
колонии. Представитель следст-
вия сообщил, что первые сан-
кции на арест сотрудников ФГУП 
«Россия» по постановлению Бас-
манного суда столицы были вы-
даны в марте. 

Под стражей в СИЗО находят-
ся три фигуранта уголовного 
дела о мошенничестве при за-
купке оборудования для самоле-
тов этого специального авиао-
тряда. Тогда были арестованы на-
чальник службы закупок входя-

щего в состав управделами пре-
зидента «Специального летного 
отряда «Россия» Игорь Ковален-
ко, член конкурсной комиссии 
этого же учреждения Дмитрий 
Поздняков и один из руководите-
лей ЗАО «Прибор-сервис» Алек-
сей Меницкий. Всем троим было 
предъявлено обвинение в особо 
крупном мошенничестве по ча-
сти 4 статьи 159 УК РФ. Им гро-
зит до 12 лет тюрьмы. А само 
дело было возбуждено еще 10 
марта.

Следствие считает, что эти 

трое арестованных замешаны в 
махинациях при закупках си-
стем кондиционирования для са-
молетов отряда «Россия» и за-
ключении контрактов на их сер-
висное обслуживание. Суть пре-
тензий следствия к руководите-
лям авиаотряда сводится к завы-
шению цен и лоббированию на 
торгах интересов «Прибор-сер-
виса». При этом компания уста-
навливала за предлагаемые си-
стемы более высокую цену, не-
жели другие потенциальные по-
ставщики. И не занималась про-
изводством требуемой техники, 
а выступала в роли коммерче-
ского посредника. Ущерб, оце-

ненный экспертами по просьбе 
следствия, составляет 48 милли-
онов рублей. В то же время защи-
та арестованных утверждает, что 
выплаченные деньги до сих пор 
находятся на счетах «Прибор-
сервиса» и потому не могут счи-
таться похищенными. Кроме 
того, адвокаты указывают на то, 
что дело базируется только на 
нескольких справках и рапортах 
оперативных сотрудников — без 
подкрепления надлежащими 
проверками и результатами эк-
спертиз.

СТРАХОВАНИЕ КАСКО 
сократило выплаты

Гражданка 
на вырост

Владимир Баршев 

ПОЛИСЫ ОСАГО для новых машин сроком на три года 
не будут продаваться.

Об этом сообщила заместитель главы департамента 
страхового рынка Центробанка Светлана Никитина. На-
помним, что подготовленный минфином проект попра-
вок в закон об ОСАГО предполагал введение и такой нор-
мы. Однако в процессе согласования этого проекта с са-
мими страховщиками и Центробанком минфин отказал-
ся от этой идеи. В рабочем варианте проекта, по словам 
Светланы Никитиной, этой поправки нет. 

Как пояснил президент Всероссийского союза стра-
ховщиков и Российского союза автостраховщиков Игорь 
Юргенс, полисы на два-три года стали бы головной бо-
лью прежде всего для самих автомобилистов. При изме-
нении курса рубля пришлось бы ежегодно пересчиты-
вать стоимость такого полиса. Коэффициент бонус-ма-
лус — за безаварийную езду — также рассчитывается за 
год. Возникли бы сложности с его пересчетом. 

Игорь Юргенс и 
Светлана Никитина 
также рассказали о 
ситуации на рынке 
страхования. Глав-
ные, как их называ-
ют специалисты, 
драйверы роста ока-
зались страхование 
жизни и ОСАГО.

ОСАГО выросло 
по финансовым по-
казателям на 12 про-
центов. То есть по-
чти на 7 миллиардов 
рублей. На это сильно повлияло прошлогоднее увеличе-
ние тарифов. При этом выплаты продолжались по ста-
рым лимитам. Однако увеличенные лимиты начинают 
сейчас догонять, и есть риск, что убыточность автогра-
жданки будет только расти. Так, во втором квартале это-
го года средняя стоимость полиса ОСАГО составляла 
5,94 тысячи рублей. При этом средняя выплата — 55,77 
тысячи рублей. 

Примечательно, что за 2015 год средняя выплата по 
ОСАГО составила 46,3 тысячи рублей. А средняя судеб-
ная выплата — 62,9 тысяч рублей. Эти данные говорят о 
том, что картину рынка сильно портят так называемые 
автоюристы, которые перекупают по договорам цессии 
у пострадавших в ДТП их требования к страховщикам. 

Несмотря на спад в страховании КАСКО, который со-
ставил более 8 процентов, убыточность этого продукта 
резко снизилась — до 63 процентов. Это не означает, что 
страховщики перестали платить по КАСКО. Просто авто-
мобилисты стали приобретать продукты с франшизой. 
То есть за мелкий ущерб они предпочитают платить са-
мостоятельно, не связываясь со страховой компанией. 

Руководитель авиаотряда Ярослав 
Одинцев обвиняется в превышении 
должностных полномочий.

Акцент

 Арестовано четыре фигуран-
та по уголовному делу 
о мошенничестве при закупке 
оборудования для самолетов 

Средняя выплата 
по ОСАГО составила 
46,3 тысячи рублей. 
А средняя судебная 
выплата — 62,9 
тысячи рублей

Читайте также: Какие виды нелетального оружия 
используют спецслужбы
rg.ru/art/1303292

Узнайте на сайте: Как получить компенсацию 
за затопленную машину
rg.ru/art/1304364

СПРАВКА «РГ»
Специальный летный отряд «Россия» — авиапредприятие в составе 
Управления делами президента, обеспечивающее перевозку воздушным 
транспортом первых должностных лиц государства. Оно было сфор-
мировано в 2009 году на базе правительственного авиаотряда, выделен-
ного из государственной транспортной компании «Россия».
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Присяжные 
вынесли
вердикт 
по делу банды 
кубанского 
экс-депутата

СЧИТАЛИ, 
ЧТО В АНАПЕ 
ОНИ ХОЗЯЕВА

Алена Ларина, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

КОЛЛЕГИЯ присяжных заседа-
телей Северо-Кавказского воен-
ного окружного суда вчера весь 
день обсуждала, виновны ли в за-
казных убийствах бывший  депу-
тат Заксобрания Краснодарско-
го края Сергей Зиринов и еще 
четверо его подельников. Вер-
дикт — виновны, за исключением 
помощника председателя Став-
ропольского краевого суда Евге-
ния Александровича. По мнению 
присяжных, вина его не доказа-
на.

Процесс шел почти год, по 
словам пресс-секретаря суда 
Алены Катькало, было опроше-
но громадное количество сви-
детелей. Присяжные, прожива-
ющие в различных субъектах 
Северо-Кавказского и Южного 
федеральных округов, почти 
все время находились в Росто-
ве-на-Дону, так как судебные 
заседания проводились ежене-
дельно.

На скамье подсудимых оказа-
лись далеко небезызвестные на 
Юге России люди. В заказных 
убийствах, бандитизме, неза-
конном хранении оружия и бое-
припасов обвинялись 41-летний 
экс-депутат краевого Заксобра-
ния Сергей Зиринов, 40-летний 
Евгений Александрович, 40-лет-
ний Амар Сулоев, числившийся 
безработным, — в прошлом чем-
пион мира по боям без правил, 
40-летний директор фирмы «Ла-
зурный берег» Анастас Тильге-
ров, 61-летний Эдуард Поло-
дьян, работавший завхозом на 
35 ТВ-канале Анапы, а также  
безработный 43-летний Карник 
Асланян. 

Во время процесса один из 
подсудимых умер в результате 
серьезной болезни. У Амара Су-
лоева врачи диагностировали 
четвертую стадию рака, он был 
освобожден из СИЗО и лечился 
в лучших клиниках страны, но 

тяжелый недуг победить не уда-
лось. 

Преступления, в которых об-
виняются подозреваемые, — 
убийство гендиректора санато-
рия «Малая бухта» Анапы Вита-
лия Садовничего и его жены 
Ольги Иванкиной, убийство ди-
ректора новороссийского пред-
приятия «Товары для детей» 
Салмана Набиева, покушение 
на убийство атамана Анапского 
казачьего общества Николая Не-
стеренко и убийство его водите-
ля Виктора Жука.  

В суде никто из обвиняемых 
своей вины не признал. Более 
того, главный фигурант дела 
Сергей Зиринов заявил, что  
дело в отношении него сфабри-
ковано. 

Известно, что один из убитых 
— Виталий Садовничий был де-
ловым партнером Зиринова. 
Точнее, именно депутат поста-
вил Садовничего управлять при-
быльным санаторием, в котором 
впоследствии любил отдыхать. 
По версии следствия, в какой-то 
момент между «друзьями» воз-
никли разногласия, ставшие 
причиной убийства гендиректо-
ра и его супруги.

В феврале 2002 года Садов-
ничий прямым текстом указал 
на своих будущих убийц в заяв-
лении в правоохранительные 
органы Анапы. Он назвал троих 
знакомых, которых не на шутку 
боялся, причем фамилия Зири-
нова стояла в списке на втором 
месте.  

Вскоре гендиректор «Малой 
бухты» и его жена исчезли и чи-
слились пропавшими без вести в 
течение 11 лет. Их тела опера-
тивники обнаружили только в 
марте 2013 года в лесополосе 
под Анапой. 

Подозреваемого в заказном 
убийстве супругов Сергея Зири-
нова задержали месяцем позже. 
Ему предъявили обвинение в со-
здании преступной группы, за-
нимавшейся ликвидацией неу-
годных людей.   

На скамье подсуди-
мых оказались, 
в основном, далеко 
небезызвестные 
на Юге России 
люди

Портфель заказов 
«Рособоронэкспор-
та» в Африке сегодня 
превышает 21 млрд 
долларов

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Делать все надо так, как если бы в зале была мама

Две конфеты для счастья
Евгений Гришковец 

Т
ринацатого сентября  моей 
маме исполнилось семьде-
сят лет. То, что мне в следу-

ющем году исполнится пятьде-
сят, меня меньше удивляет, чем 
то, что маме семьдесят. Поздра-
вил ее по телефону. Потому что 
мама решила не отмечать этот 
юбилей. К тому же она в Кали-
нинграде, а я репетирую в Мо-
скве.

Не помню, чтобы мама вооб-
ще когда-нибудь как-то особен-
ным образом отмечала свой 
день рождения и относилась к 
нему серьезно. Мне всегда каза-

лось, что поступающие в этот 
день поздравления ее как-то тя-
готят и заставляют себя вести не 
так как ей хотелось бы… А вот 
восемнадцатого мама с отцом 
прилетят на премьеру того, что 
мы сегодня репетируем. Доба-
вят мне волнения… 

А я давно сформулировал для 
себя и часто говорю это тем мо-
лодым коллегам или еще не 
вполне сформировавшимся ху-
дожникам… Говорю тем колле-
гам, которые очевидно еще не 
определились с собственным 
высказыванием, еще не свобод-
ны от того, что называется столь 
полюбившимся теперь словом 
тренд… Или попросту еще нахо-
дятся на этапе поисков и экспе-
риментов… Так вот я говорю им, 
что главным критерием отбора 
того, что и как говорить со сце-
ны в тексте или с экрана, являет-
ся предположение, что мама на-
ходится в зале или может про-
честь написанное. Маму ни в 
коем случае нельзя огорчить. 

И когда я вижу фильмы, спек-
такли или читаю тексты, в кото-
рых присутствует что-то совер-
шенно бесчеловечное, в чем со-
держится отвращение к жизни и 
к человеку, всегда думаю, какие 
же были отношения у того, кто 
это написал, снял или поставил, 
с мамой. И была ли у него мама. 

У меня мама есть. И когда 
мама присутствует в зале, я 
всегда ощущаю себя, если не ре-
бенком, то очень юным челове-
ком. И всегда хочу маму порадо-
вать. 

В четверг забегал к родите-
лям перед отъездом на репети-
ции и гастроли. Мама накорми-
ла обедом, посидели, поговори-
ли. Я спросил ее, хотя прекрасно 
знал ответ, будет ли она отме-
чать день рождения, юбилей, 
она сказала, что не будет, при-
чем не будет совсем. Потому что 
она этого не хочет, и что она уже 
вправе делать и поступать так, 
как ей хочется.

А потом она задумалась и 
сказала: «Знаешь, Жень, очень 
хорошо помню: мне совсем нем-
ного лет, хорошая погода, я бе-
гаю во дворе… Двор был в Топ-
ках (небольшой городок недале-
ко от Кемерово — Топки). Пыль 
во дворе. И бабушка позвала. 
Она выглянула в окно первого 
этажа. Я подбежала под окно и 
бабушка мне сказала: Вот, Со-
нечка, возьми две конфеты, у 
тебя сегодня день рождения. Я 
взяла конфеты и подумала «Как 
здорово! День рождения, да еще 
конфеты!» И снова побежала бе-
гать и играть. Вот это и было 
счастье».

Лучше и не скажешь.

Акцент

 Какие же были отношения 
у того, кто это написал, снял 
или поставил, с мамой? 
И была ли у него мама

Евгений Гришковец: Когда мама в зале, ощущаю себя если не ребенком, 
то очень юным человеком.
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Софья Николаевна Гришковец не 
любит отмечать юбилеи.
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ЭХО АВИАКАТАСТРОФЫ Зачем польские власти заговорили об эксгумации

Варшава опять ищет виноватых
Наталия Ячменникова

П
ольские власти обрати-
лись за помощью к ряду 
крупных европейских ла-

бораторий для реализации пла-
нов по эксгумации всех жертв 
авиакатастрофы, в которой в 
2010 году погиб президент Поль-
ши Лех Качиньский, — об этом со-
общил «Интерфакс» со ссылкой 
на местные СМИ.

Поясняется, что эксгумация 

всех погибших, которую решено 
провести в рамках нового рассле-
дования катастрофы, может по-
зволить получить дополнитель-

ную информацию о причинах 
трагедии. Ранее правящая в стра-
не консервативная партия «За-
кон и справедливость» решила 
возобновить расследование этой 
авиакатастрофы на государст-
венном уровне. 

Между тем, как сообщили 
РИА Новости в пресс-службе Ге-
неральной прокуратуры страны, 
эксгумация тел жертв смолен-
ской катастрофы начнется после 
ознакомления прокуроров со 
всеми материалами дела, кото-
рое состоит из порядка тысячи 
томов. 

Самолет Ту-154 президента 
Польши Леха Качиньского 10 
апреля 2010 года потерпел кру-
шение при заходе на посадку в аэ-
ропорту Смоленск-Северный. На 
борту находились 96 человек, ле-
тевших на траурные мероприя-
тия в Катыни. Все погибли. 

Следим за ситуацией Президентская гонка в США: 
выбор опасен для вашей страны - посоветуйтесь с врачом

Пневмомания
Евгений Шестаков

П
невмония, которой 
согласно официаль-
ному заключению ме-
диков, больна канди-
дат  в  президенты 

США от Демократической партии 
Хиллари Клинтон, становится ре-
альным фактором избирательной 
кампании. Бывший госсекретарь 
излучает оптимизм и сообщает, 
что идет на поправку: «Как и лю-
бой, кто когда-либо сидел дома на 
больничном, я хочу, чтобы это по-
быстрее закончилось. Скоро уви-
димся во время предвыборной 
гонки». Однако американскую и 
европейскую прессу куда больше 
интересует, что еще скрывает за 
дежурной улыбкой претендент на 
Белый дом.

Газета Washington Post во втор-
ник привела любопытную стати-
стику, которая демонстрирует, на-
сколько опасна избирательная 
кампания для здоровья любого 
участвующего в ней кандидата. 
Как пишет издание «политику 
нужно в течение одного дня совер-
шать перелеты из города в город, 
на протяжении многих часов на-
ходиться на ногах, произносить 
речи, общаться с избирателями, 
пожимать руки тысячам людей и 
употреблять никто не знает сколь-
ко, соли и жира, которые содер-
жатся в еде в переносных контей-
нерах». Журналисты подсчитали, 
что ежегодно президент США 
жмет руку примерно 65 тысячам 
человек. В ходе праймериз на 
больничный уходили кандидаты-
республиканцы Тед Круз и Марк 
Рубио. Так что сама по себе диаг-
ностированная у Клинтон пнев-
мония в иных обстоятельствах не 
вызвала бы столь масштабного 
скандала в Америке и с высокой 
вероятностью осталась ее част-
ным делом, если бы штаб Хиллари 
и сама кандидат не попытались 
обмануть избирателей и журна-
листов. После чего даже симпати-
зирующий Клинтон обозреватель 
Washington Post Крис Силизза, ко-
торый всего несколько дней назад 
возмущенно писал: «Нельзя ли 
уже перестать говорить о здоро-
вье Хиллари?» сменил тон, при-
знав, что вопрос о самочувствии 
бывшей первой леди действитель-
но остро стоит в повестке нынеш-
ней избирательной кампании.

Невольно масла в огонь подлил 
бывший президент США Билл 
Клинтон. Будучи в прошлом пой-
манным на вранье относительно 
связи с Моникой Левински, экс-
глава государства на этот раз не 
стал рисковать. И отвечая на во-
прос, бывали ли в прошлом у его 
супруги приступы, подобные 
тому, что произошло в ходе цере-
монии 11 сентября, подтвердил: 
аналогичные проблемы у нее уже 
возникали. «Редко, но более одно-
го раза за последние много лет, с 
ней уже случалось подобное, ког-
да у нее было сильное обезвожи-
вание», — сообщил Билл.

Впрочем, он тут же заверил, 
что у Хиллари нет серьезных не-
дугов, которые она бы скрывала 
от общественности. Но теперь та-
кие гарантии, как и обещания 
штаба Клинтон предоставить под-
робные медицинские данные о со-
стоянии здоровья кандидата в 
президенты, выглядят запоздалой 
попыткой вернуть утраченное до-
верие американцев. «Эпизод с 

пневмонией поднимает вопрос о 
состоянии здоровья г-жи Клин-
тон, а также о том насколько про-
зрачной является ее кампания», — 
пишет в этой связи «Нью-Йорк 
таймс». Еще жестче о произошед-
шем высказывается Эн-би-си: 
«Главное уязвимое место Клинтон 
состоит в том, что большинство 
американцев не считают ее чест-
ным человеком, которому можно 
доверять».

Этим хроническим недовери-
ем к Хиллари во многом объясня-
ются расплодившиеся в амери-
канских социальных сетях кон-
спирологические теории о том, 
что у экс-госсекретаря есть двой-
ник, который подменяет ее во вре-
мя предвыборных мероприятий. В 
качестве доказательства блогеры 
приводят якобы существующие 
несовпадения мочек уха, формы 
носа и некоторых аксессуаров в 
одежде у «двойника» и «оригина-
ла». Разумеется, штаб Клинтон и 

прежде постоянно опровергал эти 
слухи. Но в ситуации, когда, как 
пишет Die Zeit, избиратели теперь 
еще больше не доверяют Хиллари, 
делать это становится сложнее.

Не играет на руку бывшей пер-
вой леди и затянувшаяся пауза по 
поводу сроков придания гласно-
сти ее медицинских показателей. 
В то время, как штаб Дональда 
Трампа намерен обнародовать его 
медицинскую карту уже в среду, 
штаб Хиллари отделался неопре-
деленным обещанием предоста-
вить информацию о ее здоровье в 
ближайшее время. Но и в этом 
случае речь не идет о заключении 
независимой комиссии, которой 
могли бы доверять американцы. 
Окружение Клинтон намерено 
предоставить сведения, подготов-
ленные лечащим врачом бывшей 
первой леди, что ставит под сом-
нение их правдивость. На это при-
скорбное для Хиллари обстоя-
тельство обратил внимание The 

Wall Street Journal. Его редакцион-
ная статья «Недоверие к медицин-
ской карте г-жи Клинтон» напо-
минает: «народ вправе выяснить, 
как обстоят дела со здоровьем у 
потенциального президента». Из-
дание считает, что бывшая первая 
леди должна сообщить все начи-
стоту, разрешив независимым 
врачам изучить ее медицинскую 
карту.

Почему же ничем не примеча-
тельная пневмония, которую выя-
вили у г-жи Клинтон, оказалась 
спусковым крючком, который мо-
жет привести к роковому для ее 
избирательной кампании выстре-
лу? Причина в демонстративной 
не искренности кандидата в пре-
зиденты, которая возмутила аме-
риканцев. Цитирую The Wall 
Street Journal: «Теперь то вы знае-
те, — пишет издание, обращаясь к 
читателям, — что у Клинтон пнев-
мония, хотя кандидат от демокра-
тов и ее штаб, по-видимому, два 
дня надеялись, что никто до этого 
не докопается». Даже, когда Хил-
лари перед телекамерами упала в 
обморок, а ее пресс-пулу не дали 
выйти из загона на церемонии 11 
сентября, чтобы последовать за 
ней к дому ее дочери Челси, в 
окружение Клинтон продолжали 
объяснять происходящее тем, что 
босс перегрелась.

«Склонность Клинтон к кон-
фиденциальности несет огром-
ный риск», — прокомментировала 
события вокруг бывшей первой 
леди The Financial Times. И объя-
снила свой вывод: «Если вы балло-
тируетесь на должность, которая 
сделает вас самым могуществен-
ным человеком в мире — иными 

словами возложит на вас обязан-
ности требующие выносливости 
марафонца, то избиратели имеют 
право на ознакомление с вашей 
медицинской картой в полном 
объеме».

 Но готова ли г-жа Клинтон к та-
кой открытости? «Критика в 
адрес Клинтон, связанная с ее 
скрытностью не новость», — кон-
статирует Die Zeit. Издание напо-
минает о связанных с именем экс-
госсекретаря скандалах, в ходе ко-
торых она до последнего отказы-
валась быть откровенной с изби-
рателями: тайной электронной 
перепиской в ее бытность главой 
Госдепа, связью с богатыми спон-
сорами семейного фонда Клин-
тон, а вот теперь и состоянием 
здоровья. «Информационная не-
разбериха, имевшая место до и 
после обморока Клинтон, нанесла 
еще один удар по доверию амери-
канцев», — считает Die Zeit. «Клин-
тон следовало бы обнародовать 
свои медицинские документы, — в 
с в о ю  о ч е р е д ь ,  п р и з ы в а е т 
Bloomberg. — Может выясниться 
неприятная информация, но если 
она не скажет правду, то усугубит 
то, что, возможно, является для 
нее серьезной проблемой: многие 
избиратели ей не доверяют».

И еще одна цитата, которая вы-
глядит как диагноз, прозвучавшая 
в статье, опубликованной нью-
йоркской Daily News: «Легенда, за 
которой скрывали пневмонию 
Клинтон, доказывает, что бывший 
госсекретарь лжет инстинктив-
но».

Ну а что думает о произошед-
шем Хиллари? Ее реакцию на раз-
горевшийся скандал привел CNN. 

«Я даже не думала, что воспале-
ние легких может иметь такой се-
рьезный поворот», — то ли все-
рьез, то ли с иронией заметила 
она. Причем во вторник история с 
пневмонией Клинтон получила 
неожиданное продолжение, спо-
собная по чудовищности лжи за-
тмить весь предыдущий скандал. 
Газета Washington Post, сослав-
шись на мнение известных судме-
дэкспертов сообщила, что причи-
ной недавнего обморока Клинтон 
якобы стала не пневмония, а от-
равление. Издание поспешило на-
помнить о деле бывшего офицера 
КГБ Александра Литвиненко, 
смерть которого на Западе связы-
вают с российскими властями. 
Похоже, что поиском преслову-
той «руки Москвы» в болезни 
бывшего госсекретаря в ближай-
шее время займется штаб Клин-
тон в расчете, что такие горячие 
новости отвлекут избирателей от 
обсуждения допущенной Хиллари 
лжи.    

Тем временем Fox News раско-
пал, что недавно сразу несколько 
ближайших советников Клинтон 
уходили на больничный, а один из 
них даже ложился в госпиталь. По 
понятным причинам эта инфор-
мация не афишировалась. «Я хочу 
поскорее перевернуть страницу и 
вернуться на прежнюю дорогу так 
быстро, как это возможно», — зая-
вила CNN бывшая первая леди. Но 
вот получится ли у нее это сде-
лать?        

Предвыборные мероприятия в 
Северной Каролине, 24 февраля: 
самостоятельно подняться по 
нескольким ступеням оказалось не 
под силу Клинтон. 

Варшаве показались недостаточными ранее проведенные экспертизы.

Акцент

 После катастрофы в Интернете 
появилось много фейков

Акцент

  «Эпизод с пневмонией 
поднимает вопрос о состоя-
нии здоровья г-жи Клинтон, 
а также о том насколько 
прозрачной является 
ее кампания», — пишет в этой 
связи «Нью-Йорк таймс»

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

А ЧТО, ЕСЛИ ТРАМП
ПРЕЗИДЕНТСКАЯ кампания в США не перестает удив-
лять. Еще две недели назад комментаторы предполагали, 
что перелом случился — Хиллари Клинтон начала нара-
щивать отрыв от Дональда Трампа. Не тут-то было. К на-
чалу сентября миллиардер догнал и даже чуть перегнал 
экс-госсекретаря в общенациональном опросе. Потом 
Хиллари совершила, по словам Трампа, «крупнейшую 
ошибку своей кампании», назвав его избирателей «убо-
гими». Сразу за этим — воспаление легких, которое ме-
неджеры Клинтон сначала попробовали скрыть. И вот 
уже другая крайность — начались обсуждения, кто может 
заменить Хиллари, если она сойдет с дистанции…

Зная характер бывшей первой леди США, можно 
предположить, что отобрать у нее с таким трудом завое-
ванную номинацию удастся разве что в случае ее полной 
и очевидной недееспособности. Однако президентство 
Дональда Трампа не кажется менее вероятным, чем ме-
сяц или два назад, скорее, наоборот.

Как известно, противники прилепили миллиардеру 
ярлык «кандидата Кремля», а его одобрительные слова о 

российском прези-
денте — предмет не-
престанных атак. 
Владимир Путин 
тоже благожелатель-
но, хотя и с юмором, 
высказывался о 
Трампе. Что приход 
неконвенциональ-
ного республиканца 
в Белый дом может 
значить для россий-
ско-американских 
отношений?

По своим внешне-
политическим ин-
стинктам (взглядов 

у Трампа, пожалуй, нет) он склоняется к мягкой версии 
изоляционизма, точнее, решительно отвергает интер-
венционизм, который превратился в аксиому американ-
ской политики после «холодной войны». Его подход, 
если формулировать языком теории международных от-
ношений, называется «офшорным балансированием» — 
ставка не на прямое вмешательство, а на поддержание 
равновесия конфликтующих друг с другом держав в раз-
ных частях мира. Цель — прямое участие американских 
сил только там, где явно и непосредственно затронуты 
интересы США, а так — пусть потенциальные соперники 
Америки сдерживают друг друга. 

Это в целом резонирует с российскими представлени-
ями, поскольку стремление Вашингтона «быть везде» 
крайне раздражало Москву еще с девяностых годов. 
Надо, однако, отметить, что Трамп не ставит под сомне-
ние доминирующую роль Соединенных Штатов в мире, 
речь о способах ее обеспечения. Важное место в мироо-
щущении Трампа занимает понятие престижа, еще одна, 
наряду с балансом, ключевая категория школы полити-
ческого реализма. Трамп резко критикует Обаму за мяг-
кость и уступчивость, как он говорит, политику постоян-
ных извинений, которая подрывает веру других в дееспо-
собность Америки. В частности, Трамп уверен, что из-за 
Обамы США в грош не ставят в Кремле, и Путина он как 
раз хвалит как руководителя, который хорошо понимает 
важность решительности для репутации страны.

Иными словами, Трамп не против применения силы, 
он не хочет делать это в идеологических целях (продви-
жение демократии, смена режимов и пр.), если же надо 
просто показать всем, кто в доме хозяин, — демонстрация 
мощи естественна. Миллиардер также без присущей ли-
беральному истеблишменту политкорректности гово-
рит о национальных интересах Соединенных Штатов в 
очень прямом меркантилистском понимании («забрать 
у Ирака всю его нефть»). Вообще вся нынешняя кампа-
ния, не только Трампа, проникнута духом недоверия к 
глобализации и протекционистскими настроениями, 
что отражает происходящие в мировой экономике сдви-
ги.

Непонятно, чем обернется попытка Трампа показать 
всем, что США — не бумажный тигр, а главное — на каких 
направлениях это проявится. Риторика и во время кам-
пании, и раньше, например, в книге, выпущенной пять 
лет назад, — оголтело антикитайская. В случае прихода к 
власти Дональд Трамп, вероятнее всего, постарается 
склонить Россию к тактическому альянсу против Китая, 
который он считает куда большей угрозой Америке. На 
фоне все более глубоких отношений Москвы и Пекина 
это исключено, но сделать игру в треугольнике США — 
Китай — Россия более тонкой, в принципе, можно. Трамп, 
впрочем, не похож на человека, склонного к тонкости. 

Столь же жесткий подход предлагается к Ирану, пре-
жде всего безогово-
рочная отмена ядер-
ных договоренно-
стей 2015 года. Если 
эти его воззрения 
будут воплощаться в 
жизнь, результат мо-
жет оказаться любо-
пытным: дальней-
шее сплочение евра-
зийских держав про-
тив того, что они бу-
дут воспринимать 
как агрессивное 
американское давле-
ние, уже не столько 
идеологическое, 
сколько чисто геопо-
литическое и геоэко-
номическое. 

На Ближнем Вос-
токе, напротив, шансов развить российско-американ-
ские договоренности по Сирии будет больше — Трамп не-
однократно высказывался против активного участия 
США в сирийских делах и охотно разделит бремя. 

Президент США — не самодержец, и в случае избрания 
Трампу придется адаптировать свои устремления к ва-
шингтонскому политическому контексту. Но внешняя 
политика — сфера, где у Белого дома больше всего полно-
мочий, а личность президента накладывает самый за-
метный отпечаток. В этом смысле существенно, что До-
нальд Трамп всю жизнь занимался крупной коммер-
цией, то есть мыслит в категориях сделок. Российскому 
руководству, склонному к реальной политике, такой 
подход понятен, но он работает лишь до определенной 
степени. Большая политика — не бизнес, не все продается 
или покупается. И как поведет себя Трамп, столкнув-
шись с тем, что какие-то вещи нельзя купить или разме-
нять, никто не предскажет.

По своим внешнепо-
литическим инстин-
ктам (взглядов у 
Трампа, пожалуй, 
нет) он склоняется 
к мягкой версии 
изоляционизма

Президент США — 
не самодержец, 
и в случае избрания 
Трампу придется 
адаптировать 
свои устремления 
к вашингтонскому 
политическому 
контексту

КОММЕНТАРИЙ

Сергей Мельниченко, 
генеральный директор 
Международного консультативно-
аналитического агентства 
«Безопасность полетов»:

— Комиссия, которая проводила рас-

следование катастрофы президент-

ского самолета, в свое время пришла 

к выводу: смерть пассажиров и чле-

нов экипажа наступила от множест-

венных механических повреждений 

тела, несовместимых с жизнью. Пере-

грузка в момент столкновения само-

лета с землей была колоссальная! То, 

что сейчас Польша приняла решение 

об эксгумации, может, с одной сторо-

ны, говорить о том, что в свое время 

польские патологоанатомы не до кон-

ца проделали какие-то работы. С дру-

гой, мне кажется, это скорее всего же-

лание перевести стрелки с тех про-

блем, которые действительно надо 

было решать. Там было несколько 

очень серьезных нарушений. Так, эки-

паж не имел достаточную подготовку 

к полету на данном типе воздушного 

судна. Все его тренажерные подготов-

ки были просрочены. Решение произ-

вести заход на посадку при видимости 

аэродрома 100 метров — тоже нару-

шение со стороны экипажа. В кабине 

находился посторонний человек, ко-

торый оказывал непосредственное 

воздействие на принятие решения ко-

мандиром...

Думается, Польша наверняка извле-

кла уроки из этого события. Ведь кто-

то отвечал за безопасность президен-

та, за выполнение полетов, в том чи-

сле и этого. Кто-то отвечал за профес-

сиональную подготовку экипажа. Кто-

то отвечал за другие вещи, которые 

могут быть нам неизвестны. И, скорее 

всего, эти люди не были в составе де-

легации, они остались на земле. Кста-

ти, в первые часы после катастрофы в 

Интернете появилось много фейков. 

Но экспертиза, проведенная не толь-

ко российской, но и польской сторо-

ной, показала: смерть у всех находив-

шихся на борту наступила в результа-

те того, что самолет сначала левым 

крылом столкнулся с деревом, крыло 

подломилось, и в течение 3—4 секунд 

развился запредельный крен. И стол-

кновение с землей происходило уже с 

поднятыми к небу шасси. В такой ситу-

ации, поверьте, никто не выживает.

Что хочет найти польская сторона че-

рез шесть лет после катастрофы, труд-

но понять. Появилась информация, 

что якобы найдена какая-то новая зву-

козапись. Но все выписки радиообме-

на между диспетчерами и экипажем 

воздушного судна опубликованы, на-

ходятся в открытом доступе. Они пе-

реведены на русский и английский. 

Это не секретная информация.

Расшифровка аудиозаписи, составле-

ние так называемого протокола веде-

ния радиосвязи проводилось специа-

листами Межгосударственного авиа-

ционного комитета совместно с пред-

ставителями Польши. И под этим про-

токолом стоят также подписи специа-

листов от польской стороны. Подписи 

показывают, что специалисты с поль-

ской стороны согласились с тем, что 

было написано на бумаге, насколько 

правильно было перенесено на бума-

гу то, что звучало в эфире. Все записи в 

свое время были предъявлены между-

народному авиационному сообщест-

ву. Поэтому говорить о том, что там 

было что-то другое или что появились 

другие записи, — это как-то не совсем 

серьезно и не совсем профессиональ-

но. Если там что-то появится новое, то 

надо будет ставить вопрос, а откуда 

это появилось, не является ли это ка-

ким-то техническим воздействием на 

те аудиозаписи, которые были.

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ ВШЭ
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Теперь смотрите вы
Чувствовали ли вы ка-
кое-либо давление со 
стороны властей США 

или спецслужб из-за съемок 
фильма? Каким образом вы кон-
тактировали с самим Сноуденом, 
ведь АНБ и ЦРУ наверняка не 
оставляют его без внимания?
ОЛИВЕР СТОУН: Честно говоря, мы 
осторожно работали со сценари-
ем, не обсуждали его по телефону 
или электронной почте, не под-
ключали компьютеры с текстом к 
Интернету, использовали шиф-
рование для нашей переписки ве-
зде, где только возможно. Это 
было сложно. Что касается Сноу-
дена, то я никогда не стал бы гово-
рить с ним по телефону. Я приез-
жал к нему в Москву, ведь мы сни-
мали в Мюнхене, это не очень да-
леко. Или отправлял сообщения 
через его юристов — Бена Уизнера 
в Вашингтоне и Анатолия Куче-
рену в Москве. Я не думал, что 
АНБ что-то сделает против нас 
из-за фильма. Это было бы глупо 
и аукнулось бы им самим. Ведь я 
много раз занимался такими про-
ектами и раньше и чувствовал 
себя в какой-то степени защи-
щенным, поскольку свою работу 
я делал публично и законно. Хотя, 
может быть, я и ошибаюсь.

США обычно позиционируют 
себя как страна свободы само-
выражения. Было ли вам легко 
найти актеров, студию, финан-
сирование для фильма на столь 
политически острую тему?
ОЛИВЕР СТОУН: Со студиями было 
очень сложно. В США все они 
принадлежат крупным корпора-
циям. И все они отказались ра-
ботать с нами. Это была само-
цензура. Я буквально чувство-
вал, как страх из-за скандала во-
круг этой ситуации оказывал на 
них парализующий эффект. И с 
корпорациями так всегда. Кста-
ти, поэтому Верховный суд чу-
довищно ошибается в этом во-
просе, приравнивая корпора-
ции к людям (речь идет о вер-
дикте Верховного суда США от 
2010 года, который снял ограни-
чения для корпораций на фи-
нансирование предвыборных 
кампаний, что, по мнению кри-
тиков, позволяет крупному биз-
несу оказывать непропорцио-
нально большое влияние на вы-
боры, буквально покупать их. — 
Авт.). Нельзя допускать, чтобы 
корпорации обладали такой 
властью. Но это другая тема.

Мы нашли финансирование 
для картины из Германии, Фран-
ции и за счет продаж за рубежом. 
В США работать с нами взялась 
небольшая, независимая и юная 
компания Open Road Films. Но у 
них нет больших денег на филь-
мы, тех денег, которые есть у 
крупных корпораций. (По дан-
ным американских СМИ, в раз-
гар съемок весной 2015 года Сто-
ун был вынужден пропустить по-
хороны матери, скончавшейся в 
США, поскольку из-за ограни-
ченного финансирования не мог 
себе позволить остановить рабо-
ту всей группы на несколько 
дней. — Авт.) Хотя вообще это 
странно, снимать фильм про аме-
риканца и не иметь возможности 
профинансировать его в США. И 
тревожно думать про последст-
вия, которые это может иметь 
для любой темы или сюжета, ко-
торый не является явно проаме-
риканским.

Дистрибьюторские права мы 
продавали в каждой стране от-
дельно, и график получился раз-
дробленным. В России права на 
фильм принадлежат Central 
Partnership, которая, опасаясь 
пиратства, настояла на премьере 
15 сентября, что на день раньше, 
чем даже в США. Забавно, но уж 
как есть… Похоже, русские 
у м е ю т  о б р а щ а т ь с я  с 

компьютерами и фильм сразу 
взломают. Вероятно, он появится 
в Интернете. Но мне кажется, его 
стоит посмотреть в кино, он хо-
рошо снят.

Итак, съемки проходили не в са-
мых простых условиях. Но у вас 
здесь большой опыт. Вы сделали 
имя на резонансных фильмах по 
острым темам, и этот не исклю-
чение. По вашей собственной 
шкале был ли этот фильм осо-
бенным?
ОЛИВЕР СТОУН:  Это была сложная 
история. Помимо уже указанных 
проблем основная трудность за-
ключалась в том, чтобы сделать 
из этого сюжета драму, триллер. 
Ведь события разворачиваются 
вокруг компьютеров и шифрова-
ния, но это не выглядит захваты-
вающе, на экране это скучно. Но 
в то же время надо было сохра-
нить правдоподобность, реально 
передать произошедшее. Со-
здать правдоподобные декора-
ции, особенно компью-
теры, не переста-

раться с этим, не сделать их уж 
слишком фантастическими, в 
стиле Джеймса Бонда. Сложно 
было «причесывать» сценарий. 
Наш герой работал в трех разных 
местах, каждый раз мы выстраи-
вали новые декорации, на ходу 
меняли сценарий. Сноуден помо-
гал мне и моему соавтору, Кьера-
ну Фитцджеральду. Я побывал в 
Москве девять раз.

Чем Сноуден вам помогал? Он 
уже видел фильм? Ему понрави-
лось?
ОЛИВЕР СТОУН: Я дважды показывал 
ему этот фильм. Да, он оценил. Он 
был полезен с двух сторон. Блестя-
ще разбирается в мире компьюте-
ров и помогал нам исправлять тех-
нические ошибки. Ведь он был 
там, знает жаргон. С другой сторо-
ны, он понимал, что нужно для 
драматического фильма. Это не 
просто повествование, у сюжета 
должна быть форма. Мы не могли 
перенести на экран всю историю о 

компьютерах, о чем он расска-
зывал. Что-то приходи-

лось придумывать 
искусственно, но 

это дает пред-

ставление о том, на что способны 
компьютеры.

Многие ставили под вопрос мо-
тивацию Сноудена. В одной из 
статей газеты The Guardian при-
водились цитаты из его учетной 
записи на компьютерном фору-
ме, и сложно поверить, но в 2009 
году Сноуден последними слова-
ми ругал газету The New York 
Times за публикацию утечек се-
кретной информации о ядерной 
программе Ирана и призывал 
«стрелять» по гениталиям слу-
жащих, допустивших эти утечки. 
А спустя всего 4 года он сам вы-
ступил в роли разоблачителя. В 
США его обвиняли в нарциссиз-
ме, поиске славы и популярно-
сти. Правительство считает его 
предателем, но либеральная 
часть общества называет геро-
ем. Каково ваше впечатление? 
Почему он сделал это? 
ОЛИВЕР СТОУН: Это была моя работа 
как драматурга. Надо посмотреть 
фильм, чтобы полностью понять. 
Я не могу сконцентрировать это в 
коротком заявлении для прессы. 
Но было несколько причин. Он па-
триот. Он верит в конституцию 
почти как бойскаут. Он давал 
клятву верности конституции, а 
не ЦРУ или АНБ. Мы показываем, 
как он рос в разведывательном со-
обществе, менял место работы и 
то, что открывалось ему в разных 
местах. И это пугало его.

Главное, у него была жизнь. 
Надо учитывать и отношения с его 
девушкой, Линдси Миллс, они 
встречались 10 лет. Мне кажется, 
оставить ее было одним из суще-
ственных элементов этой истории 
и было сложным шагом для него.

Другой фактор — проблемы с 
эпилепсией. Возникшее у него в 
первый раз осознание того, что 
он смертен, что у этой жизни есть 
рубеж. Когда молодой человек 
сталкивается с этим, у него воз-
никают мысли о том, чем он за-
нимается в этой жизни.

Картина охватывает его раз-
витие в возрасте от 20 до 29 лет. 
Это большой шаг. Человек идет 
вперед, учится и меняется, в 
этом и есть жизнь. На самом деле 
фильм об этом: как сохранить 
свою душу?

Сноуден — один из самых из-
вестных разоблачителей в 
истории США. Это совсем не-
давний исторический эпизод, 
еще не завершенный эпизод, 
до сих пор очень острая 
тема. Почему вы решили 
снять фильм об этом? Что 
привлекло вас как режис-

сера?
ОЛИВЕР СТОУН: Да, вообще 
легко снимать фильм 
про уже умерших лиде-
ров движения за гра-
жданские свободы, но 
непросто  сделать 
фильм о существую-
щем человеке. Снача-
ла я не хотел зани-
маться этим, сопро-
тивлялся.  Когда 
снимаешь фильмы 
по противоречи-
вым темам, потом 

часто не получается оставить это 
позади, начинаются судебные 
иски, проблемы. Ситуация вокруг 
проблемы меняется, особенно во-
круг этой, она может измениться. 
Это было очень сложно.

Но я восхищался его поступ-
ком как гражданин, потому что 
подозревал о какой-то деятель-
ности правительства такого рода 
еще со времен разоблачений 
Джеймса Ризена в The New York 
Times в 2005 году (серия извест-
ных публикаций о программах 
незаконной прослушки при ад-
министрации Джорджа Буша-
младшего. — Авт.). Когда Сноуден 
сделал это семь лет спустя, у него 
были факты, это повлияло на мир.

Я знал Гленна Гринвальда до 
этого и встретил Лору Пойтрас 
(журналисты, публиковавшие 
материалы Сноудена. — Авт.) на 
конференции для хакеров в Лас-
Вегасе в 2014 году. Он спрашивал 
совета о своей книге про Сноуде-
на. Я кое-что подсказал ему, но не 
собирался заниматься этим. К 
тому моменту я был истощен по-
пытками работы над историей 
Мартина Лютера Кинга.

Затем на меня вышел Анато-
лий Кучерена (российский адво-
кат Эдварда Сноудена. — Авт.), 
это было в январе 2014 года. Он 
позвонил моему продюсеру Мо-
рицу Борману и спросил, могу ли 
я прилететь в Москву, чтобы 
встретиться со Сноуденом. Мне 
было любопытно, я не знал, что 
происходит, но поехал. Я один раз 
встретился с Кучереной, но это 
была непростая встреча.

Наконец я встретился со Сноу-
деном. Он опасался, спрашивал, 
что за фильм, зачем, почему. Я 
тоже сомневался в нем и в самом 
фильме. Но он был впечатляю-
щим молодым человеком. До 
июня я побывал в Москве еще два 
раза. Мы чувствовали, что Эд шел 
на контакт с нами и рассказывал 
то, что мог. Он рассказывал не 
все, часть информации носила 
слишком чувствительный харак-
тер. Я принял решение и хотел пе-
редать эту историю настолько 
правдоподобно и реалистично, 
насколько возможно.

Я приобрел права на книгу Ку-
черены, вымышленную историю, 
«Время спрута». (Права на книгу 
были выкуплены Стоуном за 750 
тысяч долларов. Как утверждает 
режиссер, приобретение прав на 
книгу обеспечило ему регуляр-
ный доступ к Сноудену. — Авт.) Мы 
также приобрели права на книгу 
Люка Хардинга «The Snowden 
Files», которую использовали как 
фактическую основу для сцена-
рия.

Поступок Сноудена придал мощ-
ный импульс дискуссии в амери-
канском обществе о том, где 
должна проходить тонкая грань 
между демократией, граждан-
скими свободами и борьбой с 
терроризмом, безопасностью. 
После разоблачений американ-
ская администрация предприня-
ла шаги по ограничению масшта-
бов электронного шпионажа, но-
сившего тотальный характер. 
Как вы уже упомянули, в общест-

ве шло переосмысление этой 
проблемы. Недавно бывший ге-
неральный прокурор Эрик Хол-
дер, ранее резко критиковавший 
Сноудена, назвал его действия 
актом «служения обществу». На 
ваш взгляд, достаточны ли прове-
денные реформы?
ОЛИВЕР СТОУН: Честно говоря, сам 
Сноуден сказал о реформах Оба-
мы, что это примерно как «поме-
нять шторы в комнате». Спец-
службы могут отмотать время 
назад, восстановить данные из 
прошлого, которые им нужны. 
Думаю, все американцы ощуща-
ют, что мы под присмотром, по-
тенциально под присмотром. Я 
вырос в 1950-х в Нью-Йорке и 
помню от своего отца это ощуще-
ние «холодной войны». Этот 
страх есть в каждом из нас, мы 
стали осторожнее в высказыва-
ниях. Если открыто выражать 
свое мнение, то можно стать 
классовым врагом или врагом го-
сударства, врагом бизнеса или 
корпораций, что более вероятно.

Наибольшие перемены после 
Сноудена, на мой взгляд, прои-
зошли с внедрением шифрования. 
Частные компании стали исполь-
зовать эту концепцию. Многие из 
них активно сотрудничали с госу-
дарством до того, как были опу-
бликованы документы Сноудена. 
Едва ли крупнейшие телефонные 
операторы, как AT&T и Verizon, 
что-то сильно изменили. Сомне-
ваюсь. Но Facebook и Google пош-
ли вперед. Не потому, что они ве-
рили в поступок Сноудена, а 
просто не хотели терять своих 
пользователей. Иначе другие ком-
пании представили бы продукты с 
шифрованием, и пользователи пе-
решли бы к ним.

На ваш взгляд, было ли решение 
России предоставить убежище 
Сноудену правильным?
ОЛИВЕР СТОУН: Вы знаете, я спросил 
об этом самого Владимира Пути-
на, и он дал очень хороший ответ. 
Но я не могу вам его сообщить, 
пока фильм не выйдет на экраны. 
Конечно, то, что президент Вла-
димир Путин дал убежище Сноу-
дену, нанесло ущерб его отноше-
ниям с Западом. Не думаю, что 
США, которые доминируют над 
Западом, это очень понравилось.

Кстати, вы ведь работали над до-
кументальным фильмом о Пути-
не. Как продвигается этот проект? 
Есть какие-то сроки выпуска?
ОЛИВЕР СТОУН: Да, работа подходит к 
концу, может быть, он будет го-
тов в следующем году.

Фильм «Сноуден» выйдет на ми-
ровые экраны 16 сентября. А 15 

сентября вы отмечаете свое 
70-летие. Случайно ли такое сов-
падение?
ОЛИВЕР СТОУН: Вообще мой юбилей 
совпадет с премьерой фильма в 
России (смеется). Но это совпа-
дение, мы должны были закон-
чить фильм раньше. Были задер-
жки из-за трудностей с финанси-
рованием. Но мы сделали это.

Актер Джозеф Гордон-Левитт, ис-
полнивший роль Сноудена, поо-
бещал пожертвовать свой гоно-
рар от фильма в фонд, специали-
зирующийся на защите граждан-
ских прав. Как вы рассчитываете, 
какой эффект ваш фильм окажет 
на этот диалог по этой обществен-
но значимой и острой теме?
ОЛИВЕР СТОУН: Да, Джозеф перечислил 
гонорар Американскому союзу за 
гражданские свободы (American 
Civil Liberties Union), который су-
ществует с 1920-х и работает над 
защитой конституционных и гра-
жданских прав американцев. Это 
благородный жест. Что до фильма, 
то надеюсь, это будет что-то зна-
чить и картина будет успешной. 
Для меня это имеет значение. Это 
ведь общемировая проблема, ко-
торая затрагивает всех. Я думаю, 
особенно молодые люди должны 
заботиться о неприкосновенно-
сти их частной жизни. Часто от 
молодежи можно услышать, что 
им нечего скрывать. В определен-
ном возрасте это, может, и так, но 
по мере взросления человек ста-
новится мудрее, понимает, что 
ему есть что скрывать. Самого 
себя, свою душу. Достоевский по-

нял бы, о чем я говорю. В нас много 
позерства, мы делаем агрессив-
ные заявления. Думаю, это наше 
проклятие. Своей работой я стара-
юсь сделать больше для дела мира 
на планете.

Для меня это двадцатый фильм. 
Я должен был рассказать эту 
историю. Иногда задумываюсь 
над тем, что сделал. Мне бы хоте-
лось снять еще один фильм для 
себя. 21 — хорошее число для фи-
нала. Когда снимаешь фильм о 
ком-то, у тебя есть обязательства, 
ответственность. Но я хотел бы 
быть абсолютно свободным и 
сделать еще один фильм о… Нет, 
пока не знаю о чем. У меня есть 
некоторые наброски, посмотрим, 
к чему это приведет.

Актер Джозеф Гордон-Льюитт, 
 сыгравший Сноудена, перечислил 
гонорар Американскому союзу 
за гражданские свободы.

Акцент

 Американцы ощущают себя 
под присмотром. Этот страх 
есть в каждом, мы стали осто-
рожнее в высказываниях

Акцент

 Мы осторожно работали 
со сценарием, не обсуждали 
его по телефону, не подключа-
ли компьютеры к Интернету

Оливер Стоун: 
Мой юбилей совпадет 
с премьерой фильма 
в России. Но это сов-
падение.
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Трейлер и кадры из фильма 
«Сноуден» смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1286683

ДОСЬЕ «РГ»

В ТЕМУ
Из интервью Оливера Стоуна 
«Российской г азете», 
10 ноября 2014 г.

«Непросто признать, что со сме-
ной президентов (в США — авт.), в 
сущности, ничего не меняется: по-
литика остается прежней. Суще-
ствует параллельное государство, 
можно сказать «теневое» прави-
тельство, которое обладает ре-
альной властью».

«Именно Россия предоставила Эд-
варду Сноудену политическое убе-
жище в соответствии с нормами 
международного права. Мы знаем, 
в какой непростой ситуации он 
оказался. Мне кажется, в прежние 
времена, во времена моей молодо-
сти, гораздо больше стран реши-
лись бы предоставить такому че-
ловеку убежище. Помимо стран 
восточного блока, возможно, это 
Германия и Франция при Митте-
ране или де Голле. Но ситуация во-
круг Сноудена показала, что мир 
изменился».

Из интервью Оливера Стоуна 
«Российской газете», 
22 сентября 2014 г.

«Думаю, многие американцы со-
гласятся со мной, что США идут 
по ошибочному пути — пути войны 
и агрессии. Америка может идти 
только вверх и цель этого движе-
ния — доминирование в мире. Рос-
сия и Китай остаются независи-
мыми державами с ядерным по-
тенциалом, и это очень важно, это 
хорошо для мира с точки зрения 
баланса сил. Думаю, бывший госсе-
кретарь США Генри Киссинджер со 
мной бы согласился. Без такого ба-
ланса США стали бы единствен-
ной сверхдержавой. В такой роли 
Америка вела себя ошибочно, развя-
зав войны в Кувейте, Ираке, Афга-
нистане, милитаризовав Ливию. У 
США цель — контролировать ми-
ровые ресурсы, весь мир, быть «по-
лицейским». Сейчас Америка пы-
тается окружить Китай и Рос-
сию. Приз в этой борьбе — Евразия, 
где сосредоточены огромные запа-
сы ресурсов… И Америка не сдаст-
ся, поскольку люди в Вашингтоне 
привыкли думать, что у нас есть 
на это право, и потому в наших ин-
тересах дестабилизировать Рос-
сию: разделять Украину, сменить 
власть в Москве».

«США — странная страна. Изучая 
ее историю, приходишь к выводу, 
что ей всегда нужен враг, будь то 
коммунизм или что-то еще».

«Считаю, предоставление убежи-
ща Сноудену было прекрасным ша-
гом, поскольку у него не было дома, 
никто не был готов его принять. И 
мне кажется, это было сделано не 
для того, чтобы просто ткнуть 
американцам в глаз, а чтобы ска-
зать: должна существовать аль-
тернатива миру, который полно-
стью управляется США. Доста-
точно вспомнить инцидент с при-
нудительной посадкой самолета 
президента Боливии Эво Моралеса. 
У США длинные руки. Раньше мож-
но было найти убежище в Брази-
лии, Франции, Швейцарии или 
Швеции. Теперь этого нет. Везде 
американское влияние. США ста-
ли единственной сверхдержавой и 
не думаю, что это идет кому-то 
на пользу, в том числе самой Аме-
рике. Потому когда Путин прини-
мал такое решение или, например, 
когда он выступил с инициативой 
по химическому оружию в Сирии, 
он действительно помог делу мира 
на нашей планете».

«Война словно гигантская воронка 
вовлекает людей, которые стано-
вятся разрушителями. Когда вы 
милитаризуете регион, как это де-
лают США, сосед встает против 
соседа, начинается противостоя-
ние. Это ужасно. Потому войны 
так разрушительны и опустоши-
тельны. В мире нет ничего хуже 
войны. И только те, кто испытал 
войну на себе, понимают это. У 
русских есть такой ужасный 
опыт, если не личный, то от роди-
телей, бабушек и дедушек. У вас 
есть уважение к войне. США же ни-
когда не проходили через такую 
войну, потому мы не знаем, на-
сколько она истощает. И в резуль-
тате не уважаем войну и ее значе-
ние. Мы идем и причиняем вред 
другим, военизируем страны и ре-
гионы. Мы не поймем войны, пока 
подобное не произойдет с нами. 
Это счастье и дар, что мы отреза-
ны двумя великими океанами, это 
большое геополитическое преиму-
щество. Но так будет не всегда, 
если мы продолжим поступать в 
духе агрессии. Я уверен, что карма 
истории вернется и накажет аме-
риканский народ. Американцы 
крайне легкомысленно видят себя 
вне истории, отдельно от нее, но 
это не так. От истории нельзя 
убежать. Она всегда настигнет 
вас»

Подготовил Игорь Черняк
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ЭКОЛОГИЯ 

Москвичи 
формируют  
лесозащитный 
пояс столицы 

ЗЕЛЕНАЯ 
«КРАСНАЯ 
КНИГА» 

Ирина Рыбникова 

ЛОСИНЫЙ остров, Битцевский 
парк с прилегающими к нему ле-
сопарковыми зонами, Жулебин-
ский лес, парки «Кузьминки-
Люблино», Измайловский и Тер-
лецкий — эти и многие другие 
территории москвичи хотят ви-
деть в границах лесозащитного 
пояса столицы. Общественные 
обсуждения продолжаются,  го-
рожане внесли уже более трех 
тысяч предложений по природ-
ным зонам, которым нужно при-
своить охранный статус. 

Когда московское отделение 
партии «Единая Россия» иници-
ировало публичное формирова-
ние зеленого пояса, такой актив-
ности от жителей не ожидали. В 
Москве не первый год реализует-
ся программа «Миллион дере-
вьев», в рамках которой деревья-
ми и кустарниками засаживает-
ся каждый свободный клочок 
земли. Но экологами доказано: 
леса природного происхождения 
дают кислорода в 4 раза больше, 
чем искусственно создаваемые 
озелененные территории. Вот и 
жители центра столицы, напри-
мер, не только обозначили пар-
ки, достойные войти в лесоза-
щитную зону, но и предложили 
создать городскую «красную 
книгу» с перечнем территорий, 
которым угрожает вырубка или 
массовая гибель деревьев. 
«Предложение правильное, мы 
подумаем о создании электрон-
ного ресурса, где можно было 
разместить этот перечень, — зая-
вил секретарь московского отде-
ления «Единой России» Николай 
Гончар. — Не всегда столичные 
власти знают, что недобросо-
вестные предприниматели, ре-
шившие расширить свои владе-

ния, поливают деревья креозо-
том, чтобы потом пустить их под 
вырубку. А жители конкретной 
улицы это видят и могут сооб-
щить». 

По федеральному закону, ко-
торый вступит в силу в январе 
2017 года, в лесозащитном поясе 
запрещается любая деятель-
ность, способная нанести вред 
деревьям. Но каждый столичный 
парк, как хотелось бы жителям, 
«опоясать» этим законом не по-
лучится, учитывая, что оконча-
тельно утверждать список лесо-
защитных территорий тоже бу-
дут федералы. А вот новая «кра-
сная книга» могла бы взять под 
общественную охрану и те при-
родные зоны, которые в пояс не 
войдут.

Еще одно интересное предло-
жение в ходе общественных об-
суждений высказали жители 
юго-востока столицы. «К нам ча-
сто приходят старшеклассники, 
которые не знают, куда себя 
деть, — рассказывает начальник 
отдела экологического просве-
щения и учета животных дирек-
ции природной территории 
«Кузьминки-Люблино» Осип Ту-
нинский. — Мы принимаем их в 
зеленые патрули, выдаем рации 
и велосипеды, и они, катаясь по 
территории, передают нам ин-
формацию о мусорных навалах и 
возгораниях. Жители просят со-
здать такие школьные лесниче-
ства в каждой лесопарковой 
зоне». Беспокоит москвичей и 
то, как будет вывозиться мусор 
из дачных поселков  в лесоза-
щитном поясе. В идеале, считают 
граждане, там нужно наладить 
раздельный сбор мусора. «Сей-
час главная задача — обобщить 
предложения жителей и сформи-
ровать общее видение зеленого 
пояса столицы. 

Доклад с  итоговыми предло-
жениями мы  направим и в го-
родской департамент природо-
пользования и охраны окружаю-
щей среды, и мэру Москвы Сер-
гею Собянину», — отмечает пред-
седатель комиссии Мосгордумы 
по экологической политике Зоя 
Зотова. 

Читайте также: Что за 
техника помогает 
обеспечить в Москве 
чистоту и безопасность
rg.ru/art/1306449
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Строительство  Открылся первый в России тоннель 
винчестерного типа

Дорога отъехала 

Сергей Бабкин 

П
ервый двухэтажный 
автомобильный тон-
нель открылся вчера 
на северо-западе сто-
лицы. Это важней-

шая часть строящейся Северо-
Западной хорды, которая соеди-
нит восемь магистралей на тер-
ритории четырех администра-
тивных округов Москвы: Запад-
ном, Северо-Западном, Северо-
Восточном и Северном. Длина 
трассы составит около 29 км. 

Она протянется от Сколков-
ского до Ярославского шоссе и 
разгрузит центральную часть го-
рода, обеспечив диагональную 
связь между северо-востоком и 
юго-западом. На всем ее протя-
жении не останется ни одного 
светофора. Эксперты обещают, 
что с вводом этой хорды заметно 
разгрузятся Третье транспор-
тное кольцо, МКАД, Садовое 
кольцо, Ленинградское, Волоко-
ламское шоссе и другие маги-
страли.

Новый же тоннель построен 
на пересечении улиц Берзарина и 
Народного Ополчения. Строите-
ли называют его винчестерным, 
потому что одна нитка на неболь-
шом участке проходит под дру-
гой. Сразу это оригинальное ре-

шение не заметит ни водитель, ни 
пешеход-наблюдатель. «Попро-
буйте посмотреть в глубь соору-
жения, — открывает для «РГ» тай-
ну конструкции руководитель 
московского подразделения 
«Мостотреста» Валерий Ощеп-
ков. — Видите, там внутри неболь-
шой участок, напоминающий 
треугольник? Как раз там одна 
дорога как бы ныряет под дру-
гую». И правда, становится за-
метно, что уровни у трассы раз-
ные — справа съезд под землю бо-
лее пологий. 

Сразу замечу, такой проект 
строители реализовали не из люб-
ви к инженерным изыскам. За-
стройка в этом районе очень 
плотная. Местные жители гово-
рят, что многие хотели даже про-
давать жилье, узнав о том, что бу-
дет строиться тоннель. Ведь если 
бы дорожники возвели его по тра-
диционному проекту, то был бы 

действительно караул. «Построй 
мы здесь классический тоннель — 
до ближайшего дома осталось бы 
не больше шести метров, — резю-
мирует Валерий Ощепков. — А сей-
час дорога отодвинулась от домов 
на 14 метров! То есть почти втрое 
дальше. Но это же совсем другое 
дело, другой шум». 

Открывая движение по новой 
дороге, мэр Москвы Сергей Со-
бянин поблагодарил мостовиков 
и за качество, и за скорость рабо-
ты. Но особенно оценил эффект 
для автомобилистов. «Тоннель 
значительно разгрузит северо-
западные дороги Москвы, — отме-
тил он. — Мы помним, здесь не-
давно была расширена улица 
Алабяна. Окончание этой рекон-
струкции вместе с запуском тон-
неля серьезно упростит движе-
ние на участке Северо-Западной 
хорды от Ленинградского шоссе 
до проспекта Маршала Жукова». 

Строительство же всей хорды, 
уверен Собянин, будет законче-
но в течение двух лет. Но даже 
уже открытые ее участки снизи-
ли напряженность на дорогах Се-
верного и Северо-Западного 
округов местами на 30%. Однов-
ременно экологи отмечают зна-
чительное снижение выбросов 
выхлопных газов в воздух - ведь 
машины больше не стоят в мно-
гочасовых пробках.

Вчера же  глава города объя-
вил и об окончании строительст-
ва эстакады на пересечении Вол-
гоградского проспекта и Волж-

ского бульвара. Это было одно из 
самых загруженных направле-
ний юго-востока Москвы. С  запу-
ском этой эстакады решатся 
транспортные проблемы более 
чем 400 тысяч жителей Текстиль-
щиков, Жулебина и других райо-
нов этой части города, отметил 
мэр.

Акцент

 Тоннель значительно
разгрузит дороги
на северо-западе Москвы 

ЖКХ Школы и детсады 
в Подмосковье подключат 
к теплу 1 октября 

Зима не даром 

Ирина Рыбникова 

РОШАЛЬ, Лотошино и несколько военных городков в 
Подмосковье имеют недочеты в подготовке к отопитель-
ному сезону. Но без тепла их жители не останутся, заве-
рил на заседании правительства министр жилищно-ком-
мунального хозяйства области Евгений Хромушин. 

«Полностью завершены подготовительные работы в 
11 военных городках, по 23 есть замечания, а в 15 име-
ются серьезные проблемы. Но если что-то к зиме не бу-
дет готово, мы намерены помогать муниципалитетам. 
Никого из жителей Московской области не бросим», — 
пообещал Хромушин. Традиционно отстающие муници-
палитеты имеют изношенные сети, нерентабельные ко-
тельные и хроническую нехватку средств на модерниза-
цию коммунальной инфраструктуры. И хотя за два года в 
реконструкцию теплосетей и котельных вложено более 
27 млрд. рублей, многолетнее недофинансирование дает 
о себе знать. Проблемных поселений, где зимы сродни 
лотерее — прорвет? не прорвет? — еще хватает. 

Впрочем, и позитива все больше. «В Реутове ввели ко-
тельную, которая на ближайшие 10 лет закроет все про-
блемы с теплом. Коломенский район по теплу всегда был 
проблемным, но в прошлом году там установили боль-
шую блочно-модуль-
ную котельную, в 
этом вводят еще 
пять — и район ока-
зался одним из луч-
ших по подготовке к 
отопительному сезо-
ну», — приводит при-
мер министр. В чи-
сле лучших муници-
палитетов, готовых 
начать отопитель-
ный сезон хоть сей-
час, значатся также 
Ступинский и Клин-
ский районы, Электрогорск и Химки. Подготовить к хо-
лодам в Подмосковье надо 53,1 тысячи жилых домов, 2,5 
тысячи котельных, 2,8 тысячи водозаборных узлов и по-
чти 40 тысяч километров тепловых, водопроводных и ка-
нализационных сетей. Пока от графика отстает только 
жилье — из-за того, что в этом году введен новый порядок 
получения паспортов готовности к зиме. Теперь их долж-
ны подписывать еще и советы жителей многоквартир-
ных домов. Для них в течение года провели 68 семина-
ров, на которых разъясняли, как не попасться на уловки 
управляющих компаний и своей подписью не поспособ-
ствовать тому, чтобы дом так и вошел в зиму неподготов-
ленным. «Подписание идет небыстро, но это даже хоро-
шо: мы понимаем, что, если паспорт подписан, значит, 
жители все в доме проверили», — констатирует Евгений 
Хромушин. И у них в доме подвалы осушены, трубы изо-
лированы, из окон не дует, и на утепленных входных две-
рях стоят доводчики.

Министр напомнил, что в Подмосковье уже два года 
действует отличный от федеральных стандартов регла-
мент — отопление в жилых домах включают, если темпе-
ратура на улице держится ниже 8 градусов тепла в тече-
ние трех, а не пяти дней. Так будет и в этом году. А соци-
альные объекты — детские сады и школы — к теплу под-
ключат 1 октября независимо от того, какая погода будет 
в это время на улице. 

ОПРОС  В Москве появится 
единый реестр тренеров 

Выбери меня 

Сергей Жуков 

В КАКУЮ спортивную секцию или школу отдать ребен-
ка? Какой фитнес-клуб или тренажерку выбрать для 
себя? В такой ситуации хотя бы раз оказывался едва ли 
не каждый москвич. Чтобы избежать ошибок и сделать 
правильный выбор, в столице предлагают создать ре-
естр, куда войдут данные о тренерах и спортцентрах. Ка-
ким он будет, решат москвичи.

Опрос на этот счет сейчас идет в «Активном гражда-
нине». Участникам проекта предстоит выбрать «начин-
ку» нового сервиса и решить, какая информация для них 
важнее. Образование тренера или опыт его работы? Лич-
ные спортивные достижения, почетные звания или ав-
торские методики по физподготовке? Кому-то хватит и 
данных о спортсменах, которых воспитал специалист. В 
любом случае москвичи могут выбрать несколько вари-
антов, а может, и выдвинуть свою идею. Реестр, поясни-
ли в пресс-службе «Активного гражданина», поможет го-
рожанам быстрее сориентироваться в выборе фитнес-
зала, инструктора или детского тренера. В том, что такая 
база необходима, в спортивном мире не сомневаются. 
Разногласия начинаются, когда разговор заходит о со-

держательной части. 
По словам олимпий-
ской чемпионки 
Ирины Сумниковой, 
время для создания 
единого реестра дав-
но пришло. Говорит, 
на дворе XXI век, а 
многие в поисках хо-
рошего и проверен-
ного тренера до сих 
пор пользуются «са-
рафанным радио». 
«Заходишь на сайт и 
смотришь, напри-

мер, что этот тренер воспитал олимпийскую чемпионку, 
— пояснила спортсменка. — А в рейтинге званий, может 
быть, значится, что он заслуженный тренер России».

По мнению инструктора танцевальных программ Да-
рьи Моренко, для будущего реестра важной может ока-
заться любая информация, за исключением профильно-
го образования. Многие тренеры, продолжила она, не 
оканчивали спортивных вузов. Минусом это считать 
нельзя, говорит Моренко. «Очень часто тренеры работа-
ют в офисе «белыми воротничками», а вечером приходят 
и замечательно преподают фитнес, — заметила она. — 
Здесь важнее информация о получении дополнительного 
профильного образования, прохождении мастер-клас-
сов, наличии спортивных достижений». 

Руководитель крупной сети фитнес-клубов Ольга Ки-
селева думает иначе. По ее словам, нужно отобрать са-
мые важные критерии. Раздувать их ради большого бан-
ка информации не стоит, считает она. В первую очередь, 
чтобы не пугать обилием требований самих тренеров. 
«Наличие опыта работы само по себе не говорит о каче-
стве работы и квалификации, — отметила Киселева. — В 
реестре должны быть сведения, подтверждающие, на-
пример, что специалист является инструктором трена-
жерного зала».

Сергей Собянин и Валерий 
Ощепков полагают, что хорду   
можно достроить за 2 года. 

Фоторепортаж смотрите на 
сайте
rg.ru/sujet/1560

МЕГАПОЛИС Что увидят пассажиры на бесплатных экскурсиях по новому кольцу

Круг интереса
Сергей Бабкин

К
акой была Москва столетие 
назад, как она строилась и 
менялась? Любой пасса-

жир нового железнодорожного 
кольца, запущенного в столице в 
минувшую субботу, сможет на-
глядно увидеть это. Поможет мо-
сквичам и туристам в освоении 
Московского центрального коль-
ца бесплатный экскурсионный 
маршрут, который запустили по-
чти сразу после открытия движе-
ния по нему. Оценили открываю-
щиеся красоты из окна вагона и 
корреспонденты «РГ».

Туры на МЦК решили органи-
зовать, потому что многие участ-
ки кольца проходят мимо знако-
вых мест города. Фрунзенская 
набережная, арена «Лужники», 

природный заказник «Воробье-
вы горы»… Все это обязательно 
показывают на автобусных об-
зорных экскурсиях по Москве. 
Но, во-первых, стоят они нема-
лых денег, кольцо на целый месяц 
— бесплатное. Во-вторых, со всех 
сторон осмотреть достопримеча-
тельности сразу не получится. 
Маршрут же «Ласточки» прохо-
дит так, что столица во всей кра-
соте видна во всех ракурсах. 

— Первые пробные экскурсии 
мы провели еще в первые же дни 
запуска МЦК. Они оказались по-
пулярными, поэтому решено сде-
лать туры регулярными, — рас-
сказал «РГ» начальник пресс-
службы московского метро Анд-
рей Кружалин. И следующая бес-
платная экскурсия состоится 
уже сегодня. 

Как убедились корреспон-
денты «РГ», среди гидов — луч-
шие знатоки истории Москвы. 
Например, первым экскурсион-
ную группу собрал директор на-
родного музея метрополитена 
Константин Черкасский. Стар-
тует экскурсионная программа 
со станции «Лужники». Пожа-

луй, сейчас это самая загружен-
ная платформа. Каждый второй 
пассажир здесь отвечал корре-
спондентам «РГ», что приехал 
сюда не по делам, а просто пока-
таться и город посмотреть, бла-
го темнеет еще поздно. От этой 
платформы «Ласточка» плавно 
несет пассажиров на запад, к 
башням Московского междуна-
родного делового центра «Мо-
сква-Сити». Проезжает этот 
участок и под открытым небом, 
и по путям с зеленым пластико-
вым ограждением. Именно че-
рез него пассажиры делают са-
мые эффектные фото. «Откро-
венно говоря, мы сели в поезд, 
чтобы покататься, пофотогра-
фироваться и посмотреть го-
род»,  —  признается Андрей 
Мальков с женой Асей. Фон для 
селфи получается особенно эф-
фектным, если проехать от 
«Лужников» до воссозданного 
экскурсионного комплекса 
Кремля в Измайлово. Дорога 
проходит мимо главных город-

ских магистралей, замечатель-
но виден весь центр. 

Но местами, и особенно на се-
веро-востоке кольца, открыточ-
ные виды сменяют промзоны, 
здесь лучше просто послушать 
рассказ гида об истории Москов-
ского центрального кольца. И не 
отворачивайтесь от широких 
окон! Можно увидеть необычные 
станционные здания. «Хм, «Бело-
каменная»... Ни разу не слышал о 
такой станции», — комментирует 
название одной из остановок по-
жилой москвич Дмитрий Аму-
син. Между тем, станция — одна 
из первых на кольце. Ее построи-
ли еще в 1908 году. Движение по 
нему в ту пору тоже было пасса-
жирским, но не прижилось, рас-
сказывает Константин Черкас-
ский. Ведь Москва тогда была 
«крошечной» — за пределами же-
лезнодорожного полотна город 
кончался. Станции начали ис-
пользовать для грузовых перево-
зок, а еще для съемок фильмов. 
Например, на той же «Белока-
менной» создавались культовые 
ленты «Диверсант» и «Когда де-
ревья были большими». 

Перед возвращением в исход-
ную точку к «Лужникам» пасса-
жиров ждет эффектный нырок 
«Ласточки» под землю — в районе 
пересадки на метро «Ленинский 
проспект».

Вагоны «Ласточки» переполнены, и каждый второй пассажир говорит, что едет не по делам, а просто покататься. 

Акцент

 Перед возвращением в исход-
ную точку пассажиров ждет 
эффектный нырок «Ласточки» 
под землю 

Виртуальный тур: Что 
увидят пассажиры МЦК
rg.ru/art/1303173

Реестр поможет 
горожанам сориен-
тироваться в выбо-
ре фитнес-зала, 
инструктора или 
детского тренера 
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В области провели 
68 семинаров, на 
которых жителей 
учили оценивать 
качество подготов-
ки дома к зиме  

КСТАТИ
Следующая бесплатная экскурсия по МЦК начнется сегодня с ТПУ 
«Лужники». Экскурсионная группа собирается на платформе в 16.00.
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РАКУРС Мы живем в новую 
геологическую эпоху

Курица — маркер 
нашего времени

Юрий Медведев 

С СЕРЕДИНЫ XX века Земля вошла в новую эпоху — ан-
тропоцена. Об этом группа ученых объявила на Между-
народном геологическом конгрессе, который проходил в 
Кейптауне (ЮАР). Будет ли этот эпохальный момент 
признан научным сообществом, начнется ли отсчет но-
вого периода в истории Земли? Решение за руководством 
Международного союза геологических наук. Но пока 
сама идея вызывает бурные споры. 

Аргумент сторонников понятен. С началом научно-
технической революции человек все активней вмешива-
ется в экосистему Земли, а последние десятилетия  его 
действия напоминают слона в посудной лавке. У энтузи-
астов введения антропоцена остался единственный 
спорный вопрос: с какого момента вводить понятие но-
вой геологической эпохи. Многие называют начало ис-
пытания ядерных бомб. Другой претендент — углеродные 
выбросы электростанций. Третий — это целый «букет» 
разных вредностей: пластик, алюминий, частицы бето-
на, пестициды и гербициды, фосфат в почвах и даже ко-
сти домашних кур. Останки кур вполне могут стать при-
знаком антропоцена для будущих геологов. Ведь именно 
курица стала в XX веке самой распространенной птицей. 
Ее останки захоронены на тысячах свалок по всему миру. 
Словом, в  ближайшие годы энтузиасты будут искать са-
мый сильный и надежный геологический маркер эпохи.

Впрочем, далеко не все научное сообщество согласно, 
что мы уже живем в эпоху антропоцена. Оппоненты счи-
тают, что стремление выделить антропоцен в отдельную 
эпоху уже сейчас — это желание ряда ученых самоутвер-
диться, за которым не стоит никаких подлинных науч-
ных исследований. 

КОММЕНТАРИЙ

Юрий Лаврушин
главный научный сотрудник, доктор геолого-
минералогических наук, Геологический институт:

— До сих пор главными критериями, чтобы вводить понятие нового 

геологического периода, были изменения в строении Земли, а 

также какие-то  глобальные сдвиги в флоре и фауне планеты. Есте-

ственно, что столь кардинальные события занимают огромные 

промежутки времени, десятки тысяч лет. Сторонники антропоце-

на объявляют новую эпоху на мизерном с точки зрения геологиче-

ской истории временном промежутке. И непонятен критерий. Да, 

были ядерные испытания, да, идет загрязнение среды, да, повыша-

ется температура, хотя вокруг причин глобального потепления 

идут споры, но все эти события — капля в историческом море. Как 

они скажутся в глобальном масштабе, сейчас не скажет никто. По-

этому объявление новой эпохи в нашей истории не имеет серьез-

ного научного обоснования и явно преждевременно.

ТЕХНОЛОГИИ Гибридный чудо-прибор найдет террориста по одной молекуле

Спазер принят в детективы
Юрий Медведев

У
этого прибора поистине 
фантастические таланты. 
Например, «чует» взрыв-

чатку, яд, другие органические ве-
щества там, где вроде бы нет пра-
ктически никаких следов. Распоз-
нает, по сути, всего одну молеку-
лу! Прибор предложен группой 
ученых из авторитетных научных 
организаций: МФТИ, Института 
спектроскопии РАН, Всероссий-
ского НИИ автоматики им. Н.Л. 
Духова и Института теоретиче-
ской физики им. Ландау РАН. 

В основе работы «чудо»-при-
бора — плазмоника. Это сегодня 
самый передовой край науки. В 
ряде технических систем она уже 

начинает теснить традиционную 
электронику. Сегодня инженеры 
сетуют, что возможности элек-
тронных систем достигли своего 
предела. Главные претензии? Не 
устраивает низкая скорость об-
работки данных и низкая инфор-
мационная емкость. И здесь, ка-
залось, есть очевидный выход: 
заменить электронику на опти-
ку. У нее есть очевидные преиму-
щества. Оптические системы ра-
ботают практически со скоро-
стью света, имеют огромные ин-
формационные емкости. Однако 
все эти явные  плюсы  перекры-
ваются одним минусом: огром-
ные для подобных оптических 
систем габариты. 

И вот тут-то в дело вступает 

плазмоника. Она берет все луч-
шее от каждой из технологий. Ма-
лые габариты от электроники и 
высокую скорость и большую ин-
формационную емкость от опти-
ки. Как же удалось создать подоб-
ный гибрид? 

— Для этого на поверхности 
металла формируется так назы-

ваемый плазмон, — объясняет 
один из авторов разработки  
Александр Дорофеенко. — Это 
своеобразное облако из свобод-
ных электронов, которые всегда 
есть в металле, и электромагнит-
ного излучения, которым мы воз-
действуем на поверхность. Их 
взаимодействие и порождает 
плазмоны — волны, которые бе-
гут по поверхности металла.  

Вроде бы плазмон решает все 
проблемы. На его основе можно  
создавать самые разные системы, 
которые работают во много раз 
быстрее, чем электронные, име-
ют гигантскую информационную 
емкость, а главное наноразмеры 
(1 нанометр — 10 в минус девятой 
степени метра). Достоинства 
плазмоники столь очевидны, что 
надо срочно выпускать в люди 
эту принципиально новую техно-
логию. Она сулит переворот в вы-
числительной технике. Однако 
хотя в ряде сфер плазмоника дей-
ствительно уже начала приме-
няться, но все же пока остается 
экзотикой. Почему?

— Все дело в электронах, — го-
ворит Дорофеенко. — В плазмоне 
они долго не живут. Быстро по-
глощаются поверхностью метал-
ла, их энергия переходит в тело. 
Поэтому и пробег плазмона 
очень короткий. Это сильно огра-
ничивает сферы его применения.             

Как обойти это препятствие, 
превратить электрон из спринте-

ра в марафонца? Сегодня в веду-
щих лабораториях мира исследу-
ются разные варианты. Один из 
самых популярных — применить 
уже ставший знаменитым мате-
риал графен. За него, напомним, 
выпускникам МФТИ Андрею Гей-
му и Константину Новоселову в 
2010 году была присуждена Но-
белевская премия по физике. У 
графена целый букет удивитель-
ных свойств, в частности огром-
ная подвижность электронов. Эк-
сперименты показали, что на его 
поверхности толщиной всего в 
один атом плазмон живет во мно-
го раз дольше, чем на металле. 
Так был сделан важнейший шаг к 
тому, чтобы у плазмоники появи-
лись реальные перспективы. А 
затем последовал следующий, 
пожалуй, решающий.  

Группа американских физи-
ков создала  аналог обычного ла-
зера, но он излучает не кванты 
света, а плазмоны. Новый аппа-
рат был назван спазер. Его раз-
мер составлял всего 44 наноме-
тра. И сразу же новый прибор 
ученые начали  приспосабливать 
для самых разных сфер. Напри-
мер, в медицине для борьбы с 
опухолями. Такие очаги окружа-
ют множеством спазеров, кото-
рые своим излучением поража-
ют раковые клетки.  

— Мы предложили спазеру 
другую работу, — говорит  Доро-
феенко. — Матрица из таких нано-
спазеров, каждый из которых на-
строен на выявление определен-
ного вещества, способна улавли-
вать и различать предельно низ-
кие концентрации органики. Та-
кой прибор во много раз чувстви-
тельней, чем все нынешние 
устройства. Это принципиально 
важно для решения многих задач, 
в том числе и в борьбе с терро-
ризмом.  

Неожиданно Наш аппетит не страдает никотиновой зависимостью

Гормон из табакерки

Александр Емельяненков 

К
урить не брошу, пото-
му что боюсь попол-
неть, берегу фигуру, 
не хочу превращаться 
в Гаргантюа... Такие 

ответы с вариациями довольно 
часто можно услышать от заяд-
лых курильщиков — женщин и 
мужчин. Действительно ли ста-
новятся обжорами и набирают в 
весе все, кто завязал с курением? 

Пролить свет на эту якобы за-
висимость и связанные с ней су-
ждения взялись греческие иссле-
дователи  из Чарокопио универ-
ситета в Афинах совместно с 
Афинской же медицинской шко-
лой. О полученных результатах 
доложили коллегам на междуна-
родном конгрессе Европейского 
общества болезней дыхания. 

Они не стали подвергать сом-
нению то обстоятельство, что от-
каз человека от курения, равно 
как и само курение, сказываются 
на весе тела. Зато обратили вни-
мание, как негативно отражается 
в сознании детей и подростков 
расхожие суждения типа «ку-
рильщики менее склонны к пол-

ноте». Узнавая это от взрослых, 
подростки (девочки — в первую 
очередь) начинают курить, а те, 
что уже курили, с легкостью про-
должают — ради желанной худо-
бы. «Эта подростковая установка 
о «худых курильщицах» перехо-
дит и во взрослый возраст, — от-
мечает доктор Констанция Заха-
ри. — Она на многие годы стано-
вится фактором, который демо-
тивирует людей, особенно жен-
щин, бросать курить. И она же — 
типичная причина рецидива у 
тех, кто все-таки попытался бро-
сить...» 

Разобравшись в этой психоло-
гической подоснове, ученые пош-
ли дальше — стали исследовать по-

веденческие механизмы на гор-
мональном уровне. В частности, 
изучили, как влияют курение и 
воздержание от курения на пита-
ние, самочувствие и уровень гор-
монов, связанных с аппетитом. 

Для исследования пригласили 
группу здоровых мужчин. В 
основном опыте участники вы-
куривали две сигареты, а в 
контрольном — только держали 
их, не закуривая. Каждый опыт 
длился 15 минут. После чего, с па-
узой в три четверти часа, испы-
туемых приглашали к столу. 

И в основном, и в контрольном 
опытах делали анализ крови на 
гормоны, включая обестан, GLP-
1, CCK, инсулин. А еще — на гре-

лин, за которым прижилось на-
звание «гормон голода». Сразу же 
выяснилось, что курение оказы-
вает сильное воздействие на пи-
щевой рацион — он уменьшается 
на 152 калории. При этом сколь-
нибудь значимого влияния на 
вкусовые предпочтения (соленая 
или сладкая пища) и потребление 
микроэлементов обнаружено не 
было. И аппетит, и уровни гормо-
нов обестана, GLP-1, CCK, инсу-
лина у куривших и не куривших 
практически не изменились. 

А вот изменение уровня гре-
лина в контрольном опыте было 
зафиксировано: его концентра-

ция снижалась в течение 60 ми-
нут. Обнаружив этот эффект, гре-
ческие ученые полны желания 
продолжить начатую работу. Те-
перь, по словам доктора Захари, 
«надо исследовать другие потен-
циальные биологические медиа-
торы и механизмы, чтобы ниве-
лировать эффект набора веса при 
отказе от курения».  

Если найдут, и Нобелевской 
премии за это не жалко. Ведь си-
гарета на аперитив — это уже не 
модно. Как и на десерт. 

«Гормон голода» открыли на рубеже 
третьего тысячелетия. Выращивать 
табак люди научились раньше... 

Детекторы из наноспазеров способны улавливать предельно низкие концентрации органики, включая яды 
и взрывчатку. 

Акцент

 Подростковая установка 
о «худых курильщицах» 
 демотивирует людей, особенно 
женщин, бросать курить

Акцент

 Чтобы превратить электрон 
из спринтера в марафонца, 
дорожку выстлали графеном

ДОСЬЕ «РГ»
Гормон, получивший название «грелин», стал известен сравнительно не-
давно: об этом открытии сообщили в 1999 году. Грелин связан с проявле-
нием аппетита: перед приемом пищи его концентрация наиболее высо-
кая, а после приема она снижается. Концентрация грелина повышается 
и в тех случаях, когда человек теряет вес, что в здоровом организме при-
водит к увеличению потребления пищи и восстановлению (нормализа-
ции) веса. И напротив, если человек набирает вес, концентрация грелина 
падает. С определенной долей условности можно сказать, что грелин — 
это своего рода регулятор массы тела, который поддерживает в норме и 
общий вес, и уровень запасенных в организме веществ.
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Останки кур на свалках, гусиные перья да подушки из пуха 
вполне могут стать признаком нашей эпохи для геологов 
будущего.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государс-
твенного комитета Российской Федерации по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации»:

ПАО «НК «Роснефть», в лице ООО «РН-Ванкор»,  
и ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть» извещают о проведении об-
щественных обсуждений проектной документации по объекту: 
«Строительство разведочной скважины № 2 Ичемминского место-
рождения».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Туруханский 

район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя:
ООО «РН-Ванкор», юридический и почтовый адрес: 660077, 

РФ, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 78-й Добровольческой 
бригады, д. 15, тел.: (391) 274-56-99, (391) 274-35-81, факс: (391) 
274-56-45. E-mail: vankor@vankoroil.ru;

ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», Российская Федерация, 
660022, г. Красноярск, ул. Батурина, дом 40а. Телефон: (391) 200-
88-30, факс (391) 200-88-31. E-mail: sekr@kr-nipineft.ru.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду 
— 19 октября 2016 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Туруханского района совместно с заявителем 
или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами проведения оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресу: с. Туруханск, ул. Геологи-
ческая, д. 1, помещение муниципального казенного учреждения 
культуры «Туруханская межпоселенческая централизованная ин-
формационно-библиотечная система», в рабочие дни с 10.00 
до 17.00.

Общественные обсуждения состоятся 19 октября 2016 года 
в 14.00 по адресу: с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, помещение 
муниципального казенного учреждения культуры «Туруханская 
межпоселенческая централизованная информационно-библио-
течная система».
Ответственные организаторы:
от ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть» 
Главный инженер проекта отдела проектирования строительства 
скважин — Штыков Максим Анатольевич, тел.: (391) 200-88-30 
доб. 2636, главный специалист — заместитель начальника  
отдела экологического мониторинга и ОВОС —  
Дейберт Сергей Владимирович, тел.: (391) 200-88-30, доб. 2565
от Администрации Туруханского района 
Инженер-землеустроитель Управления по земельным, 
имущественным отношениям, архитектуре и градостроительству 
— Томашкевич Оксана Васильевна, тел.: (39190) 4-44-97.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ

Под 
Петербургом 
испытывают 
новый тип 
ветряка

ЦИЛИНДРЫ 
ВМЕСТО 
КРЫЛЬЕВ

Александр Емельяненков

НЕ ПУГАЕТ инфразвуком и 
дает киловатты даже при слабом 
ветре. Такими достоинствами, 
по словам разработчиков, обла-
дает новый тип ветрогенерато-
ра, в котором традиционные ло-
пасти предлагается заменить 
вращающимися цилиндрами.

Сам этот прием, имеющий на-
учное обоснование и получив-
ший название «эффект Магнуса», 
известен давно и вряд ли может 
считаться чьим-то ноу-хау. Но в 
петербургском Физико-техниче-
ском институте им. А.Ф. Иоффе 
нашли, похоже, свою «изюмин-
ку».  Иначе не выделил бы фонд 
«Сколково» миллион рублей на 
начальный этап полевых испыта-
ний необычного ветряка, кото-
рый разместили для этих целей 
на берегу озера Ветряное в райо-
не Сестрорецка Ленинградской 
области. 

Как рассказал журналистам 
старший научный сотрудник 
Физтеха Алексей Платонов, ис-
пользование цилиндра вместо 
лопасти ветрогенератора «по-
зволило перевести процесс вы-
работки электроэнергии в 
управляемый режим». Что под 
этим имеется в виду? 

Вернемся к уже упомянутому 
«эффекту Магнуса». Суть его в 
том, что при вращении цилиндра 
в воздушной среде на одной его 
стороне создается повышенное, а 
на другой пониженное давление 
относительно среднего давления 
в набегающем потоке. И если та-

кие цилиндры установить вместо 
привычных лопастей на ветряке 
да придать им начальный враща-
тельный импульс в одном направ-
лении, то и все ветроколесо ста-
нет вращаться в ту же сторону, 
что и цилиндры.  Ясно, что такой 
ветряк нуждается в предвари-
тельной раскрутке, а значит — в 
начальных, стартовых затратах 
энергии. Нужна электроэнергия 
и на тот случай, если у каждой ло-
пасти-цилиндра будет свой от-
дельный двигатель. 

В чем же тогда преимущества 
новой схемы? По словам Алесея 
Платонова, как раз в управляемо-
сти процессом выработки элек-
троэнергии. А если более кон-
кретно — в возможности регули-
ровать скорость вращения ци-
линдров в зависимости от скоро-
сти ветра. Регулировать и выби-
рать такое соотношение, чтобы 
обеспечить максимальную выра-
ботку киловатт при разных ве-
тровых режимах. У обычного ве-
тряка такой «опции», как извест-
но, нет. Поэтому они эффективны 
лишь при определенных скоро-
стях ветра и нуждаются аккуму-
ляторах большей емкости, чтобы 
запасать, когда это возможно, 
электроэнергию впрок. 

Разработка петербургских 
ученых в этом отношении выгод-
но отличается: она способна да-
вать высокий выход электроэ-
нергии при разной скорости ве-
тра. А на питание собственных 
электромоторов, которые враща-
ют лопасти-цилиндры, требуется 
не более 1—2 процентов от того 
объема энергии, которую в каж-
дый конкретный момент выраба-
тывает устройство.  

У новой ветроустановки есть 
и другое примечательное досто-
инство: ветряк с цилиндрами 
вместо традиционных лопастей 
не создает инфразвуковых волн. 
То есть не отпугивает птиц и не 
угнетает прочие живые существа, 
включая homo sapiens, на что 
справедливо пеняют сторонни-
кам ветрогенерации защитники 
природы. 

Согласно планам, полевые ис-
пытания пилотного устройства 
должны завершиться нынешней 
осенью. А в 2017 году планирует-
ся создать уже  промышленный 
образец новой ветроустановки. 

Чтобы поднять КПД современных 
ветрогенераторов, инженерная 
мысль работает в самых разных 
направлениях.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Поэт Александр Кушнер уверен, что рай есть, но ада нет

Что такое стихи? Утешение
Ольга Штраус

К
ажется, любого спроси — 
все знают эти строки, став-
шие едва ли не поговоркой: 

«Времена не выбирают — в них 
живут и умирают». У Александра 
Кушнера, автора этого афориз-
ма, вышло более 50 сборников 
стихов, он лауреат множества 
престижных премий (в том числе 
и государственной). 14 сентября 
известному российскому поэту 
исполняется 80 лет. Чем живет он 
сегодня — поэт рассказал «РГ».

По вашему определению, «рай — 
это место, где Пушкин читает 
Толстого». А каков, по-вашему, 
ад?
АЛЕКСАНДР КУШНЕР: Ада нет. Это мое 
глубокое убеждение. Я не думаю, 
чтобы Бог был так жесток, что до-

пустил бы его существование. 
Ведь невозможно себе предста-
вить вечную зубную боль — ее и 
минуту-то терпеть нельзя!

Ваши стихи утешительны, в них 
даже это слово — утешение — по-
вторяется часто.
АЛЕКСАНДР КУШНЕР: Вы правы, имен-
но! «Вот что такое стихи — утеше-
ние…». Странно сказать, но в ка-
ком-то смысле поэт близок к свя-
щеннику. А также и музыкант, и 
художник. И даже Лермонтов, на-
писавший «и скучно, и груст-
но»,.. утешает. Потому что совер-
шенно ясно, что, когда он это пи-
сал, он был счастлив. Стихи — это 
аккумулятор энергии. Книжная 
полка — заряженная батарея, 
всегда готовая подключить нас к 
этому ряду. В этом и состоит чудо 
искусства. Стоит подойти к по-

лотнам Ван Гога или Рембрандта, 
и ты испытаешь прилив сил. Что, 
разве очень радостные художни-
ки? Да ничуть! Но глядя на их 
картины, хочется жить. 

Я только не люблю в искусстве 
нарочито пугающее: Босха, на-
пример. Или Алексея Крученых и 
всю его компанию... 

Вообще не любите бурных 
чувств? 

А Л Е К С А Н Д Р  К У Ш Н Е Р :  Проявления 
слишком ярких эмоций стараюсь 
избегать. Жалко тратить силы на 
внешние, как говорили символи-
сты, «экстазы». Но если речь идет 
о любви — тут я себя никогда не 
жалел.

А еще он признается, что не лю-
бит хамство, грубость и матер-
щину. Ненавидит лживость. И — 
чрезмерную ироничность.  
АЛЕКСАНДР КУШНЕР: Точнее, слиш-
ком ироничных людей я побаи-
ваюсь: ирония предполагает не-
которое высокомерие. Вот не-
давно я прочел книгу Всеволода 
Петрова о Михаиле Кузмине. 
Какой прелестный облик возни-
кает! Человек знал все европей-
ские языки — и при этом был не-
вероятно прост в общении и 
добр. Гумилев, который говорил 
про себя, что ему всегда 13 лет, 
добавил как-то: а Кузмину — 
всегда три.

Интересно, а вам сколько?
АЛЕКСАНДР КУШНЕР: Я затрудняюсь 
сказать, хотя много думал об 
этом. Вспоминаю себя мальчи-
ком 8—9 лет. И понимаю, что ни-
когда не был так умен, как тогда. 
В смысле — впечатлителен и от-
зывчив.    

Вы пишете за компьютером?
АЛЕКСАНДР КУШНЕР: Никогда! Только 
ручкой, за столом, раскрыв блок-
нот и положив рядом еще листы 
бумаги.  Начиная стихотворение, 

я никогда не знаю, чем оно закон-
чится... 

Вы признавались, что счастливы 
были совпасть во времени с 
Бродским. Сами никогда об 
эмиграции не думали. А Брод-
ский накануне отъезда подарил 
вам оттиск своих стихов, надпи-
сав: «Дорогому Александру от 
симпатичного Иосифа в хоро-
шем месте, в нехорошее вре-
мя»…
АЛЕКСАНДР КУШНЕР: Бродский — осо-
бый случай. И то, надо сказать, он, 
по-моему, не всегда был уверен в 
том, как распорядился своей судь-
бой. Когда однажды я ему сказал 
об этом: «Вот, Иосиф, видимо, все 
верно — ты уехал, стал нобелев-
ским лауреатом, значит — все пре-
красно, все сделано правильно», 
— он ответил: «Не уверен».

Вы дружили с Рейном, встреча-
лись с Ахматовой…И все-таки в 
число «ахматовских сирот» не 
вошли. Почему?
АЛЕКСАНДР КУШНЕР: Я приходил к Ах-
матовой четыре или пять раз. 
Всегда один. То есть сначала с Ли-
дией Гинзбург — великим ученым 
и писателем, потом один. Одному 
лучше. В компании — это развле-
чение, а один на один можно по-
говорить о стихах… 

Когда-то вы писали: «Все равно 
эта жизнь и в конце хороша, И в 
долгах, и в слезах, потому что 
свежа!» Сейчас так же думаете?
А Л Е К СА Н Д Р  К У Ш Н Е Р :  Знаете…Ста-
рость — тяжелое испытание, по-
сланное человеку в конце жизни. 
Другое дело, что жаловаться — 
нельзя, стыдно. Мне близко такое 
понимание жизни, как у деревен-
ских старух: если бы ты один 
умирал, а кроме тебя никто, — 
было бы обидно. Невыносимо. 
Страшно. А так… Гете умер! Он 
что, был хуже тебя?!

ГАСТРОЛИ

Театр имени 
Станиславс-
кого 
и Немировича-
Данченко 
открыл 
знаменитый 
фестиваль 
музыки 
и танца

КУДА УЛЕТЕЛИ 
ЛЕБЕДИ

Олег Краснов

В СТОЛИЦЕ Таиланда 8 сентя-
бря показом «Лебединого озера» 
стартовал 18-й Бангкокский 
международный фестиваль му-
зыки и танца, крупнейший опер-
но-балетный смотр в Юго-Вос-
точной Азии. Открытие получи-
лось громким во всех смыслах: 
впервые в истории для постанов-
ки за рубежом объединились два 
знаменитых российских театра, 
а открывать фестиваль приехала 
принцесса Таиланда Ее Высоче-
ство Маха Чакри Сириндхорн.

Русские артисты, и в особен-
ности балет, в Азии всегда желан-
ные гости. Наши театры активно 
гастролируют по всему региону, 
и их действительно ждут. «В Азии 
к искусству танца традиционно 
относятся с особой любовью. 
Русскую классическую танце-
вальную школу прекрасно зна-
ют, высоко ценят. Наконец, сей-
час интерес к России у наших 
партнеров в Азии как никогда ве-
лик, отношения со многими ази-
атскими странами, включая Таи-
ланд, находятся на подъеме», — 
отметил RBTH посол России в Та-
иланде Кирилл Барский.

Его слова подтверждает и 
главный дирижер театра Ста-
ниславского Феликс Коробов: 
«Здесь устойчивый интерес к 
русскому искусству. Люди идут 
на представления не потому, что 
это модно, престижно, а из глу-
бокой заинтересованности. Ча-
стая картина здесь — зритель зна-
ет не только либретто, но и пол-
ные биографии исполнителей». 
И фестиваль в Бангкоке, за мно-
го лет ставший настоящим про-
пагандистом русского искусст-
ва, — яркое тому подтверждение.

Инициатор и главный органи-
затор фестиваля Джаспал Сингх 
Уберой, давний друг России, зна-
ток и поклонник русской культу-
ры. Он удостоен медали Пушки-
на за вклад в укрепление дружбы 
и культурных связей между Рос-
сией и Таиландом и даже полу-
чил русский паспорт. У него и 
жена родом из СССР: Дамира — 
экс-балерина, прекрасно гово-
рит по-русски; она танцевала в 
театре Ташкента, где они и по-
знакомились. Можно считать, 
что в страсти мужа к русской 
опере и балету есть и ее заслуга. 

За годы существования фе-
стиваля сюда приезжали 11 теа-
тров, среди которых Мариин-
ский театр из Петербурга, труп-
пы знаменитых театров Новоси-
бирска, Екатеринбурга, Уфы и 
других городов. 

В огромном зале Thailand 
Cultural Centre яблоку было нег-
де упасть (билеты на два показа 
«Лебединого озера» были раску-
плены за несколько недель до на-
чала), а овацией зал заходился 
после каждого па-де-де, не гово-
ря уже о знаменитом фуэте во 
втором акте, буквально «взор-
вавшем» зал. То же об азиатской 
любви и памяти можно сказать и 
в отношении «Геликон-оперы», с 
той лишь разницей, что их по-
следний приезд на этот же фе-
стиваль прошел в 2012 году, а 
оперные представления нынеш-
него смотра еще впереди. Пока 
же балет театра Станиславского 
и оркестр «Геликон» впервые 
выступили вместе, что само по 
себе событие. 

Балетная труппа Станислав-
ского в Бангкок привезла свою 
легендарную постановку «Лебе-
диного озера». А как без нее? Ка-
жется, это балет, который в 
Азии, как и в России, готовы смо-
треть вечно. А впереди у фести-
валя — он продлится до 19 октя-
бря - еще масса интересных 
спектаклей. Самые ожидаемые - 
оперные «Геликон-оперы»: 
«Бал-маскарад» Верди (18 сентя-
бря) и «Кармен» Бизе (20 сентя-
бря), удостоенный нескольких 
национальных премий «Золотая 
маска». 

Музыка Большой фестиваль Российского Национального оркестра 
открылся сольными выступлениями Михаила Плетнева

Чудо пиано

Ирина Муравьева 

Э
то был сюрприз не 
только по фактуре — 
фестиваль всемирно 
известного оркестра 
— Российского Нацио-

нального, открылся без участия 
самого оркестра, но и по своей 
сути: Михаил Плетнев крайне 
редко выступает в качестве пиа-
ниста. В новом филармониче-
ском зале имени С.В. Рахманино-
ва прозвучали цикл Франца Шу-
берта «Зимний путь» и сольная 
программа из сочинений Баха, 
Грига, Моцарта.

Между тем парадоксальный 
ход Михаила Плетнева, отпра-
вившего публику на открытие 
фестиваля в Олимпийскую де-
ревню и выбравшего вместо ор-
кестровой партитуры мрачнова-
тый шубертовский цикл «Зим-
ний путь» — 24 песни на стихи не-
мецкого поэта-романтика Виль-
гельма Мюллера, с их романти-
ческой коллизией одиночества 
героя, его отверженности, утра-
ченных иллюзий и пессимизмом 
жизненного пути, ведущего к 
смерти и кладбищу, — вполне со-

относится и с плетневской «ха-
ризмой», и с тем, как выдающий-
ся музыкант ощущает себя на 
современном рынке концертной 
жизни с ее бесконечным агоном 
виртуозов и жесткой терминоло-
гией — «прибыль-продукт». 
Плетнев в эти «игры» не играет и 
намеренно выступает в отдален-
ных, не центральных залах, куда 
публика вынуждена иногда доби-
раться на перекладных. Постоян-
ным аншлагам на его концертах 
это обстоятельство не мешает. 
Так было и в новом зале «Филар-
мония-2», где Михаил Плетнев 
выступал впервые. Главное, что 
подарил публике Плетнев на сво-
их концертах — это пиано: уже за-

бытое — тихое, более тихое, еще 
более тихое, почти неслышимое, 
воздушное, бесплотное — пиано, 
которое услышать в сегодняш-
них концертных залах почти не-
возможно. Это пиано Плетнева 
было на грани чуда: оно трепета-
ло в нежной музыкальной ткани 
первой шубертовской песни 
«Чужим пришел сюда я, чужим 
ухожу», которую Плетнев с ба-
ритоном Штефаном Генцем ис-
полняли, словно боясь спугнуть 
сам феномен звука, всплываю-
щий в миражах памяти героя, 
это пиано застывало тихими «ка-
плями слез», переходя в хрупкое 
нежное анимато в воспоминани-
ях героя о своей давней возлю-

б л е н н о й  ( « О ц е п е н е н и е » , 
«Липа»), бесплотно растворя-
лось на педали в песне «Отдых». 
Шубертовский путник у Плетне-
ва и Генца не исповедовался и не 
переживал собственную жизнь, 
а словно вглядывался куда-то, 
уже находясь по ту сторону, за 
оградой кладбища, и пугаясь об-
ступающих его призраков дале-
кой уже собственной жизни. С 
шопеновской траурной мерно-
стью тихо постукивало остинато 
в «Путевом столбе», хораль-
ность просвечивала в плетнев-
ском пианиссимо «Мнимого сол-
нца», пока наконец звук рояля не 
истончился в печальном рефре-
не финальной «Шарманки». 

Если плетневское пиано в шу-
бертовском «Пути» звучало ти-
хим реквиемом страдающей че-
ловеческой душе, то в Органной 
прелюдии и фуге Баха это пиано 
словно сняло пышные «облаче-
ния» фортепианной обработки 
Листа, заставив вслушиваться в 
совершенную баховскую поли-
фоническую структуру, точную, 
как математические формулы. В 
Григе плетневское пиано уже 
струилось бесплотной красотой 

«ноктюрна» во второй части Со-
наты ми-минор и возвращалось 
к скорбному реквиему в Балладе 
на норвежские темы. И даже с 
ювелирной точностью соединя-
ло григовскую «троллевскую» 
ритмику с артикуляциями джа-
зового формата. 

И в этом же тихом, «пианном» 
формате прозвучали три сонаты 
Моцарта (ре мажор, K. 311, до 
минор, K. 457, фа мажор, K. 533). 
Здесь можно было вспомнить 
только Моцарта Горовица с его 
ускользающей красотой звука на 
пианиссимо. У Плетнева же пиа-
ниссимо полностью заполнило 
моцартовский текст, истончило 
до «бисера» все его пассажи, 
превратило в кружево его аккор-
ды, высветлило всю моцартов-
скую драматургию, зазвучав-
шую вдруг как непрекращающа-
яся сияющая звуковая бесконеч-
ность, тот совершенно надмир-
ный моцартовский текст, кото-
рый считается чудом музыки. И 
Плетнев владеет ключом к этому 
чуду — пиано. 

Михаил Плетнев и певец Штефан 
Генц выбрали для этой осени цикл 
Франца Шуберта «Зимний путь».

Поэт Александр Кушнер:  Если речь идет о любви — тут я себя никогда не жалел.

Акцент

 Стоит подойти к полотнам 
Ван Гога или Рембрандта, 
и ты испытаешь прилив сил.

Акцент

 Плетнев намеренно выступа-
ет в отдаленных залах, куда 
публика вынуждена иногда 
добираться на перекладных
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«ИСПАНСКАЯ ГРУСТЬ» 
КОГДА очередная, третья по счету, церемония вручения 
премий за лучший перевод русской литературы на ино-
странные языки подходила к концу, я попытался пред-
ставить себе, как сложилась бы судьба человечества, 
если бы не было людей, которые тратят свою жизнь на то, 
чтобы рассказать своим соотечественникам о великой 
литературе другого народа? Чтобы мы знали друг о друге 
и самих себе, если бы оказалось, что никто не владеет ис-
кусством художественного перевода? Как изменилась 
судьба человечества, если бы в древних Риме и Греции не 
нашлось знатоков древнееврейского и армейского язы-
ков, чтобы сделать Ветхий Завет достоянием того мира, 
где не хотели различать ни иудея, ни эллина? 

Дурацкие вопросы, скажете вы. Но многоязычие, как 
известно, божье наказание гордецам, которые решили 
построить башню до небес. Наказание, которое сравни-
тельно недавно решили превратить в добродетель. Наци-
ональная культурная идентичность, конечно же, разво-
дит народы по отдельным, нередко накрепко запертым 
квартирам, но она же сообщает миру необычайное раз-

нообразие, которой 
не перестаешь удив-
ляться. Даже при по-
нимании того, что 
одному народу в 
тонкостях понять 
другой весьма не-
просто, если вообще 
возможно. Ведь, не-
сомненно, близкие 
языки, например, 
славянские, таят в 
себе множество ло-
вушек, обманчивых 
созвучий, которые 

всегда приводят к комическим недоразумениям. В детст-
ве был потрясен, когда понял, что украинское слово «пе-
рукарня» не имеет никакого отношения к русскому «пе-
карня», а обозначает парикмахерскую. И это самый про-
стой пример. Рожденные разноязычными, принадлежа-
щими к отдельным этносам, мы, разумеется, гордимся 
своей самостью, но в то же время открыто или тайно тя-
немся друг к другу, пытаясь, если не простить, то хотя бы 
понять чужеземцев. Переводчики, живущие в двух лин-
гвистических стихиях, всегда вызывали и восхищение, и 
подозрение. 

Считается, что переводчики должны прежде всего 
виртуозно владеть своим родным языком. Но этого явно 
недостаточно. Если они не погружены в художественную 
и бытовую культуру другого народа, если не владеют 
полнотой его истории, если им неведома социально-пси-
хологическая природа иной нации, то их ждет неизбеж-
ное творческое поражение. Только настоящий перевод-
чик в состоянии сообщить тексту, написанному на чу-
жом языке, новое творческое измерение, придать ему 
еще одну жизнь в иной культуре, в ином национальном 
сознании. Правда, нельзя не признать, что переводчик — 
всегда соавтор. И чем значительнее его личность, тем 
труднее ему проявлять смирение, растворяясь в первои-
сточнике.

В этом смысле у советских школ перевода — а их как 
минимум было две, московская и санкт-петербургская 
(ленинградская) — особая судьба. Их формировали вели-
кие ученые, языковеды и литературоведы, знатоки ми-
ровой культуры. В большинстве своем членами секций 
перевода были выдающиеся литераторы, которые по тем 
или иным причинам, прежде всего политическим, были 
лишены возможности публиковать свои собственные со-
чинения. Мир художественного перевода был в извест-
ном смысле местом ссылки, куда отправляли неугодных 
гениев, чтобы поддержать их физическое существова-
ние. Именно благодаря репрессивной политике совет-
ской власти мы погружались как в сладостную бездну в 
текст «Фауста» Гёте, переложенный на русский язык Бо-
рисом Пастернаком, или восторженно поглощали стро-
ки корейских сказок, которые даровали переводить Анне 
Ахматовой, чтобы она не умерла с голода. Ленинградцы 
переводили достовернее, ближе к подлиннику, москвичи 
искали схожие образы словосочетаний, нередко жертвуя 
точностью, но обе школы отличала высочайшая культу-
ра понимания не только литературного текста, но и жиз-
ни, которая за этим текстом скрывалась. 

И сегодня переводчики русской литературы должны 
быть знатоками того бытия, определявшего появление 
шедевров, благодаря которым Россия стала неотъемле-
мой и важнейшей частью мировой культуры. Если бы их 
не было, то, к примеру, филиппинский режиссер Лав 
Диас не прочитал бы рассказ Льва Толстого «Бог правду 
видит, да не скоро скажет», положенный в основу его 
фильма «Женщина, которая ушла», получившего выс-
шую награду 73-го 
Венецианского ки-
нофестиваля.

При этом любые 
— самые совершен-
ные переводы — в от-
личие от оригинала 
утрачивают свою 
свежесть во време-
ни. Именно поэтому 
каждая эпоха требу-
ет новых подходов к 
великим подлинни-
кам. «Отцы и дети» 
Ивана Тургенева в 
Испании были изданы не раз, но премией «Читай. Рос-
сию» в нынешнем году был удостоен Хоакин Фернандес-
Вальдес, который сумел передать все богатство русского 
романа на испанском языке ХХI века.  Но и этому перево-
ду отмерен свой срок, пройдет полвека, и надо будет за-
ново обращаться к текстам русского классика.     

Когда награждают людей творческих, влюбленных в 
свое дело и немало в нем преуспевших, всегда испыты-
ваешь чувство умиления, а то и восторга. Но закончить 
хочу вовсе не на умильной ноте. Российский Институт 
перевода, поддерживаемый Федеральным агентством 
по печати и массовым коммуникациям, Фондом Б.Н. 
Ельцина и Альфа-банком, добился немалых результатов 
по продвижению русской литературы в мировом куль-
турном пространстве. Но без серьезной государствен-
ной программы по переводам и изданию  отечественной 
прозы и поэзии на иностранных языках мы никогда не 
добьемся увеличения доли национальной литературы 
на книжных рынках Европы, Америки, Азии. А сегодня 
она, увы, крайне невелика — в лучшем случае достигает 
2% от общего массива изданных книг. Что, впрочем, не 
мешает классической русской литературе оставаться не 
просто великой, но — по определению Томаса Манна — 
святой.

Мир художествен-
ного перевода был 
в известном смысле 
местом ссылки, 
куда отправляли 
неугодных гениев

Доля нашей литера-
туры на книжных 
рынках Европы, 
Америки, Азии 
в лучшем случае 
достигает 2%

Балет театра 
Станиславского 
и оркестр «Геликон» 
впервые выступили 
вместе

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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ШАХМАТЫ Мужская сборная 
России стала третьей
на Всемирной Олимпиаде

Фигуры 
в «бронзе»

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России заняла третье место по ито-
гам 42-й Всемирной шахматной Олимпиады в Баку. Со-
авторами успеха стали претендент на шахматную коро-
ну Сергей Карякин, 14-й чемпион мира Владимир Крам-
ник, Евгений Томашевский, Ян Непомнящий, Александр 
Грищук и капитан команды, президент Российской шах-
матной федерации Андрей Филатов. Наша женская ко-
манда осталась за чертой призеров и потеряла титул, за-
воеванный два года назад в Норвегии.

Одновременное присутствие в составе россиян Каря-
кина и Крамника позволило мужской сборной иметь на-
ивысший средний рейтинг участников, первый номер 
посева и соответственно статус главного фаворита. Од-
нако за десять туров было потеряно четыре драгоценных 
очка — поражение от Украины, ничьи с американцами и 
индийцами. Если говорить о личной статистике, то ни од-
ной «баранки» у Крамника, выступавшего преимущест-
венно на второй доске. До восьмого тура великолепный 
показатель был у Яна Непомнящего — семь побед подряд. 
Но затем он сдался в партии с американцем Уэсли Со, и 
на следующий матч с Азербайджаном его не поставили. 
Что касается Карякина, то чередуя ничьи с победами на 
первой доске, он свое первое поражение потерпел в пред-
последнем туре, играя с индийцем Харикришной.

Перед заключительным туром было ясно, что титул 
взять не получится, поскольку россияне отставали от Ук-
раины и США на два балла. Вчера все лидеры добились 
побед. Американцы выиграли у Канады (2,5:1,5) и празд-
новали успех с 20 баллами, поскольку при равенстве оч-
ков с Украиной, победившей Словению (3,5:0,5), заоке-
анские шахматисты имеют лучшие дополнительные по-
казатели.  Ну а россияне остались третьими, разобрав-
шись с Италией (3:1). В итоге у команды 18 баллов.  

Наши девушки перед последней встречей со ставшей 
в итоге чемпионом командой Китая шли на втором ме-
сте, но из-за поражения от шахматисток Поднебесной 
(1,5:2,5) вчера очков не заработали. Экс-чемпионка 
мира Александра Костенюк, Валентина Гунина, Алексан-
дра Горячкина, Наталья Погонина и Ольга Гиря пропу-
стили вперед Польшу и Украину, оставшись четвертыми. 
Утешает разве что наивысший показатель, показанный 
Гуниной среди всех участниц, игравших на второй доске. 
У Валентины восемь очков из десяти возможных. 

Кстати, Международная шахматная федерация 
(ФИДЕ) вчера приняла решение, что Всемирная Олимпи-
ада 2020 года в пройдет в Ханты-Мансийске.

ТЕННИС Из-за дождей корт 
к матчу Кубка Дэвиса 
в Москве пока не готов

На «харде» 
будет тяжело

Анна Козина

В БЛИЖАЙШИЕ выходные мужские сборные России 
и Казахстана по теннису сыграют в плей-офф Мировой 
группы Кубка Дэвиса и поспорят за право в 2017 году 
выступать в элитном дивизионе командного чемпионата 
мира.

Предстоящий матч, как и победная встреча россиян 
с голландцами в июле, состоится на открытых кортах На-
ционального теннисного центра имени Х.А. Самаранча. 
Однако сентябрьская погода — дождливая и холодная — 
внесла свои коррективы в подготовку турнира. Главная 
проблема на данный момент — не готов центральный 
корт.

Однако президент Федерации тенниса России и капи-
тан нашей мужской команды Шамиль Тарпищев заве-
рил, что российская сторона сделает все, чтобы матч со-
стоялся, причем в отличных условиях. 

— На прогнозы полагаться сложно. В этом году из-за 
дождей прерывался матч в Узбекистане, в Индии тоже 
были проблемы с погодой. Мы, признаюсь, рассчитыва-
ли на бабье лето в Москве. Однако после того, как в тен-
нисном центре Самаранча прошли соревнования под 
эгидой Международной федерации тенниса (ITF) на 
грунте, каждый день шел дождь. Центральный корт с по-
крытием хард был уложен, но он вздулся. Пришлось его 
убрать, и сейчас его будут укладывать заново, — объя-
снил ситуацию Тарпищев. — ITF в курсе этой форс-ма-
жорной ситуации. Мы предложили сборной Казахстана 
сыграть на грунте, но они отказались. Как запасной ва-
риант рассматривается игра на тренировочном корте, 
который сейчас функционирует. Там нужно будет только 
установить дополнительные трибуны для зрителей.

Шамиль Тарпищев также признал, что при таких об-
стоятельствах прогнозы на игру тоже давать сложно. 

— Понятно, что ни мы, ни казахстанцы не сможем как 
следует потренироваться. Думаю, матч будет равным, — 
заявил капитан сборной России. — Но подчеркну, что вы-
играть для нас не самоцель. Мы формируем команду бу-
дущего. И это наша основная задача.

Что касается состава нашей сборной, то в этом матче 
заявлены Андрей Кузнецов, лучший российский тенни-
сист в рейтинге АTP (47-е место), а также Евгений Донской 
(79), Константин Кравчук (93) и Андрей Рублев (186). 

За сборную Казахстана сыграют Михаил Кукушкин 
(76-й номер рейтинга), Андрей Голубев(199), Александр 
Недовесов (217) и Дмитрий Попко (241). Лидер команды 
соперника Кукушкин согласился, что условия не очень 
комфортные, но Казахстан  все равно будет бороться за 
победу: «На улице действительно прохладно. Но мы на-
ходимся в равных условиях с соперниками. В этом сезо-
не я играл в Мюнхене вообще при снеге. Так что прило-
жим максимум усилий, чтобы победить».

ФУТБОЛ На пост президента УЕФА претендуют словенец и голландец

Кто заменит Платини
Илья Зубко

С
егодня на внеочередном 
конгрессе УЕФА в Афинах 
будет избран новый глава 

европейского футбола. А преды-
дущий президент организации 
Мишель Платини выступит с 
прощальной речью. 

Одно можно сказать наверня-
ка — следующий руководитель 
УЕФА будет точно не таким звезд-
ным. Платини показал, что вели-
кий футболист может быть не ме-
нее успешным функционером. Но 
коррупционный скандал, затро-

нувший весь высший футбольный 
свет, не обошел стороной и фран-
цуза. С прошлого года Мишель 
остался не у дел, его должность с 
приставкой «и.о.» занял испанец 
Анхель Мария Вильяр, а сам Пла-
тини фактически исчез с футболь-
ных радаров. Его отсутствие было 
особенно заметным во время 
Евро-2016. Турнира, который во 
многом именно благодаря Мише-
лю достался Франции. И на кото-
ром он оказался лишним. Факти-
чески этот чемпионат проводила 
обезглавленная организация, что 
сполна прочувствовали даже мы, 

журналисты, его освещавшие. И 
по уровню он оказался, к сожале-
нию, ниже предыдущих Евро как в 
чисто футбольном, так и в органи-
зационном плане.

Период безвременья в УЕФА, 
откровенно говоря, затянулся. 
Нового руководителя выбирают 
практически через девять меся-
цев после отстранения предыду-
щего. И узнаваемых обычными 
болельщиками персон среди кан-
дидатов нет. Изначально претен-
дентов было трое, но несколько 
дней назад уже упомянутый Виль-
яр взял самоотвод. Так что в бюл-

летенях сегодня будет значиться 
две фамилии. Это глава Королев-
ской футбольной ассоциации Ни-
дерландов Михаэль ван Праг и 
президент Федерации футбола 
Словении Александр Чеферин.

Все эксперты в прогнозах по 
поводу исхода голосования еди-
нодушны и отдают победу Чефе-
рину. Многие национальные фут-
больные ассоциации, в том чи-
сле РФС, уже публично объявили 
о поддержке именно словенца. 
Поэтому будет нелишним нем-
ного рассказать о нем. Чеферин 
по меркам функционера доста-
точно молод — 13 октября ему ис-
полнится 49 лет. Александр окон-
чил юридический факультет Лю-
блянского университета. Он яв-
ляется потомственным юристом 
и изначально специализировал-
ся на уголовном и хозяйствен-
ном праве, а также вел дела в об-
ласти прав человека. Чеферин 
возглавлял собственную адво-
катскую компанию, а с футбо-
лом впервые по серьезному пе-
ресекся в 2005-м, когда работал 
со словенским мини-футболь-
ным клубом. В 2006-м он вошел в 
руководство «Олимпии» из Лю-
бляны, а еще через пять лет воз-
главил весь словенский футбол. 
Александр Чеферин является от-
цом троих детей, он свободно го-
ворит на английском и итальян-
ском языках.

В этой биографии довольно 
легко найти параллели с нынеш-
ним, долгие годы трудившемся 
как раз в УЕФА. Нынешний глава 
мирового футбола также по обра-
зованию юрист и никогда не иг-
рал на профессиональном уров-
не. Он тоже полиглот и многодет-
ный отец — у Инфантино детей и 
вовсе четверо. Разумеется, Чефе-

рин и Джанни прекрасно знако-
мы, и при этом они придержива-
ются схожих взглядов на разви-
тие футбола. Поэтому словенец в 
своих предвыборных выступле-
ниях подчеркивал — с ФИФА в 
случае избрания у него будет хо-
роший контакт. Которого как раз 
не хватало обеим организациям 
после того, как поссорились Йо-
зеф Блаттер и Мишель Платини.

Что же касается отношения к 
России — а нас, будем откровен-
ны, именно этот момент интере-
сует в первую очередь, — то избра-
ние Чеферина было бы для нас хо-
рошим вариантом. Александр 
уже не раз говорил о том, что Рос-
сия, по его мнению, должна иг-
рать более важную роль в работе 
УЕФА. И с ним трудно спорить. 
Фактически наша страна отсутст-
вует в руководстве европейского 
футбола с 2012 года. Тогда, на-
помним, в отставку с поста РФС 
после провала на Евро подал Сер-
гей Фурсенко. Он оставался при 
этом в исполкоме УЕФА, но ника-
кой деятельности на этом посту 
не вел. В результате в 2014-м пол-
номочия Фурсенко закончились, 
и место в исполкоме Россия 
просто потеряла. 

ЦИФРА

55
АССОЦИАЦИЙ
входит сейчас в УЕФА. Изначаль-
но их было 25

С места события  Сегодня ЦСКА стартует в групповом этапе 
Лиги чемпионов выездным матчем с немецким «Байером» 

Отведать «аспирин»
Артур Нанян, 
«Российская газета», Мюнхен 

М
осковский ЦСКА 
сегодня вечером 
проведет первый 
матч группового 
раунда Лиги чем-

пионов. В Леверкузене футболи-
сты Леонида Слуцкого встретят-
ся с третьей командой Германии 
по итогам прошлого сезона — 
«Байером». 

Начинать групповой этап 
Лиги чемпионов выездной игрой 
против немецкого клуба стало 
для армейцев почти традицией. 
Из десяти розыгрышей, в кото-
рых ЦСКА принимал участие, в 
трех «красно-синие» стартовали 
матчем в Германии. Во всех этих 
случаях россияне неизменно 
проигрывали, причем последняя 
неудача датирована прошлым го-
дом, когда армейцы уступили 
«Вольфсбургу». Статистика го-
стевых встречах против немец-
ких команд у ЦСКА вообще полу-
чается пока удручающей. В пяти 
матчах он потерпел пять пораже-
ний. 

Нет никаких сомнений, что и в 
Леверкузене армейцам придется 
несладко. Безусловно, «Байер» 
слабее той же «Баварии», но «ас-
пириновые», как называют ле-
веркузенцев в Германии, имеют 
богатый опыт выступлений в ев-
рокубках и очень редко проигры-
вают дома в Лиге чемпионов. 
Если быть точнее — с ноября 2014 
года, когда в гости к команде Род-
жера Шмидта пожаловал «Мона-
ко».

Не в пользу армейцев говорит 
не только статистика, но и букме-
керские котировки. На победу 
хозяев «Бай Арены» ставки при-
нимаются с расчетом 1 к 1,6, а на 
ЦСКА — 1 к 5,8. На гол немцев ко-
эффициент равен 1,14. Выходит, 
эксперты практически не сомне-
ваются в том, что печальная се-
рия вратаря «красно-синих» 
Игоря Акинфеева в Лиге чемпио-
нов сегодня не закончится. На-
помним, Акинфеев не может со-
хранить свои ворота в неприкос-
новенности в 37 матчах в рамках 
турнира. Это является абсолют-
ным рекордом, побить который в 
ближайшем будущем вряд ли 
кто-то сможет. 

Примечательно, что при этом 
немецкие СМИ предупреждают 
форвардов «Байера»: им стоит 
обратить особое внимание имен-
но на Акинфеева. В частности, га-
зета Kicker в материале, посвя-
щенном предстоящей игре, на-
звала Игоря одним из лучших 
вратарей Европы. Кроме того, за-
рубежные коллеги отдельно вы-
делили у армейцев Марио Фер-
нандеса и Алана Дзагоева. «У 
ЦСКА в распоряжении есть один 
из сильнейших голкиперов Евро-

пы Акинфеев. Воспитанник клу-
ба, Игорь уже долгие годы защи-
щает ворота ЦСКА, хотя несколь-
ко лет назад у него были предло-
жения от английских и итальян-
ских команд. Наибольшую угро-
зу воротам «Байера» представля-
ют Марио Фернандес и Алан Дза-
гоев», — сообщили немецким чи-
тателям коллеги.  

В свою очередь, Bild назвал 
Акинфеева «русским Мануэлем 
Нойером». «Вратарь ЦСКА от-
лично действует ногами, может 
отдать длинный пас на своих фор-
вардов. По манере игры он чем-то 
напоминает Нойера. Определен-
но, это голкипер мирового уров-
ня». Хочется верить, что и после 

матча немецкие коллеги будут 
говорить об Акинфееве только в 
восторженных тонах. 

Добавим, что во втором матче 
в группе Е лондонский «Тоттен-
хэм» примет «Монако». Также в 
среду в Лиге чемпионов пройдут 
еще шесть встреч: «Реал» — 
«Спортинг», «Брюгге» — «Ле-
стер», «Лион» — «Динамо» З, «Ле-
гия» — «Боруссия» Д, «Порту» — 
«Копенгаген», «Ювентус» — «Се-
вилья». 

Дебютанты из Ростова 
Вчера уже после подписания 

номера «РГ» в печать стал изве-
стен результат первого матча 
«Ростова» в групповом этапе 

Лиги чемпионов на выезде про-
тив «Баварии». А днем ранее кор-
респондент «РГ» понаблюдал за 
первым в истории появлением 
клуба с берегов Дона на знамени-
той «Альянц Арене».

В Германию ростовчане приле-
тели в понедельник утром  и вече-
ром того же дня провели предмат-
чевую тренировку. Несмотря на 
назначение Ивана Данильянца 
главным тренером «Ростова», ни 
у кого нет сомнений, что всеми 
процессами в команде по-преж-
нему руководит Курбан Бердыев. 
В начале августа он перестал быть 
наставником ростовчан, но, как 
оказалось, на этом его пути с клу-
бом не разошлись. Не сумев дого-
вориться со «Спартаком», Берды-
ев остался на Дону, правда, теперь 
он занимает сразу две должности: 
вице-президента и тренера.

Символично, что первым из 
ростовчан на поле «Альянц Аре-
ны» вышел именно Бердыев. А 
вот на вопросы журналистов от-
вечал тот, кому положено по дол-
жности. К слову, новый главный 
тренер «Ростова» произвел 
очень приятное впечатление. 
Данильянц вдумчиво и довольно 

подробно отвечал на каждый во-
прос во время предматчевой 
пресс-конференции, а под зана-
вес, когда на откуп журналистам 
был отдан Дмитрий Полоз, он 
вновь попросил слова. Как ока-
залось, Иван Альбертович хотел 
поблагодарить болельщиков 
«Ростова», прилетевших в Мюн-
хен. «Я знаю, что их на стадионе 
будет много. Хочу выразить бла-
годарность нашим фанатам. Мы 
очень хотим, чтобы матч с «Ба-
варией» стал праздником не 
только для ребят, но и для бо-
лельщиков», — подчеркнул Да-
нильянц. 

Вместо отстраненного от футбольной деятельности Мишеля Платини кресло главы УЕФА уже сегодня может 
занять юрист из Словении Александр Чеферин (на фото справа).

Акцент

 Все предыдущие пять матчей 
в Германии ЦСКА проиграл, 
вот и сейчас фаворитом 
будет  «Байер»

НОВОСТИ

Шалимов 
возглавил
«Краснодар» 

ГЛАВНЫЙ
ПО «БЫКАМ»

Иван Ильин

В футбольном клубе «Красно-
дар» произошла смена главного 
тренера. Пост наставника поки-
нул Олег Кононов, и теперь «бы-
ков» возглавил Игорь Шалимов. 

Как подчеркивается в сооб-
щении, опубликованном на офи-
циальном сайте клуба, Кононов 
сам попросил отставки. «Крас-
нодар» достаточно слабо начал 
сезон. В шести турах команда на-
брала лишь восемь очков и идет 
сейчас на седьмом месте в тур-
нирной таблице. Надо заметить, 
что примерно такая же картина 
была и в прошлом году, когда 
«быки» очень неуверенно стар-
товали. И тогда тоже ходили слу-
хи о скорой отставке Кононова. 
Но в итоге «Краснодар» выров-
нял ситуацию, удачно выступил 
в Лиге Европы, где клуб впервые 
в истории вышел из группы. А в 
чемпионате «быки» финиширо-
вали в зоне еврокубков.

На смену Кононову пришел 
Игорь Шалимов, работавший в 
тренерском штабе. После яркой 
карьеры игрока он возглавлял 
«Уралан» и женскую сборную 
России, но больших успехов как 
тренер не добивался. 

Хоккеист
Мозякин
побил рекорд
Михайлова

ШАЙБА 
ДЛЯ ИСТОРИИ

Владимир Ильин

ФОРВАРД магнитогорского 
«Металлурга» Сергей Мозякин 
побил продержавшийся много 
лет рекорд Бориса Михайлова по 
количеству шайб, заброшенных 
в матчах высшего дивизиона 
чемпионата страны. 

Вчера в домашней встрече 
Континентальной хоккейной 
лиги против минского «Динамо» 
Мозякин забил свою 429-ю шай-
бу. Произошло это историческое 
событие в начале третьего пери-
ода при счете 3:2 в пользу гостей. 
Нападающий получил передачу 
от партнера, находившегося на 
синей линии, сместился на удар-
ную позицию метрах в трех от 
ворот и точно бросил. Матч в 
итоге завершился победой «Маг-
нитки» — 5:4.

Свою первую шайбу в топ-ди-
визионе чемпионата России Мо-
зякин забросил в сезоне-2000/01 
за ЦСКА, спустя почти 20 лет по-
сле того, как Борис Михайлов за-
вершил карьеру. Новоиспечен-
ный рекордсмен выступал также 
за подмосковные «Химик» и 
«Атлант», с 2011 года он бес-
сменно играет за магнитогор-
ский клуб. Самым урожайным 
на голы получился чемпионат 
КХЛ-2013/14 — 47 шайб.

Бывший
футболист
«Спартака»
умер в 37 лет

НЕ ДОИГРАЛ 
И НЕ ДОЖИЛ

Илья Трисвятский

БЫВШИЙ футболист столично-
го «Спартака», четырехкратный 
чемпион России Артем Безрод-
ный ушел из жизни в возрасте 37 
лет. Причиной смерти стал сер-
дечный приступ, случившийся 
во время утренней пробежки.   

Уроженец города Сумы Без-
родный считался одним из тех 
игроков, кто далеко не в полной 
мере смог реализовать свой та-
лант. Выступая с 16 лет за «Спар-
так», он через восемь сезонов, 
имея в своем послужном списке 
один матч за сборную России, 
неожиданно исчез с футбольно-
го небосклона. После ухода из 
стана «красно-белых» в 2003-м 
Артем сыграл несколько матчей 
за азербайджанский клуб «МКТ-
Араз», а затем и вовсе перестал 
выступать за профессиональные 
команды, ограничиваясь перио-
дическим появлением в люби-
тельских коллективах у себя на 
родине.

Весной 2010-го после долгого 
забвения Безродный подписал 
контракт с оренбургским «Газо-
виком», но через месяц соглаше-
ние было разорвано.

Андрей Кузнецов заявил, что к матчу готов на все сто.

Онлайн-трансляция матча 
на сайте
rg.ru/sujet/4504

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 сентября, среда, 
Матч ТВ
21.30 «Байер» (Германия) — ЦСКА 

(Россия). Прямая трансляция.

Московские армейцы уже давно 
не радовали болельщиков успеха-
ми в Лиге чемпионов.
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О «Гражданской 
ПЛАТФОРМЕ»

Политическая партия «Гражданская ПЛАТ-
ФОРМА» создана 4 июня 2012 года. Регио-
нальные отделения Партии сформированы уже 
в 66 субъектах Российской Федерации. Партия 
принимает активное участие в выборах всех 
уровней власти. По итогам выборов 2013 и 2014 
годов «Гражданская ПЛАТФОРМА» заняла 
1-е место среди непарламентских партий. 

Интересы наших избирателей представ-
лены в законодательных органах власти 
и местного самоуправления в 22 регионах. 
Общее количество избранных представите-
лей «Гражданской ПЛАТФОРМЫ» в орга-
нах власти и местного самоуправления — 73 
депутата. Представитель «Гражданской 
ПЛАТФОРМЫ» был избран мэром Екате-
ринбурга; также при поддержке Партии из-
браны главы Тольятти и Ярославля. 

Ближайшая политическая цель «Граж-
данской ПЛАТФОРМЫ» — создание силь-
ной профессиональной партийной фракции 
в Государственной Думе по итогам выборов 
2016 года. 

Миссия  
«Гражданской 
ПЛАТФОРМЫ»

Мы видим свою миссию в том, чтобы до-
биться такой поддержки граждан-избира-
телей, которая будет достаточной для об-
новления политического курса, для утверж-
дения настоящего, а не имитационного и де-
коративного партийного представительс-
тва интересов граждан и социальных групп, 
для защиты этих интересов, прав и свобод 
через нашу Партию в законодательной и ис-
полнительной власти. 

Цели  
«Гражданской 
ПЛАТФОРМЫ»

Целями Партии являются: 
— создание в России свободного и спра-

ведливого светского гражданского обще-
ства и сильного государства как основного 
гаранта индивидуальных прав и свобод 
гражданина; 

— утверждение верховенства права и от-
ветственности власти перед гражданами 
в соответствии с Конституцией России; 

— реформирование экономики с целью 
обеспечения конкурентоспособности и ли-
дерства России в глобальном мире. 

Сторонники Партии 
Более миллиона россиян поддержали 

партию «Гражданская ПЛАТФОРМА» 
на региональных и муниципальных выбо-
рах 2013 — 2015 годов. Сторонники оказы-
вают содействие Партии при организации 
публичных и иных мероприятий, участвуют 
в реализации партийных проектов, пропа-
гандируют уставные и программные цели 
«Гражданской ПЛАТФОРМЫ», участвуют 
в предвыборной агитации, осуществляют 
полномочия члена избирательной комис-
сии с правом решающего голоса, участвуют 
в наблюдении за выборами в качестве на-
блюдателя или члена избирательной ко-
миссии с правом совещательного голоса. 

Успехи на выборах 
На выборах в марте 2013 года «Граждан-

ская ПЛАТФОРМА» выдвинула несколько 
кандидатов, наилучший результат показал 
Игорь Новиков на выборах мэра г. Жуковс-
кий Московской области (второе место 
с 27,7 %). В июне 2013 года Партия выдви-
нула кандидата на довыборах в Самарскую 
Губернскую Думу (13,7 %). 

В Единый день голосования 8 сентября 
2013 года «Гражданская ПЛАТФОРМА» 
выдвинула 13 региональных списков и 7 
списков в столицах субъектов Российской 
Федерации. 

Партия прошла в Народный Хурал Рес-
публики Калмыкия (9,4 %), Законодатель-
ное Собрание Иркутской области (8,5 %, а 
также 2 одномандатника), Екатеринбург-
скую городскую Думу (13,4 %), Якутскую 
городскую Думу (7,1 %), Красноярский го-
родской Совет депутатов (9,7 %, а также 
3 одномандатника), Совет депутатов Белго-
рода (1,7 %). 

Также кандидаты «Гражданской ПЛАТ-
ФОРМЫ» избраны по одномандатным ок-
ругам в Народный Хурал Республики Буря-
тия, Ярославскую областную Думу и Волго-
градскую городскую Думу. 

«Гражданская ПЛАТФОРМА» добилась 
успеха и на муниципальных выборах: 
в г. Мирный Архангельской области 
(16,6 %), г. Тольятти Самарской области 
(8,8  %), г. Димитровграде Ульяновской об-
ласти (8,3  %), Ленском (9,8 %) и Нерюнг-
ринском (6,8 %) районах Якутии. 

Кандидат «Гражданской ПЛАТФОР-
МЫ» выиграл выборы мэра г. Екатерин-
бурга (33,3 %). Выдвинутый «Гражданской 
ПЛАТФОРМОЙ» Александр Лукичев за-
нял 2-е место на выборах мэра г. Вологды 
(23,4 %). 

На выборах, проходивших в период с ок-
тября 2013 года по май 2014 года, Партия 

выдвинула 6 кандидатов. Получив боль-
шинство голосов избирателей (28,9 %), по-
беду на выборах главы Зарубинского город-
ского поселения Приморского края полу-
чил Михаил Тагунов, выдвинутый регио-
нальным отделением «Гражданской ПЛАТ-
ФОРМЫ». 

В Единый день голосования 14 сентября 
2014 года представители Партии впервые 
приняли участие в выборах глав Мурманс-
кой, Нижегородской, Оренбургской облас-
тей и Республики Саха (Якутия). Все канди-
даты, выдвинутые Партией на губернаторс-
ких выборах, преодолели муниципальный 
фильтр и приняли участие в голосовании. 
Наилучший результат показал кандидат 
«Гражданской ПЛАТФОРМЫ» на выборах 
главы Республики Саха (Якутия) Эрнст Бе-
резкин, получив поддержку 29,49 % изби-
рателей региона. 

По результатам Единого дня голосова-
ния 2014 года представители Партии завое-
вали мандаты в 7 субъектах Российской Фе-
дерации. 

В Республике Калмыкия на выборах де-
путатов Элистинского городского Собра-
ния партийный список набрал 10,81 % голо-
сов избирателей. Благодаря этому депутат-
ские мандаты получили Юрий Абушинов 
и Игорь Бурнинов. 

В Иркутской области выборы в Думу го-
рода Иркутска выиграл Григорий Резников, 
завоевавший 1-е место в избирательном ок-
руге № 6 при поддержке 40,71 % избирате-
лей. Депутатом Думы муниципального об-
разования «Эхирит-Булагатский район» 
стал Анатолий Асалханов (9,82 %). 

В Мурманской области на выборах депу-
татов Совета депутатов города Мурманска 
партийный список набрал 7,05 % — мандат 
получил № 1 партийного списка, секретарь 
регионального политического комитета 
Партии Игорь Морарь. 

В Ростовской области мандат депутата 
Батайской городской Думы завоевал Миха-
ил Красников, занявший 1-е место в изби-
рательном округе благодаря поддержке 
36,99 % избирателей. 

В городе Санкт-Петербурге депутатами 
Советов муниципальных образований го-
рода стали Александр Дунюшин (63,05 %), 
Ирена Моисеева (30,1 %) и Мария Чистяко-
ва (24,81 %). 

В Астраханской области мандат депутата 
в Совете муниципального образования 
«Красноярский район» получил Альбек Ис-
кабулов (9,02 %). 

При поддержке «Гражданской ПЛАТ-
ФОРМЫ» в Республике Бурятия на выбо-
рах Совета депутатов муниципального об-

разования «Окинский район» победили 
члены Партии Зоригто Урбаев (24,71 %) и 
Баир Шарастепанов (15,48 %). 

В результате избирательной кампании 
2014 года «Гражданская ПЛАТФОРМА» 
упрочила свои позиции в Республике Кал-
мыкия и Иркутской области. Победы в Ас-
траханской, Мурманской, Ростовской об-
ластях и Санкт-Петербурге позволили 
Партии расширить своё представительство 
в российских регионах. 

В 2015 году на выборах в Законодатель-
ное собрание Новосибирской области побе-
ду в одномандатном округе одержал пред-
приниматель, совладелец холдинга «Си-
бирский Гигант», руководитель региональ-
ного отделения «Гражданской ПЛАТФОР-
МЫ» Александр Манцуров. Он заручился 
поддержкой 30,7 % избирателей и стал 
единственным депутатом Законодательно-
го собрания области от непарламентских 
партий. 

Выборы в Совет депутатов города Ново-
сибирска выиграл врач травматолог-орто-
пед Городской клинической больницы 
№1 Олег Шестаков, завоевавший 1-е место 
в избирательном округе №10 при подде-
ржке 25,17 % избирателей. 

В Иркутской области на выборах депута-
тов Думы муниципального образования 
«Нижнеудинский район» третьего созыва 
победил Тимофей Камолтынов (34,91 %), 
а на выборах депутатов Чунской районной 
Думы седьмого созыва — предприниматель 
Николай Хрычов (41,3 %). 

В Республике Калмыкия на выборах де-
путатов Собрания депутатов Целинного 
районного муниципального образования 
по единому избирательному округу партий-
ный список набрал 6,48 % голосов — мандат 
получил лидер партийного списка Виктор 
Джамбышев. 

В Омской области на выборах депутатов 
Совета Смирновского сельского поселения 
Нижнеомского муниципального района 
третьего созыва в многомандатном округе 
избрался предприниматель Олег Колесни-
ков (7,41 %). 

При поддержке «Гражданской ПЛАТ-
ФОРМЫ» в Республике Дагестан удалось 
провести 6 кандидатов в органы местного 
самоуправления. 

По итогам Единого дня голосования 
13 сентября 2015 года представители пар-
тии «Гражданская ПЛАТФОРМА» завое-
вали мандаты в 5 субъектах Российской 
Федерации. Победы в Новосибирской 
и Омской областях позволили Партии рас-
ширить своё представительство в россий-
ских регионах. 

Что нужно России? 
Политическая партия «Гражданская ПЛАТФОРМА» имеет проработанную программу  

экономического развития страны. «Гражданская ПЛАТФОРМА» имеет четкое, системное видение 
ключевых проблем страны и предлагает путь выхода страны из социально-экономического кризиса

Публикуется безвозмездно в соответствии с частью 1 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации».  Материал предоставлен Политической партией «Гражданская Платформа».

МИХАИЛ ВЫШЕГОРОДЦЕВ
Руководитель московского отделения партии «Гражданская 

ПЛАТФОРМА», уполномоченный по защите прав предпринимателей 

в Москве. Депутат Московской городской Думы II и III созывов. 

В течение восьми лет являлся руководителем Департамента 

поддержки и развития малого предпринимательства города Москвы. 

Доктор экономических наук. 

РИФАТ ШАЙХУТДИНОВ
Председатель Федерального политического комитета партии 

«Гражданская ПЛАТФОРМА». Депутат Государственной Думы IV  

и V созывов. Организатор и участник выборов в России и за 

рубежом. Автор политических бестселлеров: «Охота на власть», 

«Политика позитивного класса», «Неопартизм». Кандидат 

экономических наук. 

СЕРГЕЙ МИЛИЦКИЙ
Заместитель председателя Федерального политического комитета 

партии «Гражданская ПЛАТФОРМА». Полковник Управления «А» 

(«Альфа») Центра специального назначения ФСБ России, полный 

кавалер ордена Мужества, участник обеих чеченских кампаний, 

освобождал заложников, был переговорщиком в ходе трагических 

событий в Москве на Дубровке («Норд-Ост») и в Беслане. 

КРАТКАЯ БИОГРАФИЯ

Честные граждане 
Партия «Гражданская ПЛАТФОРМА» объединяет честных граждан. Мы ак-

тивно поддержали воссоединение с Крымом и внешнеполитический курс Пре-
зидента. Партия рассталась с олигархом Прохоровым, с певцом Макаревичем, 
с теми, кто перебежал в Партию роста вроде Гинзбурга, который хочет переиме-
новать Калининград в Кенигсберг и сделать его практически отдельным госу-
дарством. 

«Гражданская ПЛАТФОРМА» выступает против революций и насильствен-
ной смены власти, против влияния финансовых магнатов на политику страны, 
против монополизма в экономике. Все эти явления ведут к разрухе. Мы видим 
это на собственном примере «лихих» 90-х и по событиям на Украине. 

Мы честные граждане. Мы выступаем за сильное государство, за демократи-
ческие ценности, за законы в интересах всего общества. Мы призываем отка-
заться от спекулятивной экономики и отправить в отставку социально-эконо-
мический блок правительства во главе с Медведевым. 

Выборы в Государственную Думу станут первой федеральной кампанией для 
нашей партии. У нас есть четкая и понятная идеология, есть сильная партийная 
программа и большое число сторонников в российских регионах. 

Мы идем во власть отстаивать интересы активных людей, кормильцев своих 
семей. 

Мы идем во власть отстаивать интересы России! Голосуйте за нас! 

Кормильцы семей, 
объединяйтесь 

Драйвером новой экономики должны стать десятки миллионов активных 
граждан, которые умеют зарабатывать своим трудом и не ждут подачек от госу-
дарства. Это самозанятое население, честные труженики, предприниматели, ко-
торые кормят себя, свои семьи и трудовые коллективы. Сегодня их не воспри-
нимают всерьез, но именно они станут главной опорой страны, если власть 
их поддержит. 

Больше заводов,  
меньше банков 

Страна почти ничего не производит сама, экономика держится на нефти 
и финансовых спекуляциях. В эпоху стабильного доллара и высоких цен на чер-
ное золото всех это устраивало. Как только изменились внешние условия 
— Россия скатилась в кризис. Чтобы не зависеть от других, нам нужна сильная, 
суверенная экономика. Единственный способ ее построить — запустить новую 
индустриализацию, поднять промышленное производство и жестко пресекать 
финансовые спекуляции. 

Свое дело —  
работа для многих 

Единственное, что нужно кормильцам семей — это порядок и твердые право-
вые гарантии. Сегодня в России процветает клановость, семейственность. Везде 
пропускают только «своих». Ликвидировать это помогут правовые гарантии, 
которые обеспечат реальную свободу экономической деятельности. От этого 
выиграют все. Предприниматели обеспечат людей работой, привлекут инвести-
ции и помогут регионам задышать. 

Россия без олигархов 
Главная проблема российской экономики — не западные санкции, а олигар-

хическое устройство. В 90-е годы небольшая группа людей обманным путем 
за бесценок получила народные богатства и стала наживаться на их перепрода-
же. За 25 лет они скопили огромные финансовые капиталы и сегодня делают все, 
чтобы сохранить их — плодят коррупцию, душат бизнес и не дают стране разви-
ваться. Россия должна распрощаться с этими вредителями. 

Проложим дорогу к дому
Жизнь в малых городах и селах должна стать реальной альтернативой жизни 

в мегаполисах. Для этого нужна новая политика возрождения в регионах инф-
раструктуры, которая сегодня находится в состоянии, непригодном для жизни. 
Государство должно поддерживать семьи, вложившиеся в строительство домов 
на сельских территориях, и обеспечивать качественную коммунальную инфра-
структуру. 

Вода — это жизнь,  
очистим ее 

Экологическая обстановка в российских регионах, особенно в крупных горо-
дах, заслуживает особого внимания. Негативное влияние на окружающую среду 
оказывает неэкологичное промышленное производство, ошибки благоустройс-
тва и низкая экологическая грамотность населения. Одна из главных проблем, 
с которой нужно разбираться в первую очередь, — это качество питьевой воды, 
от которого во многом зависит здоровье взрослых и детей. 
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1. В пункте 11 Порядка после слов «а также» дополнить словами «, на основании 
решения уполномоченного органа исполнительной власти субъекта Российской Феде-
рации, осуществляющего переданные ему полномочия в области лесных отноше-
ний,».

2. Пункт 14 Порядка исключить.
3. Пункт 15 Порядка изложить в редакции:
«15. В зоне контроля лесных пожаров5.1 обнаружение лесных пожаров и наблюдение за 

их развитием осуществляются с использованием космических средств. При этом получен-
ные с использованием космических средств сведения на основании решения уполномочен-

ного органа исполнительной власти субъекта Российской Федерации, осуществляющего 
переданные ему полномочия в области лесных отношений, могут быть уточнены с исполь-
зованием авиационных или наземных средств.».

4. Дополнить Порядок сноской <5.1> следующего содержания:
«<5.1> Пункт 5.1. Правил тушения лесных пожаров, утвержденных приказом Минпри-

роды России от 8 июля 2014 г. № 313 (зарегистрирован Минюстом России 8 августа 2014 г., 
регистрационный №33484) с изменениями, внесенными приказом Минприроды России от 
8 октября 2015 г. № 426 (зарегистрирован Минюстом России 30 октября 2015 г., регистра-
ционный № 39552).».

Приказ Министерства природных ресурсов и экологии Российской Федерации (Минприроды России)
от 1 июня 2016 г. № 325 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 2 сентября 2016 г. Регистрационный № 43550

О внесении изменений в Порядок осуществления мониторинга пожарной 
опасности в лесах и лесных пожаров, утвержденный приказом Министерства 

природных ресурсов и экологии Российской Федерации от 23 июня 2014 г. № 276
В соответствии со статьей 53.2 Лесного 

кодекса Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2006, № 50, ст. 5278; 2011, № 1, ст. 54), на 
основании подпункта 5.2.136 Положения о 
Министерстве природных ресурсов и эко-

логии Российской Федерации, утвержден-
ного постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 11 ноября 2015 г. 
№ 1219 (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2015, № 47, ст. 6586; 
2016, № 2, ст. 325) приказываю:

Внести изменения в Порядок осущест-
вления мониторинга пожарной опасности в 
лесах и лесных пожаров, утвержденный 
приказом Министерства природных ресур-
сов и экологии Российской Федерации от 
23 июня 2014 г. № 276 (зарегистрирован в 

Министерстве юстиции Российской Феде-
рации 17 июля 2014 г., регистрационный 
№ 33144), согласно приложению к настоя-
щему приказу.

Министр С. Донской

Приложение

Изменения, которые вносятся в Порядок осуществления мониторинга 
пожарной опасности в лесах и лесных пожаров

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Газпромнефть-ННГ» извещает о проведении об-
щественных обсуждений намечаемой деятельности по 
проекту:

«Система утилизации попутного нефтяного газа низких 
ступеней сепарации нефти. Вакуумная компрессорная стан-
ция УПСВ ДНС-2 Вынгапуровского месторождения». Шифр 
11/16.

В проектной документации предусмотрено строительство 
вакуумной компрессорной станции УПСВ ДНС-2. 

Цель намечаемой деятельности: оптимизация системы 
утилизации попутного нефтяного газа низких ступеней сепа-
рации нефти.

Месторасположение намечаемой деятельности: тер-
ритория Вынгапуровского месторождения, Пуровский район, 
Ямало-Ненецкий автономный округ.

Наименование и адрес заказчика: АО «Газпромнефть-
Ноябрьскнефтегаз» (АО «Газпромнефть-ННГ»), 629807, Рос-
сийская Федерация, ЯНАО, г. Ноябрьск, ул. Ленина, 59/87. 

Наименование и адрес представителя заказчика: Об-
щество с ограниченной ответственностью «Научно-исследо-
вательский институт Энергетики Сибири» (ООО «НИИЭС»), 
628615, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, 
стр. 1. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Пуровского района, Управление 
природно-ресурсного регулирования.

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания.

Ознакомиться с проектной документацией можно с 
18.09.2016г. по 18.10.2016г. по адресам:

— ООО «НИИЭС» по адресу: Тюменская область, ХМАО—
Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, стр. 1, кабинет от-
дела ООС и мониторинга;

— МБУК «ДК «Строитель МО п. Ханымей» по адресу: 
ЯНАО, Пуровский р-н, пос. Ханымей, ул. Мира, д. 53, обще-
ственная приемная.

Прием замечаний и предложений осуществляется с 
18.09.2016 г. до 18.10.2016г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00 
в устной и письменной форме по адресам:

— 628615 ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 
54А, стр. 1, ООО «НИИЭС», ведущий инженер отдела подго-
товки тендерной документации Цыба Татьяна Валерьевна, 
эл. адрес: CybaTV@TNN-NV.RU, тел. 8 (3466) 49-10-92 (доб. 
128);

— 629877, ЯНАО, Пуровский район, пос. Ханымей, ул. Мира, 
д. 53, МБУК «ДК «Строитель МО п. Ханымей», общественная 
приемная.

Дата, время и место проведения общественных об-
суждений: 18.10.2016 г. в 15.00 местного времени по адресу: 
ЯНАО, Пуровский р-н, пос. Ханымей, ул. Мира, д. 53. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Черноерковское»
353854, Россия, Краснодарский край, Славянский район,  

ст. Черноерковская, ул. Красная, 20

Сообщение о созыве внеочередного 
общего собрания  акционеров

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР !
Наблюдательный совет акционерного общества «Черноер-

ковское» настоящим уведомляет Вас, что 5 октября 2016 г. 
в 11.00 состоится внеочередное общее собрание акционеров 
общества, проводимое в форме собрания (совместного при-
сутствия). Собрание состоится по адресу: Краснодарский 
край, Славянский район, ст. Черноерковская, ул. Красная, 
20. 

Повестка дня собрания:
1. Одобрение крупных сделок.
2. Одобрение сделок, в совершении которых имеется заин-

тересованность.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в 

собрании, — 17 сентября 2016 г.
Для регистрации на собрании акционеру при себе необхо-

димо иметь паспорт, представители акционеров должны 
иметь паспорт и доверенность, заверенную в установленном 
законодательством порядке.  Начало регистрации для участия 
в собрании в 10.30.

В случае если акционер не может лично принять участие в 
собрании, то он вправе оформить доверенность для голосова-
ния на собрании в установленном порядке.

В соответствии со статьями 75, 76 ФЗ «Об акционерных об-
ществах» в случае принятия положительного решения по во-
просу об одобрении крупной сделки акционеры общества, 
проголосовавшие против либо не принявшие участия в голо-
совании по данному вопросу, вправе требовать выкупа обще-
ством принадлежащих им акций. Выкуп будет осуществлять-
ся по цене 311 рублей 65 копеек за одну акцию.

 Требование акционера о выкупе принадлежащих ему ак-
ций в письменной форме предоставляется лично либо направ-
ляется почтой по адресу: 353854, Россия, Краснодарский 
край, Славянский район, ст. Черноерковская,  ул. Красная, 
20. 

Требование о выкупе акций должно содержать следующие 
данные:

—  фамилия, имя, отчество акционера;
—  место регистрации;
—  количество, категория (тип) и государственный реги-

страционный номер выпуска акций, выкупа которых 
требует акционер;

—  паспортные данные;
—  способ оплаты (реквизиты банковского счета в случае 

безналичного расчета);
—  подпись акционера.
Подпись акционера — физического лица, равно как и его 

представителя, на требовании акционера о выкупе принадле-
жащих ему акций должна быть удостоверена нотариально или 
держателем реестра акционеров общества.

Требование о выкупе должно быть предъявлено обществу 
не позднее 45 дней с даты принятия внеочередным общим со-
бранием акционеров решения об одобрении крупной сделки. 

Общество обязано выкупить акции у акционеров, которые 
реализуют свое право требования выкупа акций, в течение 
30 дней после истечения 45 — дневного срока, предназначен-
ного для уведомления общества.

Ознакомиться с материалами по повестке дня собрания ак-
ционеры могут по рабочим дням с 9.00 до 16.00 начиная с 14 
сентября 2016 г. по адресу: 353854, Россия, Краснодарский 
край, Славянский район, ст. Черноерковская, ул. Красная, 
20. 
С уважением,
Наблюдательный совет АО «Черноерковское»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) проектной документа-
ции по объекту государственной экологической экспертизы «Стро-
ительство и обустройство скважин Преображенского месторожде-
ния».

Строительство планируется осуществлять в Уинском муници-
пальном районе Пермского края на территории Преображенского 
нефтяного месторождения в границах особо охраняемой природ-
ной территории регионального значения — государственного при-
родного биологического охотничьего заказника «Уинский».

Проектируемые объекты располагаются на землях муниципаль-
ного образования «Уинское сельское поселение Уинского муници-
пального района Пермского края», на землях лесного фонда ГКУ 
«Октябрьское лесничество» Уинского участкового лесничества (в 
квартале № 17 — часть выдела 11 и в квартале № 18 — часть выдела 
19 колхоз им. Ленина).

Ближайшие населенные пункты: Уинское, Кочешовка.
Проектируемая площадка куста скважин № 265 расположена на 

незастроенной территории на расстоянии 3,2 км к югу от населен-
ного пункта Уинское.

В соответствии с лицензией на право пользования недрами с це-
лью разработки Преображенского нефтяного месторождения про-
ектом предусматривается: строительство и обустройство добываю-
щих скважин площадки куста № 265, строительство выкидных тру-
бопроводов, ВЛ-10 кВ, подъездной автодороги.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ле-
нина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжини-
ринг» «ПермНИПИнефть» в городе Перми, г. Пермь, ул. Советской 
Армии, 29, телефон для справок: 8 (342)233-75-00.

Ответственной за организацию общественных обсуждений явля-
ется администрация Уинского муниципального района Пермского 
края.

С проектной документацией по объекту для рассмотрения и 
подготовки замечаний и предложений можно ознакомиться в те-
чение 30 дней со дня опубликования данного объявления по адре-
су: Пермский край, с. Уинское, ул. Октябрьская, д. 1, кабинет № 18, 
время приема с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00, телефон для спра-
вок: 8 (34259)2-32-01.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 20 октября 2016 г. в 10.00 по адресу: Пермский край, 
с. Уинское, ул. Октябрьская, д. 1, актовый зал администрации Уинс-
кого муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ
ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА 

БАНК «ЮГРА» ОБ ИЗМЕНЕНИИ МЕСТА НАХОЖДЕНИЯ

Уважаемые кредиторы, контрагенты, клиенты и партнеры!
ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО БАНК «ЮГРА» 

(ПАО БАНК «ЮГРА») (Генеральная лицензия на осуществление 
банковских операций № 880 от 22.05.2015, ОГРН 1028600001770) 
уведомляет вас о том, что внеочередным Общим собранием акци-
онеров ПАО БАНК «ЮГРА» от 31 августа 2016 года (Протокол № 5 
от 31 августа 2016 года) принято решение об изменении места на-
хождения (адреса) ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕ-
СТВА БАНК «ЮГРА», ранее расположенного по адресу: 628684, 
Россия, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Мегион, 
проспект Победы, д. 8/1.

Новое место нахождения (адрес) Банка: 101000, г. Москва, Лу-
бянский проезд, дом 27/1, строение 1. 

Изменение места нахождения (адреса) Банка повлечет измене-
ние платежных реквизитов Банка, а также контактных телефонов 
ПАО БАНК «ЮГРА» и территориального учреждения Банка Рос-
сии, осуществляющего надзор за деятельностью кредитной орга-
низации.

В настоящее время проводятся все необходимые процедуры, на-
правленные на регистрацию изменений в Устав, связанные с изме-
нением места нахождения ПАО БАНК «ЮГРА», которые вступят 
в силу с момента их государственной регистрации в порядке, уста-
новленном законодательством Российской Федерации.

Информация о дате государственной регистрации изменений 
с указанием нового места нахождения (адреса) Банка, платежных 
реквизитах Банка будет размещена на сайте ПАО БАНК «ЮГРА» 
http://www.jugra.ru и во всех подразделениях ПАО БАНК 
«ЮГРА».

Изменение места нахождения не повлечет за собой каких-либо 
изменений прав и обязанностей Банка по отношению к своим кре-
диторам, клиентам и контрагентам. 

Обращаем ваше внимание, что все действующие договоры и ус-
ловия обслуживания, а также реквизиты вашего банковского сче-
та, сохраняются без изменений. Переоформления договоров с ис-
пользованием нового места нахождения (адреса) Банка не требу-
ется. 

Все условия обслуживания клиентов сохранятся в полном объ-
еме.

Подробную информацию о процессе изменения места нахожде-
ния (адреса) Банка можно получить по телефону: 88005555797.

Приносим свои извинения за возможные неудобства.

ПАО БАНК «ЮГРА»

ПРОДАЕТСЯ
ИМУЩЕСТВЕННЫЙ КОМПЛЕКС:

г. Москва, пер. Б. Полуярославский, д. 14
(Центральный округ, Таганский район, 

500 м от м. «Чкаловская», м. «Курская» и Курского вокзала)

Начальная цена продажи: 228 642 370 рублей, с НДС.
Предоставляется рассрочка платежа: 50% цены опла-

чиваются в течение 5 рабочих дней с момента заключе-
ния договора купли-продажи, остальные 50% — в тече-
ние 1 года ежемесячно, равными платежами.

Сайт: www.ecp.ru, www.fabrikant.ru (№ лота 2275868-1)

Тел.: 8 (391-69) 9-36-14, 9-25-42, 9-22-25, 8-923-364-99-50
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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